
Наталья Поклонская - об Украине, 
новой должности и Кабо-Верде - 
                      20:00

Как няши дела?

Читайте на стр. 14   �

7 428 000

Продолжение на стр. 10 �

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

135 лет назад родился 
человек, ставший символом 
Гражданской войны.

Фигура Василия Чапаева окружена 
мифами. Он оставил историкам немало 
вопросов. На некоторые попыталась 
ответить «КП».

В КОГО ВЛЮБИЛСЯ?
Матерью троих детей Василия Чепае-

ва (так записана фамилия в метрике) 
стала Пелагея Метлина. У них родились 
сыновья Александр с Аркадием и дочь 
Клавдия. 

Был ли 
у Чапаева 
роман с Анкой-
пулеметчицей

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Олимпийские игры-2022:

Загадка Загадка 
скандала скандала 
вокруг Камилы вокруг Камилы 
ВалиевойВалиевой

Пятница

11 февраля
№ 10 (27357) 2022 год

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Переболевшие кови-
дом бессимптомно могут 
получить QR-код, сделав 
анализ в лаборатории.

Минздрав утвердил новую 
форму COVID-сертификатов 
после вакцинации или по-
сле перенесенной болез-
ни. Теперь в сертификате 
появятся данные о наличии 
антител (IgG) - для тех, кто 
переболел бессимптомно, 
нередко даже не подозре-

вая об этом, и теперь за-
щищен естественным имму-
нитетом точно так же, как 
те, кто официально имел 
диагноз «ковид».

Результаты тестов о нали-
чии антител к коронавирусу 
принимаются из любой ла-
боратории. Уровень антител 
роли не играет, важен сам 
факт их наличия. В ковид-
сертификат по заявлению 
гражданина на портале «Го-
суслуги» занесут дату про-
ведения анализа, данные о 

методе исследования и на-
звание медицинской органи-
зации. Сертификат выдает-
ся на русском и английском 
языках на «Госуслугах» в те-
чение трех дней со дня по-
дачи заявления. Документ 
формируется только один 
раз и сроком на полгода. 
Второй раз получить сер-
тификат переболевшего по 
наличию антител не полу-
чится. Приказ министерства 
вступает в силу с 21 фев-
раля.

Ковид-сертификаты 
начнут выдавать 
по справкам об антителах

Наталья ВАРСЕГОВА

Двадцать семь бутылок 
водки в год выпивает сред-
нестатистический взрослый 
россиянин. Об этом говорит 
исследование Высшей шко-
лы экономики. За прошлый 
год россияне выпили в об-
щей сложности 3,12 млрд 
поллитровок. Делим это 
на 114 млн россиян, кото-
рым уже исполнилось 18, 
и получаем ту самую сред-
нюю цифру в 27 бутылок 

на брата в год. Иными 
словами, среднестати-
стический россиянин вы-
пивает пол-литра водки за 
две недели. Руководитель 
Центра исследований фе-
дерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим 
Дробиз добавляет: с уче-
том «некрепкого» алкоголя 
на самом деле выпили мы 
гораздо больше:

- 1,1 млрд литров креп-
кого алкоголя, столько же 
вина, 8 млрд литров пива и 

около 100 млн литров сла-
боалкогольных напитков. 
В год на одного россияни-
на (включая язвенников и 
детей.  - Ред.) приходится 
50 литров пива, 7,5 литра 
крепких напитков и пример-
но столько же вина. Но в со-
ветское время было 28 ли-
тров вина. Сейчас мы его 
заменяем пивом.

Газета нашего города ★ Саратов
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Слежка и продуктовая тележка
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Почему 
попытки 

государства 
проконтролировать 

качество еды 
приводят 

к росту цен.

Читайте на стр. 4 - 5 �

Средний россиянин       
выпивает литр 
водки в месяц
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Дмитрий КОЗУРОВ

Новый российский 
самолет «Байкал», 
который заменит 
легендарный Ан-2, 
впервые предстал 
перед публикой.

К ВЗЛЕТУ ГОТОВ!
Самолет ЛМС-901 «Байкал» 

сверкает винтом в москов-
ском выставочном павильо-
не «Крокус Экспо». Совсем 
недавно, 30 января, эта ма-
шина впервые поднялась в 
небо, а теперь ее привезли на 
Национальную выставку ин-
фраструктуры гражданской 
авиации NAIS 2022.

- Первый полет, конечно, 
был очень важен. Это пока-
затель, насколько самолет 
получился, - сказал в беседе 
с «Комсомольской правдой» 
главный конструктор специ-
ального конструкторского 
бюро экспериментального са-
молетостроения Московского 
авиационного института Ва-
дим Демин. - Когда летчик-
испытатель Валентин Лав-
рентьев доложил, что к взлету 
готов, честно говоря, пересо-
хло в горле. Но все прошло 
хорошо, никаких претензий 
по управляемости у испыта-
теля не оказалось.

«Байкал» даже превзошел 
ожидания своих создателей. 
Взлетно-посадочные харак-
теристики оказались на 30 - 
40% лучше прогноза. Напри-
мер, при таком весе машине, 
как считалось, нужно было 
150 метров разбега для взле-
та, но на тесте «Байкал» ото-
рвался от земли после разбега 
длиной в 87 метров.

- В «Байкале» использовано 
рациональное сочетание тра-
диционных и композитных 
материалов, - говорит Вадим 
Демин. - Можно было сде-
лать корпус и полностью из 

композита (сверхлегкий и 
прочный пластик. - Ред.), 
тогда он был бы таким глад-
ким и красивым, но непрак-
тичным. Такая машина при 
любом приземлении на не-
подготовленную площадку 
просто разрушится.

А для «Байкала» крити-
чески важно садиться при-
мерно где угодно, ведь экс-
плуатировать его будут там, 
где грунтовка уже за счастье. 
Новый самолет - такой же 
универсальный солдат, как 
и Ан-2. Хочешь, людей вози, 
хочешь, поля опыляй. Отсюда 
и аббревиатура ЛМС в офи-
циальном названии - легкий 

многоцелевой самолет. Толь-
ко вот прозвище кукурузник 
создателю самолета катего-
рически не по душе.

- Мне не нравится и ког-
да Ан-2 кукурузником назы-
вают, - говорит Вадим Де-
мин. - Потому что опыление 
сельхозугодий было далеко 

не главной задачей, которую 
многие годы решал Ан-2. Он 
обеспечивал связанность тер-
риторий страны. Если бы его 
прозвали извозчиком, напри-
мер, я бы еще понял.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ 
НА БОРТ

Самолет «Байкал» способен 
взять на борт одновременно 
9 пассажиров. На входе в са-
лон придется пригнуться, но 
внутри весьма комфортно. 
Ни в какое сравнение не 
идет с салоном легендарно-
го Ан-2 - именно эту маши-
ну, выпускавшуюся в СССР 
с 1948-го по 1971-й и призван 
заменить «Байкал». Кстати, 
знаменитые кукурузники еще 
где-то летают: сейчас в Рос-
сии порядка 300 «старичков» 
в летном состоянии.

Новый самолет превос-
ходит предка не только 
комфортабельностью, но и 
техническими характеристи-
ками. Например, «Байкал» 
способен летать на 3 тысячи 
км, тогда как Ан-2 - лишь 900 
(подробнее см. ТТХ). А еще у 
«Байкала» есть… парашют!

- Это средство спасения 
при абсолютно критической 
ситуации. Например, отказ 
двигателя ею не является - 
если есть какая-то «подсти-
лающая» поверхность, можно 
сесть. Даже посадка на лес не 
станет для «Байкала» ката-
строфической, - объясняет 
Демин. - Если же не осталось 
больше никаких вариантов, 
пилот останавливает двига-
тель и приводит в действие 
парашютную систему, ко-
торая расположена в хвосте. 
Отстреливается парашют, и 
самолет переходит в сниже-
ние с его помощью.

Цена вопроса
«Байкал» должен поступить 

в массовое производство к 
2024 году. По планам созда-
телей, стоить он будет пример-
но 120 млн рублей. Это чуть 
больше полутора миллионов 
долларов  - то есть процентов 
на 30  дешевле зарубежных 
аналогов. Тем не менее деньги 
немаленькие. Будет ли спрос 
на «Байкал», ведь предназначен 
он для не самых выгодных для 
перевозчика маршрутов  - Си-
бирь, Дальний Восток, деревни 
да небольшие города...

- За последние три десятиле-
тия, с горечью приходится это 
признавать, практически все на-
ши компании-эксплуатанты утра-
тили веру в государственную по-
литику,  - сказал заместитель 
министра промышленности и 
торговли РФ Олег Бочаров. - 
Но из Фонда национального бла-
госостояния предоставляются 
деньги под 1,5% годовых на 
закупку отечественной авиаци-
онной техники. Да, эти креди-
ты могут покрыть только 60% 
стоимости, но это уже большое 
подспорье. Конечно, авиакомпа-
нии могут мне возразить, что у 
них есть надежная иностранная 
техника. Но это зависимость: в 
любую секунду канал поставок 
может быть перекрыт. Это дела-
ется даже не исходя из каких-то 
высоких политических мотивов, 
это чистая экономика.

КСТАТИ

ЗВЕЗДЫ

Жаркий поцелуй Саши 
Бортич и Кати Варнавы 
и много молодых звезд 
на премьере комедии 
«Орел и решка» 

ОБЩЕСТВО

Коня на скаку остановят! 
В Самаре четыре 
пассажирки трамвая 
дружно вытолкали с рельсов 
застрявшую «Газель» 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

НАУКА

Ученые объяснили, 
вредно ли 
смотреть 
телевизор 
перед сном

Олег АДАМОВИЧ

Телефонные линии не справляются 
с количеством звонков.

Владимир Путин поручил правительству занять-
ся расширением сервиса госуслуг. До конца марта 
властям надо добавить порталу две опции: вызова 
врача на дом и записи на прием через интернет. До 
1 июля губернаторы должны отчитаться, что меди-
цина на местах начала принимать обращения  от 
граждан через интернет.

Президент дал такое поручение, когда на сове-
щании с правительством 26 января выяснилось, 
что многие поликлиники не справляются с потоком 
звонков.

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко тогда 

рассказал, что регионам больше всего не хвата-
ет операторов. И нужно нанять в 3 раза больше 
людей, чтобы система работала.

Тогда же Путину и предложили еще одно реше-
ние: онлайн-запись через портал госуслуг.

В Москве система записи к врачу через портал 
городских услуг есть уже несколько лет. Прямо 
со смартфона можно выбрать нужного специали-
ста и нужное время. К сожалению, даже у такого 
сервиса есть узкие места - например, к самым вос-
требованным врачам запись открывается утром, 
и все доступное время быстро разбирают. Если 
в большом городе мало, например, онкологов, 
то даже «Госуслуги» не помогут сразу попасть на 
прием, потому что желающих слишком много. Но 
это все равно лучше, чем звонить в загруженную 
поликлинику.

 ■ ПОРУЧЕНИЕ

Весной в «Госуслуги» врачи прилетят
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«Байкал» очень ждут 
на Севере и Дальнем 

Востоке, да и заграничные 
заказчики есть. 

Космокостюм пилоту 
понадобится разве что 

для красоты.
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Дети кукурузника
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ТТХ ЛМС-901
«Байкал»

Размах крыла - 16,5 м
Число пассажиров - 9
Крейсерская скорость - 300 км
Максимальная дальность 
полета - 3000 км
Масса пустого 
самолета - 2040 кг
Максимальный 
взлетный вес - 4800 кг

5,5 м

12,4 м
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А вы на черный день копите?
Надежда МАНЬШИНА, врач, 
эксперт по оздоровительному туризму:

- Да, у меня на такой день накопления имеются. Хотя с плани-
рованием расходов сложно - я человек стихийный. Но приходится 
рассчитывать на себя - государство обеспечивает минимум. На 
туристических конференциях я всегда поднимала вопрос об 
обязательности медстрахования туристов в поездках. Людям 
надо постоянно объяснять: заплатишь 1000 рублей, получишь, 
если что случится, уже 100 тысяч на лечение или на что-то 
более серьезное.

Павел ГЛОБА, астролог:
- Человек никогда ничего не успевает доделать при жизни, 

когда оказывается «вдруг» у последней черты. Ему сверху «зво-
нок» - и вот уже «поздно пить боржоми». В одну секунду все 
сбережения прахом пойдут. Притом похороны стоят столько! 
Конечно, надо каждому откладывать какую-то сумму. Но на-
до понимать и смиренно принимать, что все твои накопления 
могут превратиться в пыль, а с собой ты ничего в иной мир не 
заберешь...

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер:
- Да, я откладываю на черный день. Мы живем в эпоху чер-

ных дней, когда светлых пятен видно все меньше. Особенно 
учитывая инфляцию и разницу курсов. Все это не может не 
расстраивать. Подушка безопасности нужна. Я понимаю, что 
любая история может обернуться большими расходами. Вы же 
платите за страховку от несчастного случая с автомобилем. 
Страховка на жизнь тоже необходима.

Сергей БЕЛОГОЛОВЦЕВ, 
телеведущий, режиссер:

- Конечно, я это делаю, как обычный русский человек. Кстати, 
моя бабушка с пенсии не откладывала на «последний день». 
Потому что была профессиональной портнихой, к ней стояла 
очередь, и ей хватало приработка вместе с пенсией. Сейчас же 
пенсия - это один из главных позоров страны. На черный день 
откладывать необходимо, потому что медицина становится все 
дороже. Ты лучше спишь, если есть заначка.

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы: 
- Увы, нет. Не имею источников, чтобы на черный день копить. 

Он, кстати, потому и черный, что ты однажды оказываешься 
перед чем-то очень внезапным и тяжелым. Хотя, конечно, после 
инфляции в 2 с половиной тысячи процентов в начале 90-х наш 
человек привык не доверять никаким накоплениям ни в каких 
финансовых инструментах. Мне подарила мама перед крушением 
СССР 500 рублей. А уже в следующем году с меня за детсад 
ребенку просили 650 рублей в месяц. Но я согласна с тем, что 
хотя бы на три месяца должна быть подушка безопасности.

Марина, читательница сайта KP.RU:
- Какие накопления, когда один сын на втором курсе на плат-

ном, другой - выпускник, тут не до черного дня!

Картина дня: экономика

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 428 тысяч человек

74,72 
- 58 коп.

85,38 
- 51 коп.

92,33
+ 1,5%

Дмитрий КОЗУРОВ

Минэкономразвития повыси-
ло свой прогноз по росту цен.

Помните, как было в прошлом 
году? Цены растут на 6%  - власти 
предрекают, что в 2022-м инфляция 
успокоится до 4%. Цены растут на 
7%  - нам все равно обещают 4%. 
Цены подскочили уже на 8% - про-
гноз все тот же.

Но что-то «сломалось» на отметке 
8,82%. Именно на столько, по по-
следним данным, выросли цены за 
год. Это самый высокий показатель 
за последние шесть лет.

И правительство признало: от 
ускоренного роста цен нам никуда 
не деться. Минэкономразвития ре-
шило пересмотреть свой же про-
гноз по темпам инфляции в 2022 
году. Теперь чиновники считают, что 
цены вырастут не на 4%, а на 5,9%.

С одной стороны, более реали-

стичный взгляд на вещи  - это по-
хвально. С другой - не слишком ли 
оптимистичен и этот прогноз? С 
учетом-то нынешних цифр по росту 
цен, особенно на продукты. Но экс-
перты призывают верить в лучшее, 
которое, возможно, не за горами.

- Почему-то никто не обращает 
внимания на предстоящий урожай, - 
говорит доктор экономических 
наук, ведущий Радио «Комсо-
мольская правда» (fm.kp.ru) 
Никита Кричевский.  - А про-
гнозы там оптимистичные. В этом 
году аграрии ждут рекордного за 
последние годы урожая овощей 
«борщевого набора». Министерство 
сельского хозяйства прогнозирует, 
что под них будут расширены по-
севные площади: почти на 7% под 
картофель, на 8% под лук, капусту, 
свеклу. Это позволит добиться уве-
личения урожая овощей на 10% - 
до 13 млн тонн. Такой показатель 

раньше мы видели только в очень 
удачном для аграриев 2019-м. За 
счет нового урожая в сентябре 
стоимость того самого «борще-
вого набора» может сократиться 
на 5 - 10%. Я бы даже предположил, 
что мы увидим дефляцию, то есть 
снижение цен, а тема подорожания 
продуктов уйдет с первых позиций 
повестки дня.

О том, как влияет на цену 
продуктов государственный 

контроль > стр. 4 - 5.

 ■ ЖИЗНЬ ДОРОЖАЕТ 
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КСТАТИ

ЧТО БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ПОДОРОЖАЛО 
ЗА ГОД

По данным компании 
«Эвотор» по несетевой рознице.

Гречка +24
Сосиски +22
Пельмени +21
Пряники и вафли +18
Пюре и лапша 
быстрого 
приготовления +17

%

Наталья 
ВАРСЕГОВА

Большинство 
россиян смогут 
прожить на свои 
накопления 
максимум 
три месяца.

Ну какая там фи-
нансовая подушка? 
Так, подушечка! 
Тоненькая и нена-
дежная. Именно так 
ответило бы боль-
шинство россиян 
на вопрос о своих 
сбережениях. Это 
выяснили экспер-
ты компании «Рос-
госстрах Жизнь», 
банка «Открытие» и 
исследовательского 
центра А2. Они изу-
чили информацию 
о наших с вами на-
коплениях и сделали 

печальный вывод: 
сбережения боль-
шинства россиян не 
превышают 100 ты-
сяч рублей.

При этом, по дан-
ным Росстата, уро-
вень жизни росси-
ян вырос рекордно 
за восемь лет (под-
робнее см. «А в это 
время»). Как же это 
получается: с одной 
стороны нам гово-
рят, что жизнь стала 
лучше, а с другой - 
что на черный день 
денег нет?

- Сейчас, по оцен-
ке Центробанка, 
сбережения россиян 
составляют 36 трлн 
рублей на различных 
счетах и 14 трлн на-

личкой, - объясня-
ет директор Центра 
конъюнктурных ис-
следований Высшей 
школы экономики 
Георгий Остапко-
вич. - В сумме это 
2,5 прошлогодних 
бюджета страны. 
Но основные нако-
пления находятся 
максимум у трети 
населения. Причем 
половина сбереже-
ний - у 10% росси-
ян. То есть боль-
шинство ничего не 
сберегает, а деньги 
тратятся на текущие 
нужды. И когда Рос-
стат говорит о росте 
реальных доходов, 
то небогатое населе-
ние его не чувствует.

Так себе сбережения 

Дмитрий КОЗУРОВ

По данным Росстата, наши до-
ходы растут рекордными тем-
пами.

Вы заметили, что стали больше за-
рабатывать? А вот Росстат заметил: 
статистическое ведомство отчита-
лось, что в прошлом году реальные 
располагаемые доходы россиян (зар-
платы минус налоги и прочие обяза-
тельные платежи) выросли на 3,1%. 
Так написано в докладе о социально-
экономическом положении страны 
по итогам 2021 года. Вот еще не-
сколько радующих душу цифр из 
этого доклада:

 ✓ 69,9 трлн рублей - общий доход 
населения;

 ✓ 6,5 трлн рублей - на такую сумму 
вырос доход по сравнению с про-
шлым годом;

 ✓ 39 854 рубля - месячный средне-
душевой доход (на 10,5% больше, 
чем годом ранее).

Казалось бы, прекрасный резуль-
тат. Но если заглянуть в прошлое, 
окажется, что все не так весело.

Во-первых, рост реальных доходов 
на 3,1% случился по сравнению с 
2020 годом, когда этот показатель 
упал на 2% из-за ковида.

Во-вторых, с 2014 по 2020 год ре-
альные доходы снизились на 10%. И 
прошлогодний рост компенсировал 
лишь треть этого падения.

Но как бы то ни было, нынешний 
подъем - рекордный за последние 

годы. Только в 2013 году насчи-
тали 4% роста реальных доходов.

- Причин роста несколько, - гово-
рит управляющий директор по 
макроэкономическому анали-
зу и прогнозированию рейтин-
гового агентства «Эксперт РА» 
Антон Табах. - В частности, из-за 
пандемии ограничена миграция, 
гастарбайтеров стало меньше, а 
работу, которую они выполняли, 
делать все равно надо. Так что 
часть их доходов получили рос-
сияне. Кроме того, в 2021-м было 
несколько выплат гражданам из 
бюджета.

Жить стало на 3,1% лучше
А В ЭТО ВРЕМЯ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Сколько
накопили россияне

Доля опрошенныхСбережения

Доля опрошенныхПериод

62%

58,5%

1,5%

38%

19%
15%

2%
2%

2%

На какой срок вам 
хватит этих денег

Не больше 3 месяцев
От 3 до 6 месяцев
От 6 до 12 месяцев
От 1 до 3 лет
Больше 3 лет

До 100 тысяч рублей
От 100 до 300 
тысяч рублей
От 300 тысяч 
до 1 млн рублей
Свыше 
1 млн рублей

Правительство уже не верит
в низкую инфляцию



Россия
www.kp.ru4  11.02.2022 Картина дня:

Елена ОДИНЦОВА

Доктор, помогите! Похоже, 
у меня особая форма пара-
нойи. Мне кажется, что сле-
дят... даже не за мной. Следят 
за колбасой и сыром, которые 
я ем. За молоком и вином, ко-
торые я пью. И скоро начнут 
следить вообще за всеми про-
дуктами!

И ладно бы это делали ино-
планетяне или хотя бы амери-
канские шпионы. Так нет же, 
слежку организовало родное 
правительство! А мне при-
ходится платить - расходы на 
«шпионаж» уже включены в 
стоимость еды...

Примерно такие мысли по-
сещали автора этих строк, ре-
шившего понять, почему до-
рожают продукты.

БОЛЬШЕ «ЦИФРЫ», 
ХОРОШЕЙ И РАЗНОЙ

Цены на еду растут по 
разным причинам. Произ-
водители стонут по поводу 
мировой инфляции, роста 
расходов на доставку, упаков-
ку, ингредиенты - в общем, 
на все.

Среди этого всего есть ве-
щи объективные, связанные 
с пандемией. А есть таин-
ственные. Например, пред-
приниматели утверждают, что 
минимум на 5 - 10% затраты в 
пищевой отрасли увеличились 
из-за постоянных изменений 
законодательства и все новых 
требований.

- Существенную долю в 
росте цен в той же молочке 
играет маркировка, - пишет на 
своей страничке в Фейсбуке 
Анастасия Татулова, владелица 
сети семейных кафе «Андер-
сон», общественный омбудсмен 
по защите малого и среднего 
предпринимательства. - В це-
лом это удивительный кейс: 
руками государства собирать 
с предпринимателей деньги в 
частный карман. А для бизне-
са это миллионные издержки.

Маркировка - понятие отча-
сти собирательное. В России в 
последние годы одна за другой 
вводятся новые системы элек-

тронного отслеживания (см. 
«Справку «КП»). Цель благая - 
проконтролировать весь путь 
товара от завода или грядки 
до прилавка, не допустить на 
рынок контрафакт и не дать 
бизнесу спрятаться от нало-
гов. Но все это означает рост 
затрат. А компенсированы эти 
затраты будут, понятное дело, 
из наших с вами кошельков.

Новости о появлении новых 
видов маркировки сыплются 
как из рога изобилия. Не успе-
ли утихнуть страсти по поводу 
введения ЕГАИС на рынке ал-
коголя, как появилась систе-
ма электронной ветеринарной 

сертификации «Меркурий». 
А едва бизнесмены разобра-
лись с «Меркурием» - в про-
дуктовый сектор ворвалась 
новая система маркировки - 
«Честный знак».

Чиновники уверяют, что от 
всеобщей электронной слеж-
ки честный бизнес должен 
выиграть: белой продукции 
не придется конкурировать с 
более дешевым леваком - он 
просто не попадет на прилав-
ки. Плюс борьба с коррупци-
ей: электронная система не 
будет вымогать откат.

Но бизнес почему-то не ра-
дуется, а нудно перечисляет 
затраты. На заводах озвучива-
ют разные цифры: тут 20 млн 
на внедрение «Меркурия», там 
30 млн на покупку оборудова-
ния для «Честного знака». И 
это еще не все.

- Что такое внедрение толь-
ко одной подобной системы 
отслеживания? - откликну-
лась на нашу просьбу объ-
яснить проблему на паль-
цах Эльвира Агурбаш, долгое 
время проработавшая первым 
вице-президентом компании 
«Мортадель» (мясные изде-
лия). - Нужно не только обо-
рудование для маркировки 
или считывания кодов. Еже-
дневное обслуживание, упа-
ковка, этикетка - это тоже 
затраты. Нужны дополнитель-
ные рабочие места, пусть все-
го для пары сотрудников, но 
их надо обучить и платить им 
зарплату. Только «Меркурий» 
в среднем процентов на 6 - 8 
«помог» увеличить себестои-
мость товара. А вкупе ново-
введения, связанные с госре-
гулированием - не побоюсь 

этого сказать, до 15%. А сейчас 
еще разрабатываются новые 
экологические требования, 
изменения регламентов...

При этом новые системы 
контроля, которые продвига-
ют разные ведомства, частично 
дублируют друг друга. Напри-
мер, всю молочную продук-
цию зачем-то одновременно 
отслеживают и «Меркурий», и 
«Честный знак». И все это не 
отменяет обычных сертифи-
катов и деклараций соответ-
ствия - их по-прежнему надо 
оформлять, и это тоже стоит 
денег. Получается, они недо-
статочно хорошо справляются 
со своей миссией - подтверж-
дать качество продуктов?

ПЛАТА ЗА ТОННЫ
«Платон» - отдельная песня. 

Это государственная систе-
ма платы за проезд по феде-
ральным трассам с грузовиков 
массой более 12 тонн. Назва-
ние так и расшифровывает-
ся - «плата за тонны». Задача 
благородная - найти деньги 
на ремонт дорог. И Минтранс 
действительно регулярно от-
читывается, сколько чего на 
собранные средства почине-
но. Но...

- В себестоимость продо-
вольственных товаров цена пе-
ревозки сейчас закладывается 
на уровне 4 - 10%, - утвержда-
ет доцент кафедры коммерции 
и торгового дела университета 
«Синергия» Алиса Храмова. - 
Во многом благодаря надбавке 
от «Платона», тарифы которо-
го с 2019 года ежегодно увели-
чиваются. Кстати, с 1 февраля 
тариф вырос еще на 8,5% - до 
2 рублей 54 копеек за каждый 
километр.

А еще новые экологические 
требования. Тоже дело благо-
родное: предприятия, которые 
не выполняют нормативы по 
утилизации упаковки, должны 
платить экосбор (величина его 
очень разная в зависимости 
от ситуации). А пищевая про-
мышленность упаковку пло-
дит только так.

Так понемногу и собирает-
ся...

ВСЕ ПОД КОНТРОЛЕМ?
Маркировка и отслежи-

вание в электронном виде - 
мировая тенденция, говорят 
некоторые эксперты. Да, это 
увеличивает цену, но зато по-
требитель может быть уверен в 
покупке. А если слежка дубли-
руется, как в ситуации с той же 
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Слежка и продуктовая тележка:

Государственный контроль       за качеством едыГосударственный контроль    
                              приводит       к росту цен                               приводит    

Какую роль Какую роль 
в подорожании в подорожании 
играют маркировка играют маркировка 
и прочие и прочие 
обязательные обязательные 
платежи.платежи.

✓ Сертификация в системе Росстандарт. На 
все пищевые продукты надо получать сертификат 
соответствия или декларацию соответствия. Они 
подтверждают, что товар соответствует всем при-
нятым для него техрегламентам, ГОСТам и прочим 
нормам. Сертификацию проводят аккредитованные 
Росстандартом центры (как правило, частные).

✓ ЕГАИС (Единая государственная автоматизи-
рованная информационная система учета). Кон-
тролирует оборот этилового спирта, алкогольной 
и спиртосодержащей продукции. Действует с 2016 
года. В ней регистрируются все, кто связан с про-
изводством или продажей алкоголя, даже слабого. 
Подконтрольна Росалкогольрегулированию.

✓ Автоматизированная система «Меркурий». От-
слеживает всю продукцию животного происхожде-
ния - мясо, колбасы, рыбу, молочку и т. д. Через 
эту систему в электронном виде оформляются 
ветеринарные сертификаты, у каждого - свой код-
идентификатор. В обязательном порядке внедряет-
ся с 2018 года. Подконтрольна Россельхознадзору.

✓ Система маркировки «Честный знак». Особен-
ность системы - двухмерные цифровые коды, они 
позволяют зашифровать больше информации для 
отслеживания товара. Оператор - «Центр развития 
перспективных технологий». Это совместный проект 
USM Holdings Алишера Усманова, «Элвис-Плюс групп» 
Александра Галицкого и госкорпорации «Ростех».

«Честный знак» раньше был обязателен только 
для непродтоваров: лекарств, шин, обуви, фототех-
ники и т. д. Но с 2021 года такими кодами маркиру-
ется вся молочная продукция, кроме фермерской 
(ее придется маркировать с 1 декабря 2022 года). 
Нанесение кода на каждую упаковку обходится в 
60 копеек, плюс затраты на оборудование, обслу-
живание, учет.

С 1 сентября 2022 года обязательной станет 
такая маркировка питьевой воды в упаковке (вклю-
чая минеральную), а также части пива. Затем на 
очереди вина и консервы. К 2024 году планируется 
охватить все товары.

ЕГАИС, «Меркурий» и «Честный знак» работают 
по примерно одинаковому принципу. На произ-
водстве продукту присваивают некий код. Чтобы 
отследить весь путь товара от производителя 
к потребителю, этот код сканируют везде  - на 
заводе, складе, кассе - и заносят данные в си-
стему. Только система в каждом из этих трех 
случаев своя.

Правда, иногда система ошибается. Помните, 
год-полтора назад в аптеках возник дефицит йо-
домарина и других медикаментов? Или когда на 
кассе образуется затор из-за того, что «вино не 
проходит»? Это оно: код не читается, а значит, 
товар не может покинуть нынешнее «место дис-
локации» - например, оптовый склад или магазин.

Госдума предлагает 
прекратить уничтожать 
санкционные продукты. 

Поможет ли это сдержать 
рост цен? Мнения экспертов - на сайте

Как государство «приглядывает» 
за продовольствием

- Пока 
картошка 

до прилавка доехала - 
золотой стала! 

Пойду бананов куплю, 
говорят, их тоже 

жарят...

К
СПРАВКА «КП»
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- Себестоимость продуктов в Европе и Рос-
сии формируется совершенно по-разному,  - объ-
ясняет Петр Пушкарев, ведущий экономист 
информационно-аналитического центра 
TeleTrade. - В Европе в разы дороже оценивается 
человеческий труд. Зарплаты составляют львиную 
долю себестоимости и в сельском хозяйстве, в 
пищевой промышленности. Также очень дорого 
обходится топливо. В сумме затраты на выпуск 
продуктов в Европе перевешивают российские. При 
этом там очень дешевые кредиты для бизнеса. Да 
и правительственная помощь, которую получают 
российские хозяйства, на порядок уступает европей-
ским версиям субсидий. В результате, по оценкам и 
личному опыту, ряд базовых продуктов в немецком 
супермаркете будет стоить лишь на 7 - 10% боль-
ше, чем в России. А в Чехии эти же продукты могут 
обойтись и дешевле, чем в Москве.

Вежливо прервем эксперта, чтобы заметить: сред-
няя зарплата в Германии в шесть раз выше россий-
ской, в Чехии - в три раза.

- Что касается сертификации и маркировки, то в 
Евросоюзе она служит именно для информирования 
покупателя о безопасности и составе продукта. На-
пример, на упаковке указываются возможные аллер-
гены, которые содержит продукт питания. Проверке 
этих сведений, исследованию продукта в Европе 
уделяется максимум внимания в процессе сертифи-
кации и маркировки, - продолжает Петр Пушкарев. - В 
России же маркировка выдается практически всем 
без разбора и служит скорее целям максимального 
охвата товара налоговым и таможенным учетом - то 
есть банально для сбора денег.

Примеры из жизни? Пожалуйста. Один мой кол-
лега недавно решил побаловать себя недешевым 
коньяком. Купил, открыл, пригубил. На вкус - от-
вратительнейшая дрянь, по запаху - разведенная 
чаем водка. С боем вернул «товар» и в соседнем 
магазине купил точно такую же бутылку, и это уже 
был настоящий качественный коньяк. Обе бутылки, 
естественно, имели все положенные коды и продава-
лись в сетевых супермаркетах с громкими именами.

 ■ А КАК У НИХ?

Европеец 
оплачивает зарплаты, 
а мы - кредиты и коды

молочной продукцией, - так 
ведь чем больше контроля, 
тем лучше. Потребителю - 
качественный, многократно 
проверенный товар, произ-
водителю - меньше места для 
«коррупционной составляю-
щей».

- По техническим реше-
ниям мы впереди планеты 
всей. Еще ни в одной стране 
мира не пришло в голову от-
слеживать продажи женских 
сапог и пляжных шлепанцев 
через двухмерные коды (это 
«Честный знак» поработал. - 
Ред.). Но когда качество и 
безопасность обеспечива-
ются через плату за «допуск 
на рынок», такие системы 
нельзя назвать самыми эф-
фективными. Особенно если 
платить надо неким уполно-
моченным коммерческим 
структурам, - утвержда-
ет председатель правления 

Конфедерации обществ по-
требителей (КонфОП) Дми-
трий Янин. - Раньше было 
как. Платишь за сертифи-
кацию - и продаешь что хо-
чешь, если это не напрямую 
запрещенный товар. Теперь 
платишь и за сертификацию, 
и за двухмерную маркиров-
ку - и точно так же продаешь 
что хочешь.

Идея отследить путь «от сы-
рья до прилавка» в пищевой 
отрасли, где в продукт много 
чего добавляется непосред-
ственно на заводе, у многих 
вызывает ухмылку.

- Что делает электронная 
система отслеживания? - 
продолжает объяснения на 
пальцах Эльвира Агурбаш. - 
Возьмем условный колбас-
ный завод. Он закупил сви-
нину на свинокомплексе. 
Это действительно отсле-
живается - завезли условно 

10 тонн свинины, произ-
веденной там-то. Не полу-
чится тайно забить какое-то 
поголовье и продать левым 
образом на завод. А дальше 
из этих десяти тонн свини-
ны на заводе выпустили сто 
тонн колбасы. Рецептура у 
каждого завода своя, она не 
разглашается. И она может 
включать различные добав-
ки, удешевленное сырье. На-
пример, мясо механической 
обвалки птиц. Это скелетик, 
который остается, когда с 
тушки снимают мясо. Под 
специальным прессом выжи-
мают эти кости - получает-
ся фарш. Когда говорят, что, 
например, система «Мерку-
рий» поможет повысить ка-
чество этой колбасы - как? 
Вот что все заплатят нало-
ги - это да. С точки же зрения 
качества есть столько разных 
ухищрений...

*В набор входят: молоко, белый хлеб, рис, яйца, 
сыр, куриное филе, говядина, яблоки, бананы, 
апельсины, помидоры, картофель, лук, салат.

По данным сайта Numbeo, который 
мониторит средние цены в супермаркетах 

мира, и Международной организации труда.

*Основные налоги: земельный налог для сель-
хозпроизводителей - до 0,3% от кадастровой 
стоимости, НДС для большинства базовых про-
дуктов - 10%, налог на прибыль организаций (пла-
тят переработчики, которые сами не занимаются 
сельхозпроизводством) - 20%.
По данным Росстата и производителей, без 

учета платежей по кредитам. 
Цифры усредненные, могут отличаться 

в зависимости от предприятия.
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сырого молока
Расходы 
на переработку
Упаковка 
(с учетом экосбора)
Ветеринарная 
сертификация на всех этапах
Маркировка
Логистика (включая затраты 
на топливо и систему «Платон»)
Торговая надбавка
Налоги* на всех этапах

ИЗ ЧЕГО СКЛАДЫВАЕТСЯ 
ЦЕНА ПАКЕТА 
ПАСТЕРИЗОВАННОГО МОЛОКА

НАГЛЯДНО

Италия $297 6
Германия $259 9
Испания $228 6
Чехия $212 4
Болгария $172 3
Россия $150 3,5
Бразилия $145 4
Белоруссия $140 2,5
Грузия $139 2
Турция $117 6

Стоимость 
минимального 
набора 
продуктов*

Сколько наборов 
можно купить 
на среднюю 
зарплату
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СРАВНИМ

- Так и выглядит современная 
международная торговля: агрес-
сором Россию обзывают, военной 
защиты от нее просят, а покупа-
ют у нас все больше. Ничего лич-
ного, просто бизнес.

Несмотря на все сложности в 
отношениях, Украина и Россия 
остаются друг для друга важными 
деловыми партнерами. По объе-
мам торговли с Россией Украи-
на занимает третье место среди 
всех стран СНГ. Выше только Бе-
лоруссия и Казахстан.

- Товарооборот с Украиной у 
России снижался до 2014 года, 
сильно упал после этого и сохра-
няется примерно на том же уров-
не, - прокомментировал на Радио 
«КП» (fm.kp.ru) наши торговые 
отношения финансист Андрей 
Мовчан.  - Мы также получаем 
оттуда сырье для производства 
титана, продуктовый товарообо-
рот происходит, машинострои-
тельную продукцию продаем. Как 
бы драки-то и нет, идет взаимо-
действие. И никто не собирается 
это останавливать.

Более того: как отчиталась Фе-
деральная таможенная служба, 
товарооборот (импорт + экспорт) 
между нашими странами в про-
шлом году увеличился на 22,8% - 
с $10 млрд до $12,28 млрд. И 
выросла эта цифра в основном 
благодаря Украине, которая по-
купает все больше российских 
товаров. Экспорт из России в 
соседнюю страну в прошлом го-
ду составил $8,1 млрд  - это на 
28,8% больше, чем в 2020-м.

Что именно украинцы импорти-

руют из России? Если коротко, 
то практически всё. Итоги 2021 
года по отдельным товарам та-
можня пока не опубликовала. Но 
есть данные за 9 месяцев, с янва-
ря по сентябрь 2021-го. Главная 
статья российского экспорта на 
Украину за этот период  - нефть 
и прочие минеральные ресурсы. 
Эти товары занимают 38,96% в 
наших поставках (подробнее см. 
«Только цифры»). Именно они обе-
спечили нам такой сильный рост 
экспорта: по данным за 9 меся-
цев, поставки нефти и прочего 
топлива на Украину увеличились 
на 241%.

Интересно, что на довольно вы-
соком, четвертом месте в нашем 
экспорте - продовольствие и сель-
хозтовары. На Украину, которую в 
свое время называли всесоюзной 
житницей, за девять месяцев мы 
отправили еды на $611 млн. Если 
брать отдельные группы товаров, 
то на первых местах - мясо и мяс-
ные продукты ($86 млн), а также 
напитки, включая алкоголь ($55 
млн). Выходит, сало и горилку 
украинцы активно покупают имен-
но у нас. Причем обороты растут: 
продажи мяса за год увеличились 
на 7%, напитков - на 11%.

Что касается импорта, то боль-
ше всего мы завозим с Украины 
металлов и всяческого обору-
дования. А вот еды мало - всего 
1,79% в общем объеме импор-
та. Да и та на Украине побывала 
лишь транзитом: главная статья 
продуктового импорта из неза-
лежной, как ни удивительно, ка-
као ($20 млн).

А сало и горилку 
покупают 
у «агрессора»!
Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Объемы торговли между Россией 
и  Украиной выросли почти на четверть.

 ■ РЫНОЧНЫЕ ОТНОШЕНИЯ
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ ЧТО МЫ ЭКСПОРТИРУЕМ 
НА УКРАИНУ...

Товарная группа 
1. Минеральные продукты 
(нефть, топливо и т. д.) 38,96
2. Продукция химической 
промышленности 19,33
3. Машины, оборудование 
и транспортные средства 12,40
4. Продовольственные товары 
и сельскохозяйственное сырье 11,39
5. Металлы и изделия из них 9,09
6. Древесина и целлюлозно-
бумажные изделия 2,83
7. Текстиль и обувь 2,08

По данным Федеральной таможенной 
службы за 9 месяцев 2020 года.

1. Металлы и изделия из них 33,36
2. Машины, оборудование 
и транспортные средства 24,86
3. Продукция химпрома 23,95
4. Минеральные продукты 8,17
5. Древесина и целлюлозно-
бумажные изделия 3,09
6. Продтовары и сельхозсырье 1,79
7. Текстиль и обувь 0,93

...И ЧТО ЗАВОЗИМ ОТТУДА

Доля в экспорте %

%
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Владимир ВОРСОБИН

О его госпитализации 
в ЦКБ не догадывались 
даже помощники.

«ПОЦЕЛУИ 
И РУКОПОЖАТИЯ 
ЗАПРЕЩЕНЫ»

Эта молния в новостях 
многих повергла в шок. 
75-летний лидер старейшей 
парламентской партии стра-
ны - ЛДПР Владимир Жи-
риновский, сделавший себе 
рекордное количество при-
вивок, госпитализирован в 
Центральную клиническую 
больницу (ЦКБ) с коронави-
русом. Двусторонняя пнев-
мония. Состояние тяжелое...

Удивительно, но все это 
стало серьезным шоком для 
окружения самого Жиринов-
ского. Они действительно не 
знали, куда исчез их шеф еще 
на прошлой неделе. В пят-
ницу, 4 февраля, Владимир 
Вольфович вдруг отменил ре-
гулярный пятничный эфир 
на Радио «Комсомольская 
правда»  (fm.kp.ru), что не де-
лал никогда. Жириновский 
бережно относится к возмож-
ности поговорить с большой 
аудиторией. Поэтому еще 
неделю назад это показалось 
странным.

Официально причиной 
стала командировка. Лич-
ная поездка. Что опять-таки 
выглядело нелогично. Жи-
риновский в последние го-
ды именно из-за опасения 
подхватить ковид старался 
вообще никуда не ездить. В 
Госдуме появлялся в маске, 
перчатках и даже в спецочках. 
А его кабинет в Госдуме со 
знаменитыми плакатами на 
двери («поцелуи и рукопо-
жатия запрещены») по своей 
стерильности мало отличался 
от операционной.

УСТРОИЛ ИЗ ПАЛАТЫ 
«КАБИНЕТ»

Подробности о состоянии 
здоровья Жириновского на-

чали обрывочно поступать 
лишь к вечеру 9 февраля.

Оказалось, Владимир Воль-
фович еще 2 февраля почув-
ствовал недомогание, и его 
срочно госпитализировали. 
Не было, конечно, никакой 
командировки. Сначала эта 
госпитализация была скорее 
предосторожностью - болезнь 
протекала штатно, спокойно, 
«по-омикроновски».

Факт заражения был, ко-
нечно, полностью засекре-
чен. Помощники Жиринов-
ского знали лишь, что шеф 
«изолировался в квартире» в 
страхе перед очередной вол-
ной ковида.

Объяснить скрытность 
Жириновского несложно. У 
Владимира Вольфовича су-
ровый имидж прививочника. 
И в каком-то смысле рекор-
дсмена. Оказаться на боль-
ничной койке после восьми 
прививок (в этом признавал-
ся он сам на Радио «КП») 
действительно выглядело 
странно. И поэтому Жири-

новский решил это скрыть. 
И перехитрить болезнь.

И поначалу все шло бла-
гополучно. Жириновский 
устроил из VIP-палаты ЦКБ 
«рабочий кабинет» - туда 
привезли книги, докумен-
ты, 3 сотовых телефона. Ли-
дер ЛДПР бодро проводил 
онлайн-совещания, к нему 
приезжал ближайший по-
мощник - принимал под-
писанные документы.

Но уже через несколько 
дней все изменилось. По-
ражение легких достигло 30 
процентов с правой стороны и 
50 процентов с левой, сатура-
ция упала до 90 - 91 процента. 
И если 8 февраля Жиринов-
ский бодро отдавал команды 
по телефону соратникам, то 
9-го поползли зловещие слу-
хи - Владимир Вольфович на 
ИВЛ, ситуация угрожающая!

Поздно вечером пришла 
уж совсем черная новость - 
состояние пациента сильно 
ухудшилось, развязка может 
случиться к утру...

«РВЕТСЯ РАБОТАТЬ»
К счастью, по нашим 

данным, слухи частично 
оказались лишь слухами. 
Жириновского (на момент 
полудня 10 февраля) не пере-
водили на ИВЛ. Хотя в его 
палату действительно на вся-
кий случай установили ап-
парат. Кроме того, у врачей 
возникла проблема другого 
рода - Жириновский упрямо 
считает, что он «не так уж и 
болен», рвется работать, и 
ему приходится давать успо-
коительное.

При этом состояние лидера 
ЛДПР тяжелое, так как у не-
го прогрессирует диабет, что 
сильно усложняет работу вра-
чей. Жириновскому колют 
инсулин, стараясь не дово-
дить дело до искусственной 
вентиляции.

А пока Владимир Вольфо-
вич сражается за свою жизнь, 
в высоких политических кру-
гах, конечно, не без здорового 
цинизма задались вопросом: 
что будет с ЛДПР без ее ли-
дера?

Партию уже примеряют к 
политикам, как почти нено-
шеный костюм, - кому из них 
будет поручено принять по-
литическое наследство Жи-
риновского?

Но это уже другая история. 
Надеемся, очень преждевре-
менная.

Владимир Вольфович еще 
покажет, что его рано спи-
сывать со счетов. Все журна-
листы «КП» желают ему вы-
здоровления!

Картина дня: лазарет
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Владимир Вольфович одним из первых в российском политбомонде сделал прививку от 
ковида. И неоднократно повторял процедуру. 

Но нападения «омикрона» организм 75-летнего политика не ожидал...

Жириновский таинственно заболел, 
несмотря на 8 прививок Дмитрий ПЕСКОВ - 

«Комсомольской 
правде»:

Путин в курсе 
и присоединяется 
к пожеланиям 
выздоровления

Пресс-секретарь президента 
ответил на вопрос обозревате-
ля «КП» Александра ГАМОВА о 
том, как в Кремле отреагиро-
вали на болезнь лидера ЛДПР.

- Дмитрий Сергеевич! Вы 
же в курсе госпитализации 
Жириновского?

- Мы сами увидели, получили 
только вчера сообщение от на-
шего Министерства здравоох-
ранения, что он находится на 
лечении. Мы желаем скорей-
шего выздоровления Владимиру 
Вольфовичу.

- А президент в курсе?
- Конечно, в курсе.
- Какие-то слова от него 

были уже?
- Разумеется, президент так-

же присоединяется ко всем 
пожеланиям выздоровления. 
Конечно.

ВОПРОС - ОТВЕТ

«Гражданскую оборону» 
Владимира Ворсобина слушайте 

по пятницам в 20.00
на Радио «КП»90,6 FM90,6 FM

 ■ ДОКУМЕНТЫ

Наталья ВАРСЕГОВА

В правительстве рассказали 
о новых мерах 
по борьбе 
с ковидом.

Заболеваемость коронавирусом растет 
по всей стране. На прошлой неделе подъем 
отмечен во всех регионах, кроме одного: 
только Москва взяла курс на снижение. 
Что логично. Столица первой принимала 
удар всех коронавирусных волн и пер-
вой из них выходила. И все же ситуация 
сложная  - прежде всего из-за огромной 
нагрузки на медицину.

- Особенно на амбулаторное звено,  - 
уточнил премь ер-ми нистр Михаил 
Мишустин на заседании президиума 
Координационного совета по борьбе с 
ковидом во вторник. - Вместе с тем на-
до сохранять и повышенную готовность 
стационаров. Региональным властям пору-
чено обеспечить формирование резерва 
коечного фонда.

Министр здравоохранения Михаил 
Мурашко рассказал, что 93,5% заболев-
ших сегодня лечатся дома. Остальные - в 
стационарах, около 3% - на искусственной 

вентиляции легких. Больше половины са-
мых тяжелых пациентов не были вакцини-
рованы или имеют тяжелые хронические 
патологии.

Министр также рассказал о новых пра-
вилах лечения. Почувствовав недомогание, 
заболевшие могут обратиться на горячую 
линию 122 или в кол-центр своей поликли-
ники для дистанционной консультации и 
открытия больничного. Он оформляется 
сразу на 7 дней, после чего закрывается 
и передается в Фонд социального стра-
хования.

- Новый порядок оформления боль-
ничных листов будет действовать до 15 
марта, - уточнил министр. - Однако если 
по прошествии семи дней сохраняются 
жалобы - повышенная температура тела, 
кашель и иные признаки заболевания, 
- будет проведена очная консультация, 
по итогам которой медработник прод-
лит больничный лист еще на семь дней 
или поставит вопрос о госпитализации 
пациента.

Глава Роспотребнадзора Анна По-
пова добавила, что если болезнь длилась 
до семи дней, то отрицательный ПЦР-тест 
при выписке необходим. Если дольше, то 
он уже не нужен.

Больничный по телефону
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Анна КУКАРЦЕВА

Лечение 
рекомендуют начинать 
как можно раньше, 
еще до результатов 
теста.

В России по-прежнему 
растет заболеваемость 
ковидом. В четверг 
был установлен новый 
антирекорд - у 197 076 
человек установили ди-
агноз «ковид». Это но-
вый максимум с нача-
ла пандемии. При этом 
число госпитализаций 
в стране балансиру-
ет в районе 20 тысяч 
(см. графику). Однако, 
если сопоставить это 
число с количеством 
выявленных случаев, 
станет очевидно, что в 
больницы теперь по-
падают реже, чем при 
предыдущем штамме 
«дельта». Это можно 
считать аргументом в 
пользу более легко-
го течения болезни, 
вызванной  штаммом «оми-
крон».

Еще одна специфика 
вируса-мутанта, судя по ин-
формации, которая посту-
пает из других стран, стол-
кнувшихся с ним раньше: 
он значительно жестче для 
детей, чем его предшествен-
ники. Впрочем, и у нас пе-
диатры уже вовсю лечат па-
циентов с диагнозом «ковид». 
У врача-педиатра, инфекцио-
ниста Евгения ТИМАКОВА 
не менее 10 таких приемов 
в день.

У КАЖДОГО ВОЗРАСТА 
СВОЯ СПЕЦИФИКА

- Симптоматика у детей 
зависит от возрастной груп-
пы. Количество рецепторов, 
через которые проникает в 
организм коронавирус, у де-
тей в разном возрасте разное, 
поэтому и признаки болезни 
отличаются. Так, например, у 
детей от 0 до 5 лет коронави-
рус размножается в основном 
в желудочно-кишечном трак-
те, проникая через слизистые. 
Поэтому основные признаки 
ковида у малышей до пяти лет: 
боль в животе, тошнота, понос, 
рвота, температура. Симпто-

мы очень похожи на ротави-
русную инфекцию или отрав-
ление. У детей старше 12 лет 
поражается респираторный 
тракт: то есть чаще всего боль 
в горле, осиплость, кашель, на-
сморк. Иногда вовлекается и 
слизистая глаз. То есть у детей 
бывают конъюнктивиты. Но 
не важно, как вирус попал в 
организм, дальше он распро-
страняется по всем органам, 
так или иначе поражая их. И 
симптоматика может быть 
разнообразной. Но вот с чем 
обычно мы сталкиваемся у 
детей:

● Насморк.
● Осиплость голоса.
● Боль в горле.
● Расстройство стула.
● Головная боль.
Если вы наблюдаете такие 

симптомы у ребенка, то 99%, 
что у него будет коронавирус-
ная инфекция (именно при 
эпидемиологическом подъе-
ме заболеваемости ковидом, 
как сейчас).

Особенно важно вовремя 
начинать лечение у малышей 
от двух до пяти лет, потому 
что у них «омикрон» вызы-
вает нетипичное для этой 
возрастной группы резкое 

развитие бронхиолита, вос-
паления мелких бронхов. Это 
не пневмония, но закупори-
вание мелких бронхов, на-
рушающее поступление кис-
лорода в легкие. Появляется 
одышка, нарушение дыхания.

Еще один грозный сим-
птом - «ковидные» паль-
цы, изменение кожных 
покровов, похожее на об-
морожение. Возникает из-
за плохого кровоснабжения 
конечностей. Это симптом 
«дельты», но поскольку 

сейчас циркулируют оба 
штамма, симптоматика 
может быть смешанной.

ВИРУС «ШТАМПУЕТ» 
ЧАСТО БОЛЕЮЩИХ 
МАЛЫШЕЙ

- Мы не знаем, будет ли 
«омикрон» формировать у 
детей постковидный син-
дром, но точно доказано, 
что другие штаммы, вклю-
чая «дельту», его вызывают 
примерно у 13 процентов 
переболевших, - продол-
жает Евгений Тимаков. - 
Что это значит: нарушение 
когнитивных способностей 
(проблемы с логикой, па-
мятью и т. п.), нарушение в 
неврологии: у детей появля-
ются странные страхи, даже 
суицидальные мысли. То есть 
коронавирус очень серьезно 
бьет по нервной системе. А 
еще  может вызвать системное 
воспаление - затронуть любой 
орган или сразу несколько.

Также вирус стирает имму-
нологическую память. Что 
это значит: переболел ребе-
нок инфекцией (например, 
сезонным ОРВИ) и в ближай-
шее время ею болеть не дол-
жен, антитела есть. Но тут в 
организм попал коронавирус 
и обнулил или изменил «па-
мять» иммунитета. И поэтому 
ребенок опять заболевает тем 
же самым ОРВИ.

Именно поэтому сейчас на-
блюдается буквально вал бес-
конечных болезней в садиках 
и школах. Резко возросло ко-
личество часто болеющих де-
тей. Ведь даже бессимптомно 
перенесенный коронавирус 
способен натворить в орга-
низме ребенка немало бед. 
Собственно, точно так же 
вирус действует и на взрос-
лых: после незаметно пере-
несенного ковида люди бо-
леют намного чаще, едва ли 
не каждый месяц. Более того, 
появились случаи совместно-
го инфицирования гриппом 
и ковидом, даже дали назва-
ние этому дуэту - флюрона. 
И такой тандем может стать 
смертельным.

Поэтому так важно следить 
за симптомами у себя и детей, 
своевременно обращаться к 
врачу и не запускать болезнь.

«Антиковид» - программа, которая развенчивает 
мифы о коронавирусе и вакцинации.

Слушайте в подкастах на сайте radiokp.ru

Коронавирус показал, как хрупок наш мир. Способ-
на ли наука победить или нам суждено жить от одной 
пандемии до другой? Как наука меняет жизнь людей 
и могут ли быть побочные эффекты от прогресса? 
Эта книга отвечает на самые волнующие вопросы и 
дает надежду на победу разума.

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Академики 
против вирусов

Что нас ждет завтра?

- Рекомендую, не дожидаясь теста, при первых 
признаках недомогания начинать лечение противо-
вирусными препаратами, - говорит Евгений Тима-
ков. - Учитывая стремительное течение «омикрона» 
(а сейчас у детей «омикрон» и «дельта» примерно 
50х50), тест, проведенный через несколько дней 
после начала болезни, может оказаться уже не-
информативным. Препараты интерферон альфа 
и умифеновир, разрешенные детям с года, бло-
кируют развитие инфекции. Процесс нельзя затя-
гивать, важно начать лечение сразу. Если ждать 
пару дней результатов теста, вирус может уйти 
глубоко. Необходимы еще и симптоматические 

препараты  - жаропонижающие, для промывания 
носа, полоскания горла. То есть делаем то же 
самое, как при любом ОРВИ.

Главный лор-врач столицы ранее рекомендовал 
при заложенности носа промывать его раство-
ром морской воды. И только при очень сильной 
заложенности использовать сосудосуживающие 
препараты. Причем не более 7 дней, так как они 
вызывают привыкание.

При боли в горле можно давать обезболивающие 
таблетки для рассасывания и пастилки, только 
обращайте внимание на возрастные ограничения 
лекарств.

ВАЖНО!

Не медлите с лечением
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- Мы, Маша 
и Миша, лучше 

перестрахуемся. 
Не хочется 
заболеть!

Педиатр-инфекционист назвал Педиатр-инфекционист назвал 
5 симптомов ковида у детей5 симптомов ковида у детей
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Если в семье 
кто-то болен 
подтвержденным 
ковидом, 
а у ребенка 
нет вышеперечисленных 
симптомов, но есть легкое 
недомогание, нарушение сна, 
слабость, у грудничков - 
капризность, значит, у малыша 
тоже стоит заподозрить 
коронавирусную инфекцию 
и нужно начинать лечение.
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Алексей ВАЛЯЕВ

Председатель Госдумы 
Вячеслав Володин мэру Исаеву 
про уборку Саратова: «Не 
справитесь - придется уйти».

На Саратовскую область снова обрушил-
ся мощный снегопад. Впрочем, синоптики 
предупреждали о нем заранее. Тем не 
менее проблем новые осадки добавили. 
Вчера в регионе по некоторым областным 
и местным дорогам было нелегко проехать. 
Затруднения в движении из-за снегопада 
наблюдались в Базарно-Карабулакском, 
Воскресенском, Ершовском, Озинском 
районах. При этом вчерашним утром силь-
ный снегопад продолжался в 34 муници-
палитетах.

Как сообщил в своем Телеграм-кана-
ле председатель правительства области 
Роман Бусаргин, все федеральные трас-
сы были открыты для проезда, а техника 
работала по всем направлениям, чтобы 
обеспечить безопасный проезд.

А вот трасса на Казахстан в Озинском 
районе на момент верстки была закрыта 
для движения.

- По информации ЕДДС Озинского рай-
она, на территории Казахстана с 09.00 
в связи с ухудшением погодных условий 
закрыто движение на дороге республикан-
ского значения Уральск - Таскала - граница 
РФ (76-104 км, п. Таскала - гр. РФ) - на-
писал Роман Бусаргин.

В Озинках сообщили, что в районе про-
должает бушевать сильный ветер, на доро-
гах низовая поземка, метель, ограничение 
видимости.

Некоторые населенные пункты отрезало 
от внешнего мира. Так, на расчистку дорог 
в Энгельсском районе направлен мобиль-
ный отряд тяжелой техники Саратовской 
областной службы спасения. Тяжелая 
техника облспаса пробивала занесенную 

снегом дорогу между поселками Долинный 
и Лощинный.

Достаточно неоднозначная ситуация 
с уборкой снега в Саратове. Да, мы все 
понимаем, что его насыпало много, что 
убрать все улицы одномоментно, особен-
но с учетом припаркованного автотран-
спорта, невозможно. А дворы и крыши 
многоквартирных домов - зона ответствен-
ности управляющих компаний. Но от этого 
комфортнее передвигаться по городу не 
становится. На днях Саратов попал в фе-
деральный новостной выпуск в качестве 
одного из примеров, где дела с уборкой 
снега обстоят не очень хорошо: «Первый 
канал» снял сюжет про саратовские су-
гробы и сосульки.

- С трудом передвигаются по улицам 
и жители Саратова, - рассказывают на 
федеральном телевидении, упоминая ре-
гион в числе других проблемных. - Главная 
опасность сверху, но люди жалуются и на 
сугробы.

- Смотреть больно, как дети идут с ро-
дителями в садик и прыгают по сугробам, 
- говорят одни горожане.

- Такое впечатление, что у некоторых до-
мов нет управляющих компаний, сосульки 
длиной в полтора-два этажа висят каждый 
год, - рассказывают другие.

Из-за снега даже возникают перебои 
в работе общественного транспорта. 
Так, вчера утром, 10 февраля, не ходили 
сразу пять трамвайных маршрутов. Рас-
чистка путей на маршрутах № 2, 3, 5, 
7 и 8 закончилась только после обеда. 
Трамвай № 11 это время ходил только 
до улицы Осипова, не доезжая до цен-
тра города.

В администрации уточнили, что вышли на 
линии и работали в штатном режиме все 
троллейбусы и автобусы. Правда, «локаль-
ные затруднения» все же имеются - из-за 
буксующих на подъемах большегрузных 
машин. Но данные адреса оперативно пере-

давались в работу коммунальным службам 
и ГИБДД.

За проблемы с уборкой порция критики 
от руководителя досталась ответственным 
за это чиновникам администрации. Глава 
администрации Саратова Михаил Исаев 
поручил своему первому заместителю 
Дмитрию Алексееву провести служебную 
проверку и выяснить, почему не были опе-
ративно расчищены трамвайные пути. В 
пресс-службе мэрии сообщили, что глава 
города «подверг жесткой критике глав рай-
онных администраций» за слабый контроль 
очистки города от снега.

- Руководители территориальных под-
разделений должны в такие периоды с 
5 утра совершать объезды районов, чтобы 
владеть полной картиной и распределять 
задания для переданной техники. Особое 
внимание нужно обращать на маршруты 
общественного транспорта, - устроил раз-
нос подчиненным мэр.

Но и с самого Михаила Исаева ответ-

ственности никто не снимает. О ней гра-
доначальнику напомнил Председатель Го-
сударственной Думы Вячеслав Володин, 
который приехал в Саратовскую область в 
рамках рабочей поездки. Спикер Госдумы, 
обсуждая с Исаевым и губернатором об-
ласти Валерием Радаевым вопросы уборки 
снега и мусора, подчеркнул, что спрос за 
неубранный снег должен быть строгим.

- В каждом районе должны быть соз-
даны муниципальные предприятия. Главы 
районов должны отвечать за вывоз снега, 
мусора, ситуацию с бездомными собаками 
- они весной добрее не будут, озеленение, 
ремонт тротуаров. Перестраивайте рабо-
ту, скажите, чего не хватает. Либо глава 
района справляется с обязанностями, либо 
должен уйти. Наведите порядок в городе. 
Тут либо убрали, либо менять место рабо-
ты. Снег возить из Волжского в Заводской 
неразумно. Справитесь - хорошо, молодец, 
не справитесь - придется уйти, - сказал 
Володин главе Саратова.

Заражены
По области  
За сутки  

Умерли
По области  
За сутки  

Выздоровели
По области  
За  сутки 

Данные на

Чел.

По данным 
 Оперштаба Саратовской

области

5436

131 984

159 434

12

405
10.02.2022

1844

Мнение Вячеслава Володина предельно понятное: за неубранные 
улицы ответственность должна быть персональной.

Сложный выбор: смотреть под ноги или мониторить «вспышку сверху».

Василий ИВАНОВ

Изменения вступят в силу
с понедельника, 14 февраля.

Речь идет об автобусе № 200 «Саратов 
(Стадион «Волга») - Аэропорт «Гагарин». Как 
сообщили в министерстве транспорта и до-
рожного хозяйства Саратовской области, 
по многочисленным просьбам граждан и в 
целях улучшения транспортного обслужи-
вания жителей поселка Дубки, сел Новая 
Липовка, 1-я Расловка и Сабуровка путь 
следования автобусов немного изменен, 
а также установлены новые остановочные 
пункты.

Так, с 14 февраля движение автобусов 
будет проходить из Саратова через следу-
ющие новые остановочные пункты:

- «Дубки»;
- «Липовский разъезд»;
- «Расловка 1-я»;
- «Переезд»;

- «Сабуровка»;
- до конечного остановочного пункта 

«Аэропорт «Гагарин».
Расписание движения автобусов марш-

рута:
- отправление автобусов от остановоч-

ного пункта «Саратов (Стадион «Волга)»: 
04.30, 09.30, 14.30;

- отправление автобусов от остановоч-
ного пункта «Аэропорт «Гагарин»: 07.00, 
12.00, 17.00.

Автобус до аэропорта 
«Гагарин» меняет маршрут

 ■ ИНФОРМАЦИЯ

Снег преткновенияСнег преткновения
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Наталия КАЛИНИНА

В копилке лидера 
российской сборной 
по биатлону 
появилась первая 
олимпийская медаль.

Александр Логинов стал 
бронзовым призером Олим-
пиады в Пекине. Наша ко-
манда завоевала «бронзу» в 
смешанной эстафете 4х6 км 
по биатлону. Корреспондент 
«Комсомолки» пообщался с 
мамой лидера сборной и луч-
шим биатлонистом из Сара-
това. По словам Нины Нико-
лаевны, Александр очень рад 
победе и считает ее огромным 
достижением.

В эстафете Логинов вы-
ступил на третьем этапе. Он 
показал лучший ход из всей 
команды и на 15 секунд опе-
редил ближайшего преследо-
вателя. Первая стрельба ле-
жа была без промахов, при 
стрельбе стоя - два допол-
нительных патрона, что при 
ошибках соперников вывело 
команду на первое место. До 
этого сборная отставала на 
минуту от лидеров. Александр 
Логинов стал безусловным 

героем этой эстафеты и ли-
дером сборной РФ.

В итоге российская команда 
заняла третье место и полу-
чила бронзовые медали. До 
победы не хватило совсем 
чуть-чуть. Россия была в 1,5 
секундах от «золота». Мама 
чемпиона высоко оценила 
этот результат.

- Мы склонны считать, что 
это все равно очень боль-
шое достижение. Ни в ко-
ем случае Эдика Латыпова 
нельзя винить. У него бы-
ли очень сильные соперни-
ки. Он сделал все, что мог. 

В любом случае это олим-
пийская медаль. Пусть она 
бронзовая, а не золотая, это 
очень большой успех. Что 
касается Саши, это то, к че-
му он шел половину своей 
жизни (31 января спортсмен 
отметил 30-летний юбилей 
- прим. ред.), он в профес-
сиональном спорте с 15 лет. 
Мы очень рады такой победе 
и гордимся им, - рассказала 
Нина Николаевна.

Сразу после Олимпиа-
ды Александр Логинов, по 
словам его мамы, ненадолго 
вернется в Саратов. А потом 

возобновит тренировки - впе-
реди Кубок мира по биатлону.

- Саша очень активно про-
двигает развитие биатлона и 
лыж в Саратове. Он часто 
общается с президентом ре-
гиональной федерации Зи-
наидой Михайловной Сам-
соновой, Саша только «за» 
всегда, прилагает все усилия. 
После окончания Олимпи-
ады у него будет буквально 
два-три дня. Надолго не смо-
жет задержаться, - с большим 
сожалением заметила мама 
призера.

Между тем саратовские чи-
новники признают, что пока в 
Саратове не создано условий 
для тренировки спортсменов 
уровня Логинова. Да и климат 
не особо подходящий.

- Мы все прекрасно знаем, 
что у Александра Логинова 
есть контракт. Безусловно, 
мы бы хотели с ним пого-
ворить на эту тему, однако 
есть определенные факто-
ры… Для занятий на том 
профессиональном уровне, 
на котором сейчас находит-
ся Александр, необходимы 
определенные условия, кли-
матические и инфраструк-
турные. Плюс мы должны 

понимать, что Логинов вхо-
дит в состав сборной России 
и на его решения имеет вли-
яние его тренер.

Мы, конечно, очень гор-
димся нашим соотечествен-
ником Александром Логи-
новым, видим огромную 
поддержку ему со стороны 
населения. Когда он приедет 
в Саратов, мы с ним обяза-
тельно пообщаемся, устроим 
встречу с воспитанниками 
спортшкол и  губернатором, 
- заявил первый заместитель 
министра молодежной поли-
тики и спорта Саратовской 
области Андрей Абрашин.

«После Олимпиады продолжается Кубок»:

Мама биатлониста Логинова раскрыла,
что спортсмен будет делать после Игр в Пекине

Александр Логинов в Пекине взял
свою первую олимпийскую медаль.

КСТАТИ
Вчера в Союзе биатлони-

стов России назвали состав 
мужской сборной на спринтер-
скую гонку на зимней Олимпи-
аде 2022 года в Пекине.

На старт выйдут воспитан-
ник саратовской школы биа-
тлона Александр Логинов, а 
также Эдуард Латыпов, Мак-
сим Цветков и Даниил Серо-
хвостов.

Гонка состоится завтра, 12 
февраля, в 13.00 по саратов-
скому времени.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

- С моей бабушкой 
Пелагеей Чапаев рас-
стался, - рассказала 
«КП» внучка комдива 
Татьяна Чапаева. - С 
войны приехал к вдо-
ве своего погибшего 
в Карпатах товарища 
(Петра Камешкерце-
ва. - Ред.). Петру дед 
обещал не бросить его 
семью. Вдова, тоже Пе-
лагея, была сметливая. 
Предложила Василию 
Ивановичу и ее взять. 
Он и взял ее с детьми. 
Но брак не регистриро-
вал и не любил ее. 

Во время Граждан-
ской, командуя 25-й 
стрелковой дивизией, 
Чапаев увидел Анну Сте-
шенко, жену комисса-
ра дивизии Фурманова. 
Нашлись свидетели, 
утверждавшие, что ком-
див влюбился. 

- О чем вы говорите? - 
негодует Татьяна Чапа-
ева. - Конечно, у деда 
были женщины, кроме 
моей бабушки. Но лю-
бил он только ее. Что 
касается другой Пела-
геи - той просто нечего 
было терять!

ПОГИБ ИЛИ ПРОПАЛ?
Комдив погиб 5 сен-

тября 1919-го при рей-
де белоказаков на штаб 
дивизии в Лбищенске.

Временный военком 
25-й дивизии Сысойкин 
пояснял: «Чапаев был 
убит на середине Ура-
ла». Член реввоенсове-
та 4-й армии Сундуков 

считал иначе: «Чапаев 
случайной пулей был 
убит в затылок и упал у 
самой воды».

Историк-краевед Бо-
рис Рожнов, изучавший 
жизнь Чапаева, расска-
зал «КП»:

- Родственникам ком-
дива из Венгрии в нача-
ле 1960-х писали быв-
шие чапаевцы. Комдив 
был ранен в руку и в 
живот. И сам Урал не 
переплыл бы. Плыли с 
Василием Ивановичем 
русские, венгры и серб. 
Старший сын Чапаева 
Александр напишет: 
«Сложилось мнение, 
что жизнь отца прерва-
лась в водах Урала». Те-
ло Чапаева не нашли ни 
белые, ни красные. Урал 
там петляет так, что те-
чением труп вынесло 
бы на отмели. Венгры 
утверждали, что руками 
закопали погибшего на 
берегу и закрыли камы-
шами.

Показания «свидете-
лей», что Чапаев «вы-
плыл», никем и ничем 
не были подтверждены.

ОШИБКА 
ИЛИ 
ПРЕДАТЕЛЬСТВО?

Сам налет белых ока-
зался для чапа-
евцев слишком 
внезапным. И 
слишком уж 
гладко про-
шло нападе-
ние на штаб 
его 25-й ди-
визии.

- Чапаев-
ской дивизии 
был придан 
авиаотряд из 
4 аэропланов, - объясня-
ет Борис Рожнов. - Лет-
чики, наверное, могли 
бы предупредить о при-
ближении белоказаков 
полковника Сладкова к 
Лбищенску, но не пред-
упредили. Может, не за-
метили врагов в камы-
шах? Возможно... Или 
злой умысел у авиато-
ров был? Начальник ар-
тиллерии 25-й дивизии 
Хлебников говорит, что 
летчики были честные. 
Но один из них, Желез-
нов, улетел к белым.

У белых была задача 
пробиться к центру Лби-
щенска, где находился 
склад боеприпасов. По 
окраинам стояли заста-
вы из курсантов военной 
школы, но кто-то снял 
охранение. Кто? Ответа 
нет. По соседству была 
50-я дивизия красных. 
Она фланги чапаевцам 
должна была прикры-
вать. Не прикрыли.

Татьяне Чапаевой 
близка версия о пре-

дательстве на самом 
верху:

- Чапаева предавали 
не раз. Его не любили в 
штабах. Терпеть не мог 
Троцкий (хотя награж-
дал его часами и нага-
ном. - Ред.). Сколько раз 
Чапаев был в сложных 
ситуациях. Попав в окру-
жение, слал телеграмму 
за телеграммой - шлите 
подкрепление, боепри-
пасы, люди мрут от ди-
зентерии, к воде не по-
дойти, лошади падают. А 
помощь все не шла. Еле 
вырвался, с большими 
потерями. И нападе-
ние на штаб в Лби-
щенске стало итогом 
предательства. Ока-
зались перерезаны 
телеграфные прово-

да, подмогу не вызвали. 
Ну и кто это мог быть?

АВТОРЫ ЛЕГЕНДЫ
Сразу после гибели 

Василия Ивановича о 
нем стали слагать пес-
ни. Автором слов самой 
знаменитой, «Гулял по 
Уралу Чапаев-герой», 
считается Мария По-
пова - прообраз Анки-
пулеметчицы.

Дмитрий Фурманов, 
служивший комисса-
ром в 25-й дивизии, в 
1923 году написал роман 
«Чапаев».

Георгий и Сергей Васи-
льевы сняли одноимен-
ный фильм в 1934-м с 
суперзвездой советского 
кинематографа Борисом 
Бабочкиным - за первый 
год проката его посмо-
трело более 30 млн че-
ловек!

К тому, чтобы Чапай 
стал народным героем, 
в начале 30-х приложил 
руку и Сталин. В работу 
над фильмом Василье-
вых вождь вмешивался 
еще на стадии сцена-
рия. И какие-то прав-
ки вносил до декабря 
1934-го, когда картина 
уже пошла в прокат. 
Считается, что благо-
даря генсеку появилась 
роль Анки и романти-
ческая линия.

А анекдоты о Чапаеве 
сочиняли, казалось, все - 
от артистов и сатириков 
до военачальников...

Подготовил 
Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.

Чапаевский «Петька-ор ди на-
рец» - в реальной жизни комба-
тальона связи 39-летний Петр 
Исаев  - похоронен в селе Кун-

дравы под Челябинском.
На Кунцевском кладбище в Мо-

скве в 1981-м упокоилась «Анка-
пулеметчица»: бывшая санитарка, 
позже сотрудница МИДа Мария По-
пова дожила до 86 лет.

На Новодевичьем погосте в 
1926-м предан земле 34-летний пи-
сатель, автор «Чапаева» и «Мятежа» 
Дмитрий Фурманов.

Останки белого генерала Владимира 
Каппеля (сцена психической атаки 
каппелевцев в фильме впечатлила Ста-
лина), который с Чапаевым в жизни 
не сталкивался, в 2007-м перенесены 
из китайского Харбина на кладбище 

Донского монастыря 
в Москве.

Под Парижем в 
1956-м нашел покой 
72-летний полковник Ти-
мофей Сладков, командир 
казачьего рейда на Лбищенск, а па-
мятник ему появился... на улице Чапае-
ва в селе Красном под Оренбургом.

У Василия Ивановича могилы нет.
Татьяна Чапаева говорит:
- На Кунцевском кладбище лежит 

Александр Чапаев, мой отец. На па-
мятнике изображен он, а в верхнем 
углу звезда  - на ней в бурке дед на 
коне. Вдруг случится чудо, и его остан-
ки однажды найдут - они смогут упо-
коиться здесь. Или рядом с могилой 
младшего сына Аркадия, который раз-
бился в Борисоглебске в 1939-м...

 ■ В ТЕМУ

Где же могила?

Негромкая дата

О НАРОДНОЙ 
ЛЮБВИ

Любимый анекдот о 
Чапаеве наркома обо-
роны Клима Вороши-
лова:

Наступление. Чапаев 
ищет Анку. Петька докла-
дывает, что Анка лежит 
на печи с радикулитом. 
Чапаев в ответ: «Тьфу, ду-
ра! Что, русского найти не 
могла?»

На памятнике старшему 
сыну, Александру Чапаеву, 

есть и образ Василия 
Ивановича - в уголке...

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

w
ik

im
ed

ia
.o

rg

Внучка легендарного комдива:

Никакого романа с Анкой-пулеметчицей 
у Чапаева не было. Он любил 
только мою бабушку

Еще об одном 
герое Гражданской 

и Великой 
Отечественной - 

Аркадии Гайдаре - читайте на сайте

w
ik

im
ed

ia
.o

rg

И
ва

н 
М

А
К

ЕЕ
В

/
«К

П
» 

- 
М

ос
кв

а

Татьяна Чапаева.

Василий 
Чапаев обвенчался 

с Пелагеей Метлиной 
(на фото справа) за 5 лет 
до Первой мировой, она 

стала матерью троих 
его детей.

Анка-пулеметчица - героиня 
выдуманная. Но прообразом 
могла быть санитарка Мария 

Попова (на фото вверху).
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Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Литературный 
скандал прогремел 
на всю Россию, 
но правда ли, 
что «директор-
сталинистка» выжила 
«либерального 
педагога»?

ПЕДАГОГ-ТРУДЯГА
Даниила Хармса многие 

считают гением «литерату-
ры абсурда». И о том, что 
произошло в Петербурге, 
сейчас со смехом говорят: 
«История - чистый Хармс». 
33-летняя сотрудница 
гимназии Серафима Са-
прыкина пожаловалась в 
соцсетях, что ей пришлось 
уволиться из-за того, что 
она прочитала ученикам 
стихи «врагов народа» и 
«пособников фашистов».

«В конце декабря 2021 
года директор гимназии 
168 Центрального района 
Санкт-Петербурга Свет-
лана Лебедева (возраст 
за 80 лет, директорствует 
уже 30 лет и уходить совер-
шенно не намерена) вы-
звала меня, работающую 
в должности педагога-
организатора. И приказа-
ла мне уволиться, так как я 
читала десятиклассникам 
стихи «врагов народа» и 
«пособников фашистов» 
Введенского Александра 
Ивановича и Хармса Да-
ниила Ивановича», - на-
писала Серафима.

Скандал благодаря бло-
герам и репостам закру-
тился вихрем: «пожилая 
директор-сталинистка уво-
лила молодую учительни-
цу за Хармса!». Серафима 
прославилась на всю стра-
ну как жертва школьной 
системы. Что же известно 
об этом педагоге?

В Петербург Сапрыкина 
перебралась после окон-
чания Кубанского гос-
университета в 2013 году. 
Поступила в аспирантуру 
СПбГУ по специализации 
«философия и религиове-
дение». Сейчас защищает 
кандидатскую в педуни-
верситете. В 168-ю гим-
назию попала в августе 
2021 года, до этого работа-
ла в военно-медицинском 
музее старшим экскурсо-
водом, заведующей музеем 
и педагогом дополнитель-
ного образования в гимна-
зии № 155 и всегда была на 
хорошем счету.

В гимназии 168 Сапры-
кина работала на полто-
ры ставки - социальным 
педагогом и заведующей 
музеем. Вела внеурочные 
лекции, а параллельно бы-
ла корректором в местной 
газете «Вести Стрельны». 

На том злосчастном 
уроке в 10-м классе чита-
ли также стих Введенско-
го «Мне жалко, что я не 
зверь».

- Это был классный 
час, - вспоминает одна из 
учениц. - Кому-то он по-
нравился, кому-то пока-
зался скучным. Но особой 
реакции на стихи не было. 
В целом учитель говорила 
про авангардизм, о Досто-
евском. А Хармса и Введен-
ского привела в качестве 
примера.

Лекция могла бы пройти 
незаметно. Но тут нашла 
коса на камень…

«ДЕЛО В ТРУДОВОЙ 
ДИСЦИПЛИНЕ»

Про урок узнала дирек-
тор гимназии Светлана 
Лебедева и вызвала педа-
гога на разговор. Дальше 
версии расходятся. Свою 
Серафима ярко изложила 
в посте, и каждое ее слово 
директор опровергает.

- У социальных педаго-
гов есть план воспитатель-
ной работы, - объясняет 
Светлана Лебедева. - В 
декабре мы отмечали Дни 
битвы под Москвой. Все 

воспитательные дела бы-
ли связаны с этой темой. 
Но учитель поменяла тему 
лекции, хотя это требует 
согласования со мной или 
завучем. И вместо лекции о 
войне она заставила читать 
детей тяжелый стих Вве-
денского. Была нарушена 
трудовая дисциплина.

И Хармс, отмечает Ле-
бедева, тут совершенно ни 
при чем.

- Это вообще-то мой лю-
бимый детский писатель. 
У меня есть внуки, и я им 
читаю его маленькие про-
изведения.

«МЕНЯ ОДОЛЕЛИ 
ЭМОЦИИ»

Серафима Сапрыкина 
несколько дней выступа-
ла только в соцсетях, но 
вчера сделала заявление в 
прямом интернет-эфире 
муниципальной газеты 
«Вести Стрельны». 

- Я Светлане Лебеде-
вой не верю, - сказала 
Серафима. - Главный ее 

аргумент - что я 
нарушила про-
грамму. Но мой 
урок о битве за 
Москву был про-
веден раньше. А 
тема этого урока 
была «Достоев-
ский - первый 
поэт авангардиз-
ма». Я согласо-
вала урок с заву-
чем. И решила 
провести нети-
пичный урок по 
Достоевскому, а 

потом коснулись 
поэтов.

Бывшая учи-
тельница считает, 
что у директора 
был эмоциональ-

ный срыв и та просто ис-
кала предлог ее уволить. 

- Мириться с ней я не 
буду, - сказала Серафи-
ма. - Это неправда, что 
она любит Хармса. Я 
13 лет пропускала твор-
чество этих поэтов через 
себя. Ненависти у меня 
к ней нет. Но человек не 
имеет права считать вра-
гами народа репресси-
рованных и реабилити-
рованных (директор эти 
слова опровергает. - Ред.). 
Она осквернила святыню. 
Плюнула на алтарь спра-
ведливости.

Досталось от Сапрыки-
ной и Сталину.

- Я ненавижу Сталина. 
Если бы я с ним познако-
милась, меня бы немед-
ленно в подвале НКВД 
замучили, - заявила экс-
педагог.

Свои слова в соцсети в 
адрес директора: «Я хочу, 
чтоб эта старуха вывали-
лась из окна», педагог то-
же прокомментировала: 

- Меня одолели эмо-
ции. А люди приняли это 
за факт, что я хочу смер-
ти директора. Это рас-
сказ Хармса, я в контексте 
(речь идет о произведении 
«Вываливающиеся стару-
хи». - Ред.). Я извиняюсь, 
комментарий был эмо-
ционален. Старуха - не 
то, что можно говорить о 
Светлане Андреевне Ле-
бедевой. 

Сейчас директор про-
должает работу. Учителя 
ее уважают, а администра-
ция не видит причин для 
увольнения. Серафима же 
после ухода из школы пы-
талась работать в другой 
гимназии, но перед пу-
бликацией своего скан-
дального поста она из нее 
уволилась.

Светлана 
Лебедева (на фото 
справа) объяснила, 

что Серафима 
Сапрыкина 

уволилась сама, 
и единственная 
претензия к ней 

была в том, 
что она нарушила 

план урока - 
вопрос трудовой 

дисциплины, 
не более того.

Анна ЛУКЬЯНОВА

Эксперты рассказали, 
каких наставников ищут 
родители выпускников 
и сколько это будет стоить.

Выпускники определились, какие предметы 
будут сдавать на ЕГЭ и ОГЭ. До сдачи оста-
лось всего четыре месяца, и многие родители 
понимают: в погоне за хорошими баллами без 
репетитора не обойтись.

По данным Авито.Услуг, за 2021 год спрос 
на репетиторов вырос по всей стране на 
49%, но в некоторых городах зашкаливало 
под 150%. Самые востребованные пре-
подаватели по математике, таких чаще 
всего искали в Красноярске, Екатеринбур-
ге, Ижевске, Кемерове, Новосибирске. Это 
и неудивительно. Математика сейчас 
считается предметом модным, сулящим 
перспективные и денежные профессии в 
будущем. На втором месте по востребо-
ванности репетиторы по русскому язы-
ку, такие особенно нужны в Новосибирске, 
Сочи, Воронеже, Екатеринбурге и Омске. 
Что тоже объяснимо - русский язык спраши-
вают далеко не только на филологических 
факультетах вузов. На третьем месте - 
биологи (дает возможность поступать 
в медвузы, например), и больше всего 
желающих подтянуть хвосты по этому пред-
мету нашлось в Уфе.

Один час занятий стоит от 500 рублей (в 
среднем по стране, в Москве, разумеется, 
дороже), цена не менялась с 2020 года, от-
мечают авторы исследования.

А вот учить иностранные языки, особенно 
необычные, влетит в копеечку. В прошлом 
году, к примеру, на Авито увидели тенден-
цию: многие пользователи заинтересовались 
пока еще экзотичными у нас восточными 
языками - корейским, японским. Интерес к 
китайскому тоже есть, просто появился он 
значительно раньше. В основном восточные 
языки изучают онлайн, репетиторы берут 
650 - 800 рублей в час. Несложно найти 
педагога, у которого есть опыт проживания 
и обучения в Корее или Японии.

Незначительный рост спроса на репетито-
ров по европейския языкам  - английскому, 
немецкому, французскому - можно объяснить 
тем, что он из года в год стабильно высок. 
Клубы и школы иностранных языков теперь 
едва ли не в каждом доме.

Муки науки

 ■ ПОДСЧЕТ

Четыре месяца 
до школьных экзаменов: 

Спрос на репетиторов 
вырос вполовину!

Самые острые 
проблемы 

образования - 
в «Родительском 

вопросе» 
по воскресеньям в 12.00

Хармс раздора:

Учитель гимназии 
уволилась, прочитав стихи 
репрессированных поэтов

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
ад

ми
ни

ст
ра

ци
ей

 Ц
ен

тр
ал

ьн
ог

о 
ра

йо
на

 П
ет

ер
бу

рг
а

Со
цс

ет
и

w
ik

im
ed

ia
.o

rg

Д
ми

тр
ий

 П
О

Л
УХ

И
Н

/К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а

КСТАТИ

По математике  +68
По русскому языку  +63
По биологии  +49
По французскому  +39
По английскому  +32 
По немецкому языку  +27
По китайскому языку  +23
По географии  +23
По данным Авито.Услуги, в процентном 
соотношении 2021 года к 2020-му.

КАКИЕ ПЕДАГОГИ 
НАРАСХВАТ %

Стихи 
Даниила Хармса, 

по словам Серафимы 
(на фото слева), стали 
причиной конфликта.

90,6 FM90,6 FM
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Рисовал Cергей Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.БЕЛОЗЁРОВ.

Птица-чемпион летит на тренировку.
Окинь рисунки орлиным взором и найди 10 отличий.

Наши спортсмены-орлы!Наши спортсмены-орлы!
полянкаполянка

Посчитай вес гирь, который смогли поднять птицы,
и найди самого сильного орла.

Напиши на медалях, какое место по результатам 
соревнования занял каждый пернатый спортсмен.

Начиная с наиболее высокой горы, собери буквы 
на вершинах в слово и узнай, как называется 
самый  крупный орёл, обитающий в России. 
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Денис КОРСАКОВ

ИЗ ДВОРЯНСКИХ 
ИМЕНИЙ - 
В КОММУНАЛКУ

Любовь Петровна Ор-
лова, изображавшая на 
экране домработниц и 
ткачих, была из дворян-
ского рода. По отцов-
ской линии ее предком 
был, например, Михаил 
Орлов - знакомый Пуш-
кина, флигель-адъютант 
императора Александра 
I, много раз общавший-
ся с Наполеоном. А еще 
к этому роду принадле-
жал, например, Григорий 
Орлов - легендарный 
фаворит Екатерины II.

Понятно, что Орлова с 
детства вращалась в кру-
гу выдающихся людей. 
Однажды она впечат-
лилась сказками Льва 
Толстого, написала ему 
письмо (дядя ее матери, 
Михаил Сухотин, был 
женат на дочери писа-
теля) - и получила в от-
вет «Кавказского плен-
ника» с дарственной 
надписью. Общалась и 
с Шаляпиным - начиная 
с пятилетнего возраста, 
когда выступала на дет-
ском празднике в его до-
ме (по легенде, впечат-
ленный Шаляпин взял 
ее на руки и воскликнул: 
«Будешь ты, Любашка, 
большой актрисой!»)

Ее отец, Петр Федо-
рович, умудрился прои-
грать в карты три своих 
имения. Впрочем, он 
говорил: «Хорошо, что 
я их проиграл - сейчас 
все равно бы отобрали!» 
После революции жизнь 
благородного семейства 
резко изменилась. Те-
перь Орловы жили в 
коммуналке, а Любоч-
ка давала уроки танцев 
и работала тапером. И 
при этом училась: сна-
чала в консерватории, 
потом осваивала актер-
ское мастерство. Словно 
помня о словах Шаля-
пина, она мечтала стать 
артисткой, и в 1926 году 
ее взяли в труппу Мо-
сковского музыкально-
го театра.

Ее первым мужем стал 
Андрей Берзин, высоко-
поставленный сотруд-
ник Наркомзема. В 1929 
году Берзина арестова-
ли по сфабрикованному 

обвинению в заговоре. 
Его приговорили всего 
лишь к трем годам ссыл-
ки, но из жизни жены он 
решил уйти. Как пред-
полагается, из благород-
ства - понимал, чем ей 
грозит брак с политза-
ключенным. Ну и еще 
потому, что в ее жизни 
появился Григорий Алек-
сандров.

Внучатая племянница 
Орловой Нонна Голико-
ва рассказывала: однаж-
ды Орлова готовилась 
к концерту, отгладила 
и расправила на диване 
платье, вышла из ком-
наты, а когда вернулась, 
обнаружила, что на этом 
платье окотилась кош-
ка. Подруга ее утеша-
ла: «Это замечательная 
примета! Тебя ждет что-
то необыкновенное!» И 
действительно, на кон-
церт пришел молодой 
режиссер, подыскивав-
ший актрису для своего 
фильма «Веселые ребя-
та». После его выхода 
Орлова стала одной из 
самых известных жен-
щин в СССР - и женой 
Александрова.

Про эти отношения 
много злословили. Не 
могли понять, как су-
пруги могли десятиле-
тиями называть друг 
друга на вы. Но это была 
настоящая любовь: лю-
ди, хорошо их знавшие, 
считают, что Алексан-
дров и Орлова друг друга 
буквально боготворили. 
Он постоянно писал ей 
записки и слал теле-
граммы - «Люблю, как 

человек, тоскую, как со-
бака», «Скучать начал, 
как только вернулся до-
мой»…

ЛЮБИМИЦА ВОЖДЯ
После «Веселых ре-

бят» и последовавших за 
ними «Цирка» и «Волги-
Волги» большую любовь 
к актрисе испытывал и 
Иосиф Сталин. Однаж-
ды на приеме Орлова 
решила сказать не-

сколько слов, встала 
и двинулась в сторону 
диктатора. Охранники 
тут же рванулись к ней. 
Сталин встал и произ-
нес: «Говорите, товарищ 
Орлова, сколько хоти-
те. Будем все стоять и 
слушать». Все встали и 
слушали.

Положение любими-
цы вождя обеспечило 
Орловой и Алексан-
дрову очень неплохую 
в материальном смысле 
жизнь. Они стали обла-
дателями холодильника 
(огромная редкость по 
меркам того времени) 
и «Мерседеса». Потом 
построили роскошный 
дом на участке в гектар 
земли в Подмосковье - 
с камином и огромной 

террасой… И при жизни 
вождя, и после его смер-
ти Орлова пребывала в 
статусе королевы со-
ветского кино. Но ста-
линская любовь не была 
взаимной. Та же Нонна 
Голикова рассказывала 
в интервью «КП»: «По-
сле смерти Сталина я 
пошла ужинать к Ор-
ловой и Александрову, 
и за столом заговорили 
на эту тему. И тут Лю-
бовь Петровна тихо, но 

отчетливо произнесла: 
«Слава богу, эта сволочь 
наконец-то сдохла!» Я 
в ужасе выбежала из-за 
стола... Позже, конеч-
но, поняла, что причин 
любить Сталина у нее 
никогда не было - ее 
первого мужа репрес-
сировали, потом отпра-
вили в ссылку Николая 
Эрдмана (одного из сце-
наристов «Волги-Вол-
ги». - Ред.), в 37-м аре-

стовали Владимира 
Нильсена (оператор 
фильма, был расстре-
лян. - Ред.)…»

«З9 ЛЕТ, 
И НИ ДНЕМ 
БОЛЬШЕ!»

Ни одна советская 
актриса не заботи-
лась об имидже так, 
как Орлова, идеаль-
но стильная и иде-
ально правильная на 
словах. Что до слов, 
Орлова в 30-е и 40-е 
занималась публи-
цистикой, выска-
зываясь в печати по 
самым разным пово-
дам. Например, про 
аборты: «Беремен-
ность вырвет жен-
щину из ее работы, 
может, в тот момент, 
когда она завершает 

грандиозный проект. 
Пусть в этих случаях ей 
будет разрешен аборт… 
Мне самой хочется ре-
бенка, и я его непре-
менно буду иметь». 
Она так и не родила - 
сначала кино казалось 
ей более грандиозным 
проектом, а потом было 
уже поздно.

Что до внешности, в 
какой-то момент Ор-
лова начала коллекцио-
нировать наряды, потом 

открыла пластическую 
хирургию - но вопре-
ки слухам сильно ею не 
увлекалась.

Орловой приписыва-
ют фразу: «Мне всегда 
будет 39 лет, и ни на 
один день больше!» (на 
самом деле это фраза из 
пьесы «Милый лжец», 
в которой она играла). 
Эти слова сыграли с ней 
злую шутку. В 60-е они 
с Александровым реши-
ли, что Любовь может 
сыграть молодую герои-
ню в фильме о разведчи-
ках «Скворец и Лира». 
Аксакалам не посмели 
перечить, но премьера 
в 1974 году так и не со-
стоялась. Уж слишком 
неловко было смотреть 
на 71-летнюю народную 
артистку СССР в роли 
юной девушки. Фильм 
вышел в очень ограни-
ченный прокат лишь в 
начале 90-х.

В тот день, когда за-
кончили озвучание 
«Скворца и Лиры», Ор-
ловой стало плохо, ее 
увезли в больницу, по-
няли, что речь идет об 
онкологии, причем на 
неоперабельной стадии. 
Орловой в соответствии 
с правилами тогдашней 
врачебной этики ниче-
го говорить не стали. А 
Александрову сказали. 
Он отреагировал: «Хо-
рошо, что она первая…» 
Александров понимал: 
если бы первым умер 
он, для Любови Петров-
ны это стало бы трагеди-
ей страшнее онкологии.

Он пережил ее на во-
семь лет, и больше не 
снимал художественных 
фильмов. Снял только 
один, документальный - 
конечно же, про жену...

Негромкая дата

Вместе с Михаилом Антоновым вспоминаем, 
как жилось раньше, когда деревья были большие 

и трава зеленее. «Дежавю» в субботу 
и воскресенье в 0.00 на Радио «КП»90,6 FM90,6 FM

Сегодня 
исполняется 

120 лет со дня 
рождения 
королевы 

советского 
кино.
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«Комсомолка» 
уверена: если бы 

Супермена придумали 
не в Штатах, а в СССР, 
его бы сыграла Любовь 
Петровна. Согласны?
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Орлова и Александров даже после многих 
лет брака называли друг друга на вы.

Как Любовь Орлова Как Любовь Орлова 
получила автограф Толстого получила автограф Толстого 
и напутствие Шаляпинаи напутствие Шаляпина

К
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Роль разведчицы в фильме «Скворец и Лира» 
не стала для актрисы триумфом - картина, 

в которой 71-летняя Орлова играла 
молодую девушку, вышла в ограниченный 

прокат уже после ее смерти.
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Олимпиада в Пекине-2022Олимпиада в Пекине-2022

ВСЁ ОБ ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ В СПЕЦПРОЕКТЕ «КП»
НА НАШЕМ САЙТЕ ПО АДРЕСУ KP.RU/SPORTS

Оперативные
комментарии

Результаты онлайн

Подробное расписание
Всё о российских спортсменах
Эксклюзивные интервью

Белая Олимпиада-2022

Андрей ВДОВИН

Еще одна история, после 
которой тускнеет блеск 
Олимпийских игр.

Самое лучшее, что было в 
олимпийском Пекине утром 
10 февраля, - это улыбка Ка-
милы Валиевой. Накануне она 
пережила, возможно, самый 
страшный день в своей жизни. 
Ее подозревали черт-те в чем - 
от положительной допинг-
пробы до употребления нарко-
тиков. У нее, и у всей сборной 
России, отнимали золотую ме-
даль, завоеванную в командном 
турнире фигуристов. Крушили 
еще только восходящую, но та-
кую многообещающую карьеру. 
Но вчера Камила вышла на тре-
нировку с улыбкой. И штампо-
вала элементы ультра-си с та-
кой легкостью, словно хотела 
сказать: да, мне всего 15 лет, 
да, вы хотели меня втянуть в 
свои взрослые игры, да, хотели 
сломать меня. Но у вас не по-
лучилось.

Официального объявления 
о том, что все обвинения с Ка-
милы Валиевой сняты, еще 
нет. Как, впрочем, не было 
и официальных обвинений 
в нечистой допинг-пробе. 
Но улыбка Камилы - лучшее 
подтверждение, что все у нее 
будет хорошо. И тот ужасный 
день останется просто кошма-
ром. Страшным, черным, но 
оставшимся в прошлом.

Вряд ли мы в обозримом 

будущем узнаем все под-
робности этой истории. Хо-
тя бы потому, что в центре 
ее - 15-летняя девочка. И 
все - Этери Тутберидзе, наш 

Олимпийский комитет, МОК 
и даже ВАДА - понимают, что 
выворачивать жизнь ребенка 
на весь мир - это уже вообще 
за гранью. Так что мы будем 
жить опять меж двух барьеров 
«верю - не верю». И «не верю» 
будет намного больше.

ВЫ ВЕРИТЕ 
В СЛУЧАЙНОСТЬ?

Чем больше погружаешься 
в эту историю, тем большее 
чувство мерзости тебя охваты-
вает. Например, невозможно 
поверить в случайность про-
исходящего. В то, что допинг-
проба со следами запрещен-
ного препарата волею случая 
всплыла на Олимпийских 
играх именно в тот момент, 
когда Камила Валиева опять 
доказала, что она - самое со-
вершенное, лучшее, что было 
в женском фигурном катании 
за всю ее историю.

Многочисленные инсайде-
ры сообщают, что взята эта 
злосчастная проба с микро-
скопическими следами три-
метазидина еще в декабре. И 
как бы нам умно ни объясня-
ли, почему полтора месяца 
держали в секрете эту важ-
нейшую информацию, ни-
кто не в силах убедить, что 
сейчас, в Пекине, это была 
не спланированная операция.

Полтора месяца держали 
в тайне важнейшую инфор-
мацию. Полтора месяца до 
Олимпийских игр не давали 
команде Валиевой возмож-
ности ответить на обвине-

ния и предоставить доказа-
тельства невиновности. Но 
когда сборная России убе-
дительно выиграла золотую 
медаль, тогда и был вытащен 
припрятанный «компромат».

Но до какой же степени 
мерзости надо дойти, чтобы 
сделать центром этой шпион-
ской игры 15-летнего гени-
ального ребенка, украшение 
даже не российского - миро-
вого фигурного катания.

Дальше все четко и грамот-
но. «Слив» в прессу про поло-
жительную «наркотик-пробу» 
у российского фигуриста(ки). 
Причем так и писали - нарко-
тик, а не допинг-проба. Потом 
нагнетание, затем - названное 
имя. Все очень вовремя, все с 
такой хирургической точно-
стью, что невозможно гово-
рить о случайностях. Никто 
не заставит поверить в то, что 
это не спецоперация.

МОК ХРАНИЛ МОЛЧАНИЕ
Теперь во что хочется ве-

рить. В то, что в МОК оста-
лись порядочные люди. В то, 
что по команде «фас» не ста-
ли сразу засовывать ребенка 
в гильотину. В то, что взяли 
паузу и до сих пор называют 
спекуляциями все слухи о по-
ложительной пробе Камилы 
Валиевой. Еще было бы луч-
ше вручить сборной России 
и всем остальным призерам 
медали за командный турнир 
и уже потом в полной тишине 
вести расследование. Но мож-
но себе только представить, 

какое давление было на МОК. 
Какие силы были задейство-
ваны, чтобы эта история по-
лучилась оглушительной.

Но до поры до времени 
МОК хранил глухое молча-
ние. И также молчали ОКР, 
Федерация фигурного ката-
ния России, команда Этери 
Тутберидзе… Пока где-то там 
шла битва юристов и неведо-
мые силы бодались за то, что-
бы не сломать жизнь 15-лет-
ней девочке-вундеркинду, 
лучше всего было действи-
тельно не устраивать истерик. 
Потому что вся история мо-
жет превратиться в ничто. В 
пшик, в пустые слухи. И как 
на это реагировать, чтобы не 
сломать Камилу?

ТУТБЕРИДЗЕ 
ДОЛЖНА ПРОВЕСТИ 
РАССЛЕДОВАНИЕ

А теперь о том, во что верить 
очень не хочется. В то, что в 
организме Камилы Валиевой 
действительно каким-то об-
разом оказался этот злосчаст-
ный триметазидин. Что это 
за штука такая? Препарат 
для сердца, сравнимый со 
скандальным мельдонием. 
Некоторые врачи считают 
его «фуфломицином», то 
есть лекарством с недоказан-

ным эффектом. Но в спорте 
считается, что он помогает 
легче переносить физические 
нагрузки. С 2014-го тримета-
зидин внесен в запрещенный 
список ВАДА.

Теперь первое, что долж-
на сделать Этери Тутберидзе, 
вернувшись в Москву: взять 
за горло всех врачей, которые 
окружали Камилу, и вытрясти 
из них правду, как триметази-
дин мог оказаться в организ-
ме Валиевой. Максимально 
жестко, без церемоний, с при-
влечением всех своих громад-
ных возможностей. Если мно-
гое, что говорят о железной 
Этери Георгиевне, правда, то 
у нее получится. Возможно, 
окажется, что все это - траги-
ческая случайность. Что пре-
парат содержался в качестве 
неучтенной примеси в БАДах, 
найдется еще какое-то объ-
яснение. Но пока есть хотя 
бы доля процента вероятно-
сти, что это какой-то добрый 
доктор решил подкормить 
бедного ребенка укрепляю-
щим препаратом, то расправа 
должна быть жесткой и бес-
компромиссной.

Будем надеяться, вся эта 
история окажется просто ноч-
ным кошмаром. А Камила Ва-
лиева и кто-либо еще никогда 
больше не будут переживать 
нечто подобное. Потому что 
черт с ними, с этими медаля-
ми - отнимайте сколько хотите. 
Но низко включать в свои игры 
ребенка. Не важно, гений он, 
вундеркинд или просто обыч-
ный 15-летний подросток.

Страшный день 
Камилы Валиевой
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бог Камиле 

Валиевой (на переднем 
плане) и ее тренерам (слева 

направо) Даниилу Глейхенгаузу, 
Сергею Дудакову и Этери 

Тутберидзе снова пережить 
весь этот кошмар.

✍ 7 февраля должно бы-
ло состояться награждение 
сборной России золотыми ме-
далями за победу в командном 
турнире фигуристов. Но по 
непонятным причинам оно 
было отложено на день.

✍ 8 февраля. Награждение 
отложено на неопределенный 
срок.

✍ Утро 9 февраля - на-
граждения все нет. Поползли 
слухи, что, возможно, дело в 
заражении коронавирусом. Но 
стали подозревать что-то 
страшное. МОК: «Награж-
дение задерживается из-за 
юридических консультаций».

✍ День 9 февраля. Портал, 
близкий к ВАДА и МОК, Inside 
the Games сообщает, что за-
держка связана с проблемой 
с допинг-пробой у одного из 
российских спортсменов.

✍ День 9 февраля. Новость 
быстро обрастает слухами. 
Западные СМИ пишут не про 
допинг-пробу, а наркотик-
пробу и сообщают, что най-
денное вещество не повыша-
ет спортивные результаты. 
Рождается фантастическая 
версия, что кто-то употре-
блял марихуану.

✍ Вечер 9 февраля. Inside 
the Games сообщает имя по-
дозреваемого. Это 15-летняя 
звезда сборной России Камила 
Валиева.

✍ Вечер 9 февраля. Уже 
российские СМИ сообщают 
подробности. Допинг-проба 
Валиевой взята в декабре 
2021 года. В ней найден в 
микродозах препарат три-
метазидин для улучшения 
сердечной деятельности. Все 
остальные пробы фигурист-
ки, взятые до и после, - чи-
стые.

✍ Вечер 9 февраля. Паника 
растет. В СМИ и соцсетях 
тиражируются слухи, что 
у России отберут «золото» 
командного турнира, Валие-
ву вышлют из Пекина. Через 
какое-то время их удаляют 
с сайтов.

✍ Утро 10 февраля. МОК 
выступает с заявлени-
ем: «Это все спекуляции». 
«Сплетнями не занимаюсь», - 
коротко комментирует тре-
нер Валиевой Этери Тутбе-
ридзе.

✍ Утро 10 февраля. Ками-
ла выходит на тренировку и 
улыбается.

Хронология политически-
спортивного детектива
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Овны - личности яркие. Но сейчас такое время, 
что лучше быть тихой серой мышкой. Никаких 
резких выпадов ни в любви, ни в деньгах - только 
все испортите. Переключите внимание на свое 
здоровье, ведь заболеть можно запросто, а бо-

леть вы не любите.

Тельцы остаются любимчиками фортуны. Чаще 
всего, для того чтобы достичь цели, нужно днями 

корпеть над деталями, учитывать самые незначи-
тельные мелочи. Сейчас вам это не особо-то и 
нужно. Ставьте большие цели и идите к ним широ-

ким шагом. А мелочи как-нибудь сами устаканятся.

Близнецы на этой неделе сумеют сра-
зить всех красноречием. Если вам давно 

не давались какие-то переговоры, проводите их 
сейчас - убедите даже самых несговорчивых оппо-
нентов. Конечно, документы надо будет заранее 

подготовить, а речь отрепетировать. Игра стоит свеч.

Раки могут составить компанию Овнам, ведь главное 
на этой неделе - не высовываться. Вам бури и грозы 

внешнего мира не принесут оглушительных побед, а 
потому ввязываться в сражения и авантюры не сто-
ит. У вас другая задача: избавиться от устаревшего 

и ненужного - вещей, психологического балласта.

Львов со всех сторон подстерегают опасности - 
ссоры, скандалы, травмы, ДТП и другие неприятные 
вещи. Что делать? Не паниковать и не терять бди-
тельности. Любую проблему можно предотвра-
тить, если не давать воли негативным эмоциям, 
не вступать в споры и ни с кем не конкурировать.

Девам следует опасаться обмана, воровства и 
разборок с начальством. Держите ухо востро и не 
вступайте в конфронтации с руководством. А вот 
что нужно делать, так это хорошенько потрудиться. 
Чем больше сил вложите, тем лучшего результата 
добьетесь. Это касается и работы, и любви.

Если вы откладывали визит к стоматологу или 
любому другому врачу на потом, знайте, это потом 
уже наступило. Если давно собирались пойти в 
спортзал, бассейн, начать правильно питаться, то 
и тут время пришло. Дерзайте! Во всех остальных 

делах вам предстоит обычная текучка.

Скорпионам удается все, за что они ни 
возьмутся. Поэтому беритесь за важные 

дела, крупные проекты, разворачивайте масштаб-
ную деятельность. Большому кораблю - большое 
плавание! Главное, не зазнавайтесь: как только 
вас обуяет гордыня, корабль тут же пойдет ко дну.

Стрельцы наконец-то преодолели период 
застоя и бесконечных препятствий. Наступает 

время действовать! Не хватайтесь за все сразу, на-
чинайте дела постепенно, дайте себе возможность 
органично влиться в процесс. И сами не заметите, 

как от мелочей уверенно перейдете к делам великим.

Козерогам сейчас под силу многое. Чем бо-
лее «крупнокалиберное» дело вы себе сейчас 

найдете, чем выше цели поставите, тем восхититель-
нее будет результат проделанной работы. А если 
вы чувствуете, что что-то вам мешает, оставляйте 
это в прошлом, дабы вас ничто не тормозило.

Рутина, текучка, повседневные заботы - ва-
ша первоочередная задача. Свободные пред-

ставители знака могут флиртовать или заводить зна-
комства, но серьезных планов строить не стоит. 
Не самый удачный период для финансовых вопро-
сов, зато отличный - для обучения и саморазвития.

Рыбы так и притягивают к себе аферистов. 
Будьте осторожны и не давайте им развешивать 

на ваших ушах лапшу. Очень важно отделить котле-
ты от мух и мошенников от действительно важных 
знакомств. Используя полезные связи, вы на этой 
неделе сможете добиться очень и очень многого.

Овен

ТелецТелец

БлизнецыБлизнецы

Рак Рак 

ЛевЛев

ДеваДева

СкорпионСкорпион

СтрелецСтрелец

КозерогКозерог

ВодолейВодолей

РыбыРыбы

14 - 20 февраля

От астролога Astro7 Офелии Айн.

ВесыВесы

Евгений НЕСЫН

На Олимпиаде в Пекине 
знаменитый японский 
фигурист рискнул пойти 
на четверной аксель 
и в итоге потерял все.

Нет ничего вечного в этом ми-
ре. И эпоха японского фигуриста 
Юдзуру Ханю подошла к свое-
му завершению. В 2014 году на 
Олимпийских играх в Сочи и в 
2018 году на Олимпиаде в Пхенч-
хане он дважды выигрывал золо-
тые медали в личном турнире. Но 
пропустив в олимпийский сезон 
из-за тяжелой травмы два эта-
па Гран-при, 27-летний Ханю все 
же поехал на свои третьи Игры 
в Пекин, где потерпел фиаско.

После того как Ханю, допу-
стив в первом прокате на Олим-
пиаде внезапную ошибку, занял 
только восьмое место, отсту-
пать ему было некуда. И японец 
заявил первым прыжком в про-
извольную программу четверной 
аксель.

БОЛЬШОЙ РИСК
Аксель в три с половиной обо-

рота, один из самых дорогих по 
баллам прыжков, могут испол-
нять единицы. Для сравнения: 
самый дорогой четверной пры-
жок, который когда-либо делал-
ся мужчинами, четверной лутц - 
это 11,5 балла базовой оценки. 
Четверной аксель - 12,5 без уче-
та бонусов от судей. Тройной же 
аксель - 8 баллов ровно.

Но риск не прошел. В произ-
вольной программе на Играх 
в Пекине Ханю упал все же с 
этого четверного акселя. Было 
в его прокате еще и падение с 
четверного сальхова. Зато по-
том был сделана умопомрачи-
тельная чистейшая серия: ка-
скад тройной аксель - двойной 
тулуп, тройной флип, четвер-
ной тулуп - тройной тулуп, чет-

верной тулуп - тройной сальхов 
и одинарный сольный тройной 
аксель.

Ханю получил за такое вы-
ступление 188,06 балла. И до-
статочно долго он находился в 
лидерах. В зоне «кисс энд край» 
Юдзуру сидел в гордом оди-
ночестве. Даже на решающий 
прокат своей третьей Олим-
пиады он не подпустил к себе 
тренеров. Хотя его наставник 
Брайан Орсер приехал на Игры 
в Пекин и даже совершенно 
спокойно общался с Евгенией 
Медведевой.

Набрав 283,21 балла, Юдзуру 
довольно долго сидел в специ-
альной зоне для первой трой-
ки лидеров на мягком диване. 
Оставалось только ждать, по-
лучится ли зацепиться хотя бы 
за «бронзу».

СОПЕРНИКИ
Фавориты выступали в кон-

це проката - Чха Джун Хван из 
Южной Кореи наошибался. 
Ханю остался в лидерах. И вот 
выходит японец Шома Уно, ко-
торый опережал Юдзуру после 
первого дня, хоть и с ошибка-
ми, но опережает напарника 
по сборной - 293 балла ровно. 
Вчерашний юниор Юма Ка-
гияма выдает крутой прокат и 
улетает по сумме за 310,05. И 
только лидер Нейтан Чен дол-
жен был решить, останется ли 
Ханю в тройке по итогам Олим-
пиады-2022.

На Олимпиаде 2018 года Чен 
занял только пятое место - про-
валил короткую программу и 
занял в ней только 17-е место 
с суммой 82,27. Но затем выдал 

космический прокат и победил 
в произвольной с суммой 215,08 
балла. Это было больше, чем у 
Юдзуру, который в Пхенчхане 
набрал 206,17. Но на этот раз на 
своей исторической родине, а 
у Чена китайские корни и он 
говорит на китайском языке, 
Нейтан был стабилен. Он по-
казал лучший результат как в 
короткой, так и в произвольной 
программе.

Откатавшись на 218,63 балла 
под «Рокетмена» в новом «кос-
мическом» костюме, Нейтан 
одержал победу. И отодвинул 
легендарного Юдзуру на чет-
вертое место. Ханю едет домой 
в Японию с «деревянной меда-
лью», Чен - забирает себе ко-
рону лучшего фигуриста мира.

После завершения соревно-
ваний в микст-зоне Ханю под-
бирал слова:

- Я сделал все, что мог... А те 
две ошибки в первой полови-
не - мне кажется, в каком-то 
смысле я воплотил в жизнь 
смысл композиции «Небо и 
земля», под которую высту-
пал, - сказал поверженный 
чемпион.

А ГДЕ ЖЕ НАШИ?
Лучшим из них стал Евгений 

Семененко. Смазав первый 
прыжок в произвольной, он 
собрался и четко докатал свою 
программу до конца, став в 
итоге 8-м. Олимпийский чем-
пион в команде Марк Кондра-
тюк явно не восстановился и 
допустил несколько ошибок. 
Но у 18-летнего фигуриста все 
впереди. А вот наш третий фи-
гурист Андрей Мозалев никак 
не проявил себя. «Очень жал-
ко! Сорвал элемент, и на этом 
все - катание закончилось. Он 
просто опустил руки и пере-
стал бороться. Это непозволи-
тельно», - прокомментировала 
выступление Мозалева Ирина 
Слуцкая, добавив потом, что 
для того, чтобы закрыть эту 
пропасть, нашим ребятам не-
обходимо осваивать весь набор 
четверных прыжков, без них 
теперь никуда.
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Двукратный олимпийский 
чемпион Юдзуру Ханю пошел 

ва-банк, но упал и занял 
только четвертое место.

в Пекине

к
в
п
с
т
в
С
д
п
о
ч
т

Олимпиада-2022. Пекин, Китай
Мужчины. Итоговое положение
1. Нейтан Чен (США) - 332,60. 
2. Юма Кагияма (Япония) - 310,05. 
3. Шома Уно (Япония) - 293,00. 
4. Юдзуру Ханю (Япония) - 283,21. 
5. Чха Джун Хван (Южная Корея) - 282,38. 
6. Джейсон Браун (США) - 281,24. 
7. Даниэль Грассль (Италия) - 278,07. 
8. Евгений Семененко  - 274,13… 15. Марк Кондратюк  - 
248,82… 19. Андрей Мозалев (все - ОКР) - 233,33.

Четверной ва-банк Четверной ва-банк 
от от Юдзуру Ханю
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Я записался в кружок 
славянских рифм.

- В смысле?!
- В коромысле!

✱ ✱ ✱
- Сэр, если вы назо-

вете мне очень вескую 
причину, по которой вы 
превысили скорость, 
причем такую причи-
ну, какой я раньше не 
слышал, я вас отпущу.

- Год назад моя же-
на сбежала с полицей-
ским, и когда я увидел, 
что вы преследуете ме-
ня, то подумал, что вы 
возвращаете ее.

- Хорошего вам дня, 
сэр!

✱ ✱ ✱
Классовая ненависть 

между пролетариатом и 
буржуазией ничто по срав-
нению с классовой нена-
вистью между 9-м «А» и 
9-м «Б».

✱ ✱ ✱
Открою вам большую 

тайну: на самом деле 
дороги в России портят 
не грузовики, а яхты.

✱ ✱ ✱
Я убедил свою девушку 

перенести свадьбу на мак-
симально красивую дату - 
22.02.2222.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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АНДРЕЯНОВА,АНДРЕЯНОВА,
модельер:модельер:

- И снова будуарно-дискотечный жанр, 
в котором Светлана смотрится совершенно уместно 
и грациозно. Что ж, безупречные формы позволяют 
выбирать самые смелые образы. Единственное - этот цвет 
обуви будто слишком офисный в сочетании с остальными 
элементами. Немного атласного блеска ему бы было впору. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кого 
считают «отцом итальянского ли-
тературного языка»? 8. Способ 
уточнить количество. 9. Где мо-
гут спеться жертва со злодеем? 
10. Кем работает герой Евгения 
Стеблова из комедии «День вы-
боров»? 11. Аппарат кулинара. 
12. Лидер неуловимых мстителей. 
15. Кавказская харчевня. 16. В 
чьем творчестве Николай Бухарин 
усмотрел «русскую матерщину, 
обильно смоченную пьяными 
слезами»? 19. Какой термин 
древнегреческой философии со-
ответствовал современному по-
нятию «образование»? 20. Душа 
держав (по Александру Пушкину). 
22. Судьба или музыка. 23. Ка-
кой металл способен обеспечить 
уникальную магнитную и термиче-
скую защиту? 24. Швейцарские 
драники. 25. Питье лечебного 
свойства. 26. Что подстригают 
перед загородным домом?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Стекляш-

ка с вакциной. 3. «Политическое 
сердце» Албании. 4. «Только ... 
знает, сколько в сердце ран». 5. 
Какой русский художник прослыл 
самым экспансивным слушателем 
чеховских рассказов? 6. «В друж-
ную семью ... приходит само». 7. 
Навигатор с человеческим лицом. 
10. Какая обезьяна знаменита 
своим исключительно громким 
голосом? 12. В каком шедевре 
Рембрандт воплотил черты трех 
своих любимых женщин? 13. «Ис-
ток» радиуса. 14. Уральская плот-
ва. 15. Кто музыкально палочкой 
размахивает? 17. Самый смешной 
город Украины. 18. В каком еди-
ноборстве актер Стивен Сигал 
имеет седьмой дан? 19. В каком 
палаццо Мария Медичи в октябре 
1599 года венчалась по доверен-
ности с представителем Генриха 
Наваррского? 21. Какой Сергей 
разругался с Дмитрием Нагиевым 
на почве модерна? 24. «Папирус-
ный плот» Тура Хейердала.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Данте. 8. 
Пересчет. 9. Опера. 10. Режиссер. 11. Блендер. 12. Данька. 
15. Духан. 16. Есенин. 19. Пайдейя. 20. Традиция. 22. Рок. 
23. Осмий. 24. Решти. 25. Отвар. 26. Газон. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
2. Ампула. 3. Тирана. 4. Ветер. 5. Левитан. 6. Счастье. 7. 
Штурман. 10. Ревун. 12. «Даная». 13. Центр. 14. Чебак. 15. 
Дирижер. 17. Одесса. 18. Айкидо. 19. Питти. 21. Рост. 24. «Ра».

Светлана 
КРАСНОСЛОБОДЦЕВА, 

35 лет, 
Магнитогорск:

- Я директор компании 
по изготовлению 
нестандартного 
оборудования. 
Замужем, двое 

деток. Участница 
городских конкурсов 

красоты. Люблю 
свою семью, работу, 

путешествия. 
Участвую в различных 

спортивных 
мероприятиях, 

в том числе в забеге 
Европа - Азия, 

Парижском марафоне, 
в Гонке героев! 

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 78% (норма - 75)
Ветер - северо-западный
1 - 11 м/с

Восход - 8.15
Закат - 18.04

Луна - в II четверти

  Саратов -0...+ 2 -0...- 2

Александров Гай -0...- 2 -0...+ 1  

Балтай -0...- 2 -3...- 5

Озинки -0...- 2 -1...- 3

Ртищево  0..+ 2 -1...- 3

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Прогноз погоды на 12 февраля

           ночью             днем

Генеральный директор - Мария Викторовна УСОВА
Редактор - А. УГОЛЬКОВ
E-mail: saratov.kp@ya.ru

www.kp.ru

Адрес редакции и издателя:
410028, г. Саратов, ул. им. Чернышевского Н.Г., дом 153,  

офис № 217. 
ТЕЛЕФОН 8(8452) 53-42-21.

 Отпечатано в ООО «Волга-Медиа», 410040, г. Саратов, 
ул. Вишневая, 10. Тел. 8(8452) 53-42-21. 

Заказ № 326. 

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».
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Инфляция в России и Беларуси стала рекордной 
за последние шесть лет

ПУЩА В НЕВОЛЕ
По вине Польши 
уникальный беловежский 
заповедник ждет 
экологическая 
катастрофа

ПЕРВОЕ «ЗОЛОТО»
Результаты наших 
сборных на Олимпиаде 
в Пекине

СОЛЬНЫЕ КОНЦЕРТЫ 
УЖЕ ДАЮТСЯ С ТРУДОМ
Соловью 
российской эстрады 
Льву Лещенко - 80!

Распространяется бесплатно

Что и почему подорожало сильнее всего? Какой прогноз на этот год

ГРОШ ТЕБЕ, ЦЕНА!ГРОШ ТЕБЕ, ЦЕНА!
8
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ 4 февраля на стадионе 
«Птичье гнездо» в Пекине 
состоялась церемония от-
крытия XXIV зимних Олим-
пийских игр. С трибуны 
арены за торжественным 
мероприятием наблюдал 
Президент России Влади-
мир Путин.

ЗАПРЕТАМ ВОПРЕКИ
В китайской столице в этот 

день подморозило - темпера-
тура упала ниже нуля и вы-
сокая влажность. Президент 
сидел в теплом пальто, но без 
шапки и в одиночестве - все 
места в радиусе нескольких 
метров были пустыми. Анти-
ковидная безопасность в дей-
ствии.

Когда на дорожке стадио-
на появилась наша коман-
да, Владимир Путин встал 
и, подняв вверх руки, попри-
ветствовал спортсменов. Те 
в ответ тоже махали и что-то 
кричали.

В 2008 году здесь же, в Пеки-
не, Владимир Путин побывал 
на торжественном открытии 
летней Олимпиады.

На нынешнюю Олимпиаду 
приехал, несмотря на санкции 
Спортивно-арбитражного су-
да (CAS) против России. На 
Играх запрещен не только 
наш флаг и гимн, на аккре-
дитацию не имеют права и ру-
ководители страны. Но это 
по линии МОК. В санкциях 
предусмотрены три исключе-
ния. Одно из них - личное при-

глашение главы государства-
организатора. Что и было 
сделано. Китайский руководи-
тель пригласил главу РФ еще 
в сентябре прошлого года.

- Уважаемый господин 
Председатель, дорогой друг, 
мы знаем не понаслышке, 
что это огромная работа,  - 
поблагодарил Си Цзиньпи-
на Владимир Путин. - Наши 
китайские друзья проделали 
ее блестяще. Уверен, что ки-
тайские и российские спорт-
смены выступят достойно.

ЦЕЛЬ - ДВЕСТИ 
МИЛЛИАРДОВ 
ДОЛЛАРОВ
Отношения между нашими 

странами находятся на самом 
высоком уровне доверия. Что 
подтверждает и частота кон-
тактов лидеров. Эксперты 
подсчитали, что это была уже 
38-я встреча.

- Политическое и стратеги-
ческое взаимодоверие между 
Пекином и Москвой продол-
жает крепнуть. Наши страны 
решительно поддерживают 
усилия по защите своих ко-
ренных интересов в мире, - 
заявил глава КНР.

Переговоры в резиденции 
«Дяоюйтай», бывшем заго-
родном дворце китайских 
императоров, построенном 
восемьсот лет назад, продол-
жались больше трех часов. 
Обсудили широкий спектр 
тем, включая экономику. 
Для России Китай - важный 
партнер. Товарооборот уже 
вышел на рекордную отметку 

в 140 миллиардов долларов.
- Таково уверенное движе-

ние к нашей общей цели  - 
двести миллиардов долларов. 
Уверен, что мы этой планки, 
безусловно, достигнем. Что 
касается наших двусторонних 
отношений, то они развива-
ются поступательно, в духе 
дружбы, стратегического 
партнерства, приобрели дей-
ствительно беспрецедентный 
характер, - заявил российский 
лидер.

ПО ЛУННОМУ 
КАЛЕНДАРЮ
В Китае большое значение 

придают лунному календарю. 
Саммит лидеров проходил во 
время главного и самого лю-
бимого здесь Праздника вес-
ны, или Нового года.

- Наша личная встреча в та-
кой день придаст отношениям 
между нашими странами еще 
больше энергии и бодрости, - 
уверен Си Цзиньпин.

Дальнейшему развитию от-
ношений будет способство-
вать и пакет из почти двух де-
сятков документов, которые 
российская делегация привез-
ла в Пекин.

- К встрече наши нефтяники 
подготовили хорошие новые 
решения по поставкам углево-
дородов в КНР. И в газовой от-
расли тоже сделали еще один 
шаг вперед - имею в виду но-
вый контракт на поставку га-
за с Дальнего Востока России 
по десять миллиардов кубоме-
тров в год, - рассказал Влади-
мир Путин.

AP
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РЕШИТЕЛЬНО ЗАЩИЩАЕМ 

КОРЕННЫЕ ИНТЕРЕСЫ В МИРЕ

 ■ Глава РФ проком-
ментировал ответ США 
и НАТО на требования 
гарантий от нашей стра-
ны.

Президент встретился 

в  Кремле с приехавшим 

в Москву с рабочим визи-

том премьер-министром 
Венгрии Виктором Орба-
ном. Гость поблагодарил за 

помощь в борьбе с корона-

вирусом: 900 тысяч венгров 

привились «Спутником V». 

Всего же Россия поставила 

больше двух с половиной 

миллионов доз. Прораба-

тывается вопрос производ-

ства вакцины на территории 

этой страны.

Еще одной темой пере-

говоров стало сотрудниче-

ство в области энергетики. 

Будапешт получает газ из 

России в рамках долгосроч-

ного контракта в пять раз 

дешевле, чем на европей-

ском рынке. Одной из целей 

визита Виктора Орбана бы-

ло договориться об увели-

чении поставок. У Москвы, 

судя по всему, возражений 

нет.

- Во время нашей бесе-

ды я связался с коллегами 

в правительстве и с неко-

торыми руководителями 

наших крупнейших компа-

ний. Практически на все 

поставленные господином 

премьер-министром вопро-

сы получен положительный 

ответ,  - сказал Владимир 

Путин.

Прозвучал вопрос на зло-

бу дня - о позиции России 

по гарантиям безопасности 

от США и НАТО.

- Мы внимательно ана-

лизируем полученные 26 

января от США и НАТО 

письменные ответы. Но уже 

сейчас понятно, что прин-

ципиальные российские 

озабоченности оказались 

проигнорированы, - заявил 

Президент РФ.

Он пояснил, что Москва 

не увидела ответа на три 

ключевых требования: не-

допущение расширения НА-

ТО, отказ от размещения 

ударных систем вооружений 

вблизи границ РФ и возврат 

военной инфраструктуры 

блока в Европе к состоянию 

1997 года, когда был подпи-

сан Основополагающий акт 

между Москвой и альянсом.

- При этом, игнорируя 

наши озабоченности, США 

и  НАТО в целом ссыла-

ются на право государств 

свободно выбирать спо-

собы обеспечения своей 

безопасности. Но это ведь 

только одна часть извест-

ной формулы неделимости 

безопасности. Вторая, не-

отъемлемая, часть говорит 

о том, что нельзя допускать 

укрепления чьей бы то ни 

было безопасности за счет 

безопасности других госу-

дарств.

Это Владимир Путин четко дал 

понять на встрече с участниками 

общественного объединения «Де-

ловая Россия», в которое входят 

представители бизнеса несырье-

вых отраслей.

Обеспокоенность высказал 

предприниматель из Санкт-
Петербурга Дмитрий Панов:

- На фоне непростой ситуации 

с  пандемией в нашем городе 

и в других регионах, с возраста-

ющей нагрузкой на систему здра-

воохранения, есть ли перспектива 

введения каких-либо ограничи-

тельных мер?

- Нет у правительства планов 

вводить какие-то дополнительные 

ограничения. Тем более уж ника-

ких локдаунов не намечается, - от-

ветил президент.

И сообщил, что власти, на-

против, планируют, в частности, 

отменить карантин для людей, 

 контактировавших с заразивши-

мися:

- Учитывая особенности тече-

ния болезни, связанной с «оми-

кроном», есть предложения снять 

даже ограничения для так называ-

емых контактных лиц. Чтобы дать 

возможность людям спокойно про-

должать свою трудовую деятель-

ность.

Нагрузка на первичное звено 

медпомощи сегодня колоссальная.

- Многие доктора на местах про-

сто головы поднять не могут,  - 

поделился главврач больницы 
в Коммунарке Денис Проценко.

Чтобы хоть немного разгрузить 

коллег, особенно в провинции, 

Проценко предложил расширить 

возможности телемедицины. 

И разрешить онлайн-продажи ре-

цептурных лекарств. Сейчас до-

ставлять больному на дом можно 

лишь препараты, на которые ре-

цепт не требуется.

- Это абсолютно логично, понят-

но, особенно в условиях  пандемии. 

Эксперимент с электронными ре-

цептами уже развивается и по-

казывает хорошие результаты. 

Я  надеюсь, что Денис Николае-

вич будет это контролировать по 

линии «Единой России», - согла-

сился президент.

Несомненно, особняком сре-

ди принятых на этом саммите 

документов стало Совместное 

заявление Российской Феде-

рации и Китайской Народной 

Республики о международных 

отношениях, вступающих в но-

вую эпоху, и глобальном устой-

чивом развитии.

В нем содержится совмест-

ный ответ практически на все 

наиболее острые политические 

вызовы современности. В част-

ности, что наши страны едины 

в понимании того, что «демо-

кратия является общечелове-

ческой ценностью, а не приви-

легией отдельных государств, 

ее продвижение и защита  - 

общая задача всего мирово-

го сообщества». А также - что 

Россия и Китай намерены 

противостоять вмешательству 

внешних сил во внутренние де-

ла суверенных стран и против 

«цветных революций».

Москва и Пекин обеспокое-

ны формированием альянса 

AUKUS, поскольку это уси-

ливает опасность запуска 

в Азиатско-Тихоокеанском ре-

гионе гонки вооружений и соз-

дает серьезные риски ядерного 

распространения. И выступают 

против политики силы и одно-

сторонних санкций, злоупотре-

бления политикой в области 

экспортного контроля, поддер-

живают развитие торговли в со-

ответствии с правилами ВТО.

Часть заявления посвящена 

США и НАТО. Москва и Пекин 

призывают Вашингтон отка-

заться от размещения ракет 

средней и меньшей даль-

ности в Европе и Азиатско-

Тихоокеанском регионе. На-

стаивают на том, чтобы США 

ускорили ликвидацию запасов 

химического оружия. И особен-

но подчеркивается, что «китай-

ская сторона относится с по-

ниманием и поддерживает 

выдвинутые РФ предложения 

по формированию долгосроч-

ных юридически обязывающих 

гарантий по безопасности в Ев-

ропе».

Владимир Путин с трибуны 
поприветствовал российских 
спортсменов, когда они вышли 
на стадион с флагом ОКР 
под музыку Чайковского.

«НЕЛЬЗЯ УКРЕПЛЯТЬ СВОЮ 

БЕЗОПАСНОСТЬ ЗА СЧЕТ ДРУГИХ»

ПОЗИЦИЯНОВОГО ЛОКДАУНА НЕ БУДЕТ В ФОКУСЕ

ВМЕСТЕ ПРОТИВ САНКЦИЙ 

И ПОЛИТИКИ СИЛЫ

ВАЖНО

Владимир ПУТИН - о сотрудничестве с Китаем:
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Андрей МОШКОВ

 ■ У Президента Беларуси всю неде-
лю - российская повестка.

«ПОЛЕЗУТ - ПОЛУЧАТ»
В Минск прилетел министр обороны 

РФ Сергей Шойгу. Как раз сейчас в рес-
публике проходят совместные учения 
«Союзная решимость - 2022».

- Январь заставил нас начать эти уче-
ния, проверки и совместную работу го-
раздо раньше: это был Казахстан, - ска-
зал откровенно Сергей Шойгу.

- Ясно, что после вашего приезда в Бе-
ларусь еще больше начнется вытья там. 
Но это их проблемы. Все заметили, что 
мы немало техники передислоцируем 
из России в Беларусь. Наши военные 
люди не просто увидели ее на картинке, 
но и «пощупали», вместе с россиянами, 
братьями своими, подучились пользо-
ваться. Это для нашего Союзного го-
сударства критически важно сегодня 
в связи с тем, как себя ведут и НАТО, 
и Украина, которая стремится туда, - 
заявил глава государства.

Российские военные помогут опреде-
лить самые болевые точки на южных 
рубежах.

- Разговоры о войне - не войне и так да-
лее… Полезут - получат. Вот и вся война. 
Ситуацию напрягают, толкают нас к от-
вету. Уже несколько было провокаций, 
на которые мы могли ответить воору-
женно. Понимают, что если мы ответим, 
то Россия следом в это втянется. Мы пока 
терпим, - сказал Александр Лукашенко.

Совместно с Россией создаются цен-
тры, в которых обучают обращению 
с новейшими образцами российского 
вооружения.

- Это моя была просьба к вам. Спасибо, 
вы откликнулись на это, - поблагодарил 
президент.

По словам Сергея Шойгу, военно-
служащие проведут в этом году боль-
ше двадцати совместных мероприятий, 
включая крупные учения «Восток-2022».

«ПОРАЗИЛО, 
КАК ЦЕНИТЕ ИСТОРИЮ»
- Очень приятно, что все наши хоро-

шие, добрые друзья, склонные к тесно-
му сотрудничеству наших двух стран, 
присутствуют за этим столом,  - при-

ветствовал Александр Лукашенко го-
стей - Государственного секретаря СГ 
Дмитрия Мезенцева, Посла РФ в РБ 
Бориса Грызлова и губернатора Санкт-
Петербурга Александра Беглова. - 
Очень благодарен вам за то, что в ны-
нешней непростой ситуации вы выбрали 
такой знаковый момент для посещения 
Беларуси.

Недавно петербуржцы отметили 78-ю 
годовщину освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады.

- Один из самых жутких эпизодов Вто-
рой мировой войны. Эта тема неодно-
кратно обсуждалась в беседах с Влади-
миром Путиным. Открытие совместной 
экспозиции «Символы блокадного Ле-
нинграда» - правильная и важная ини-
циатива, - считает президент. (О выстав-
ке - на стр. 8.)

По его словам, белорусские специали-
сты сейчас активно работают над выяс-
нением многих фактов и событий Вели-
кой Отечественной войны.

- Открываются страшные вещи. В два, 
а порой и в три раза, где-то в десять раз 
уменьшались потери в концлагерях 
обычных граждан и советских воинов, 
солдат Красной армии.

Говорили и о других сферах сотруд-
ничества.

- Меня поразило, как вы цените исто-
рию. Это очень впечатляет, - не удержал-
ся от похвалы Александр Беглов.

- Приятно посмотреть на сегодняшний 
Питер, - Александр Лукашенко расска-
зал, что видел город сверху из вертоле-
та. - Я думаю, что будет еще лучше, и мы 
готовы в этом участвовать.

Обсуждались поставки в Северную сто-
лицу автобусов, работающих на сжи-
женном газе, - девятьсот штук до конца 
июня. Плюс еще сто троллейбусов с уве-
личенным автономным ходом - в течение 
двух лет. Есть предложения по трамваям 
и вагонам для метро.

Говорили и о строительстве симме-
тричных жилых районов: «Петровские 
верфи» в Минске и «Журавли. Белорус-
ский квартал» в Петербурге.

- Эти проекты помимо прямого на-
значения имеют внушительный имид-
жевый эффект. Поэтому завершить их 
строительство нужно в течение ближай-
ших лет.

Александр ЛУКАШЕНКО - 

о действиях Запада на границе:

 ■ Возможна ли война с Украи-
ной и НАТО? Каким через пят-
надцать лет будет Союзное го-
сударство? Об этом и многом 
другом Александр Лукашенко 
рассказал в интервью телеве-
дущему Владимиру Соловьеву.

  ●● Для меня был критичный момент, 

когда вы с автоматом прилетели. 

Я понял, что точно не Янукович. Ста-

ло ясно, что вы готовы умереть, но 

не уйти, не убежать, не сдаться, - 

заговорил о событиях лета-2020 

журналист.

- Янукович и я - большая разница. 

У него денег было много. Деньги 

довлеют всегда. Жмут в кармане, 

и их надо спасти, - заметил на это 

Александр Лукашенко.

В то время были попытки завезти 

в Беларусь оружие и боеприпасы 

из Украины.

- Просто огромными партиями 

задерживали. Один был случай из 

России - кругом провезли, но ору-

жие, взрывчатка - происхождение 

украинское.

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ГЛАВА РБ?

ЗЕЛЕНСКОГО 
«ЗАГОНЯЮТ В СТОЙЛО»
  ●● Очень правильно все сделано 

Президентом России, я это под-

держиваю. Мы нарисовали крас-

ные линии. Наступил на красную 

линию - получай!

- Получай что? Ракетный удар 
по территории Украины?

- И не только. Все, что только есть.

  ●● Вы были готовы к войне на гра-
нице с Польшей, потому что…

- Больше, чем готовы. Одним из 

планов протестующих было раска-

чивание ситуации внутри страны 

и обращение к НАТО с просьбой 

ввести войска для урегулирования 

конфликта. И представьте ситуацию: 

пригласили сюда НАТО, и что? Вот 

тогда была бы война.

- Третья мировая?
- Да. 

- Есть ли шанс сейчас не вое-
вать?

- Есть, все будет зависеть от них.

  ●● Украина никогда с нами не будет 

воевать: эта война продлится мак-

симум три-четыре дня. Те, кого там 

показывают с этими деревянными 

автоматами, как они тренируются… 

Как только чуть-чуть запахло, Воло-

дя Зеленский сразу струхнул.

  ●● В Украине власти зависимы 

в своих решениях. У нас спецслуж-

бы тоже неплохо работают, мы это 

прекрасно знаем, что их к этому тол-

кают. И даже Зеленский, первый раз 

скажу, - безголовый. Он уже начал 

кричать: нет-нет, войны не будет, 

войны нет и так далее. Они уже его 

сейчас в «стойло» пытаются загнать, 

чтобы он говорил, что война будет, 

мы нападем и прочее. Опасность 

одна - что они предпримут очень 

серьезные акции в направлении До-

нецка и Луганска, Донбасса.

- Какова будет реакция бело-
русской стороны?

- Если они начнут воевать, я же 

сказал в Послании, против нас или 

против России, значит, мы будем 

воевать, защищать.

- А если они начнут войну про-
тив Донбасса, как себя поведет 
белорусская армия?

- Точно так, как российская.

- То есть это будет совместный 
ответ?

- Естественно. Слушайте, что мы 

тут, шутки шутим на южной границе 

сегодня?

«ОТДАТЬ ВЛАСТЬ? 
ЭЛЕМЕНТАРНО!»
  ●● Сколько еще будете руково-

дить Беларусью?
- Не собираюсь оставлять пре-

зидентский пост, если вокруг Бе-

ларуси будет тяжелая обстановка. 

Например, война, или страну будут 

пытаться разорвать изнутри, как это 

было в 2020 году. Но если все бу-

дет спокойно, как вы говорите «кто, 

кто, кто», вот он кто появится - мы 

определимся.

Но поверьте, я президент не по-

тому, что я очень хочу быть прези-

дентом. Не дай бог тебе попасть 

в эту ситуацию, когда ты зависишь 

от обстоятельств многих. Ты просто 

повязан всем тем, своей страной, ко-

торую ты создавал с кем-то руками 

своими, и прочее. До детей!

- То есть это не работа - это слу-
жение?

- Не служба, а служение, правиль-

но сказал.

  ●● Если бы я только почувствовал, 

что большинство белорусского на-

рода Лукашенко не поддерживает, 

судьба Лукашенко им же была бы 

решена в течение суток. Я ушел бы.

- Куда?
- На пенсию.

- Вы способны отдать власть?
- Элементарно! Кому? Это уже 

пусть народ определит. Всякое быва-

ет. Я же земной человек, понимаю: 

народ решил, что хватит, - ну и хоро-

шо. Значит, народ сделал свой вы-

бор. Сейчас огромное, подавляющее 

количество людей думают: «Госпо-

ди, как хорошо, что он остался».

- Увидели, что могло бы быть?
- Конечно. Особенно после Казах-

стана.

ПЛЮС ПЯТЬ
  ●● Каким видите будущее Союз-

ного государства через десять-
пятнадцать лет? Кто может стать 
его новым членом?

- Думаю, что для Казахстана был 

хороший урок. Уверен, что там бу-

дет Украина, если мы не наделаем 

ошибок. Туркменистан, Узбекистан 

и Таджикистан в силу своей необхо-

димости экономической тоже при-

соединятся.

- Кем себя ощущаете? Вы  - 
Президент Беларуси? Отец бе-
лорусского народа? Создатель 
современного белорусского го-
сударства? Диктатор, от воли ко-
торого зависит жизнь каждого 
белоруса? 

- Человеком. Я не стал, не при-

обрел тех качеств, к счастью. Я не 

считаю себя Со-зда-те-лем.

НАЧИСТОТУ

«ШАНС НЕ ВОЕВАТЬ ЕСТЬ»

ВОПРОС РЕБРОМ

СИТУАЦИЮ НАПРЯГАЮТ, 
ТОЛКАЮТ НАС К ОТВЕТУ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Антон МОРОЗОВ

 ■ Подобные призывы не имеют 
серьезных оснований.

На неделе  вице-мэр Москвы 
Максим Ликсутов реанимировал 
тему снижения нештрафуемого по-
рога скорости до десяти киломе-
тров в час. По его словам, только 
в столице смертность на дорогах 
снизится на десять процентов.

Спикеру Госдумы, Председате-
лю Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вяче-
славу Володину пришлось напом-
нить общую позицию народных 
избранников:

- Предложение не имеет серьез-
ных оснований и  рас-
четов. Выдержать эти 
требования крайне слож-
но. Их введение приведет 
к росту коррупции. Боль-
шинство депутатов Госду-
мы ранее высказывались 
против такой инициати-
вы. Совершенно непонят-
но, зачем инициировать 
такие решения снова.

В Телеграм-канале спикер запу-

стил опрос. Больше 57 ты-
сяч человек высказались 
против идеи Максима Лик-
сутова, а поддержали мень-
ше пятнадцати тысяч.

Еще Вячеслав Володин 
поинтересовался мнением 
россиян на тему продленки 
в начальной школе. Ситуа-
ция везде разная, но чаще 

уроки заканчиваются в час дня.
- Группы продленного дня реша-

ют ряд проблем. Дети делают уро-
ки, получают знания в кружках, 
занимаются спортом. Ребенок на-
ходится под присмотром, и роди-
тели спокойно работают, не пере-
живая за него. Очевидно, вопрос 
важный. Правильно, чтобы по не-
му принималось решение как ми-
нимум на уровне региона. А еще 
лучше принять федеральные нор-
мы, гарантирующие создание 
групп продленного дня.

Вячеслав ВОЛОДИН - о снижении нештрафуемого порога скорости:

 ■ Переболевших вирусом де-
тей предлагают отправлять на 
реабилитацию.

И н и ц и а т и -

ва принадле-

жит  члену Ко-
миссии ПС по 
с о ц и а л ь н о й 
и  молодежной 
политике, науке, 
культуре и  гу-
манитарным во-
просам Влади-
миру Круглому:

- Вопрос нужно решить как мож-

но быстрее. Последствия ковида 

у детей непредсказуемы и неожи-

данны: может пострадать нервная 

или сердечно-сосудистая система. 

Поэтому некоторым детям пона-

добится реабилитация. Надо быть 

готовыми к тому, что количество 

таких ребят будет существенно 

больше, чем в прежние волны.

Ранее он говорил о необходимо-

сти расширения программы реа-

билитации по ОМС для взрослых. 

Постковидная помощь может по-

надобиться семидесяти процентам 

россиян.

 ■ Украинский дрон нарушил воз-
душное пространство РБ.

Произошедший 

инцидент член Ко-
миссии ПС по во-
просам внешней 
политики Олег Гай-
дукевич назвал про-

вокацией и попыткой 

сбора разведданных:

- Это можно рас-

ценить как наглую 

агрессию. Это не первая провокация. 

Совсем недавно польский пограничник 

несколько раз перешел границу. По всем 

законам его могли захватить или при-

менить оружие. Мы не поддались на эту 

провокацию, зафиксировали ее. Пред-

ставьте, что было бы, если белорусский 

или российский пограничник перешел 

границу или беспилотник был обнару-

жен подразделениями НАТО. Они бы 

уже ввели пять пакетов санкций, шу-

мели, гудели, а весь мир показывал бы, 

что Беларусь или Россия - агрессор! Но 

никогда мы такими не были. А ваши 

грязные и позорные провокации будем

фиксировать и говорить о них на весь 

мир.

 ■ Публикации в 
американской прес-
се о  числе жертв 
мнимой войны РФ и 
Незалежной являют-
ся провокацией.

В Вашингтоне ано-

нимные источники за-

явили, что в «войне» 

между Россией и Украиной погибнет 85 ты-

сяч человек. Председатель Комиссии ПС 
по законодательству и Регламенту Артем 
Туров назвал это агрессивной провокацией:

- За всеми действиями о якобы возмож-

ном «вторжении» России на Украину стоит 

руководство США. Они делают все возмож-

ное для того, чтобы разгорелся новый кон-

фликт, который в первую очередь выгоден 

им. Все жертвы, о которых говорят СМИ, - 

наверное, такой сценарий предполагают 

непосредственно руководители Пентагона 

и Белого дома. США думают только о ре-

шении своих «геополитических задач и ис-

пользуют Украину лишь как инструмент для 

влияния и воздействия на Россию. Ведут 

гибридную войну с использованием для нас 

братского украинского народа, который на-

ходится под внешним управлением.

 ■ Военные учения «Союзная ре-
шимость - 2022» показыва-
ют готовность отстаивать 
национальные интересы.

Обстановка на границе Со-

юзного государства заставля-

ет принимать меры реагиро-

вания.

- Одна из них - проведе-

ние совместных белорусско-

российских военных учений. Наши 

страны показывают способ-

ность и готовность отстаивать 

национальные интересы, за-

щищать суверенитет и тер-

риториальную целостность. 

Показывают международно-

му сообществу, что разговор 

с позиции силы сегодня неэф-

фективен, а зачастую и опа-

сен, - говорит спикер Палаты 

Представителей, первый замести-
тель Председателя ПС Владимир 
Андрейченко.

Парламентарий отметил, что у жите-

лей страны есть реальный запрос на 

безопасность и стабильность:

- Многие события в мире показывают, 

как легко их потерять и каких неимо-

верных усилий стоит сохранить. Бела-

русь - мирная страна, а наши граждане 

хорошо усвоили горькие уроки истории.

А на встрече с жителями Глубокого 

Владимир Андрейченко обсудил проект 

новой Конституции. Вопросы касались 

развития медицины и социальной за-

щиты.

- Важно, чтобы те услуги, которые по-

лучают жители крупных городов, были 

доступны и в районах, поселках. Это-

го требует и президент страны. Наша 

медицина значительно продвинулась 

вперед. Это красноречиво доказала 

пандемия. Мы смогли выстоять, - от-

метил он.

 ■ Россиян защитили от мошенников при 
сделках с квартирами. Следующий шаг - 
автомобили.

Раньше покупка жилья могла обернуться се-

рьезной головной болью. Продавцы, к примеру, 

намеренно скрывали информацию, что дом 

аварийный. Теперь появилась возможность 

получить данные о состоянии дома через вы-

писку из ЕГРН.

Сталкиваются россияне с жульем и при по-

купке машин.

- Одна из схем касается залоговых автомо-

билей. Человек приобретает машину, не зная, 

что она находится в залоге у банка. Нечест-

ный продавец замалчивает этот факт. А если

бывший владелец перестает выплачивать 

долг, то машину могут забрать. Сегодня до-

бровольно, а не обязательно банки регистри-

руют в реестре обременение на автомобиль. 

Такие сведения в ПТС не вносятся, в органы 

ГИБДД не передаются. Это не позволяет про-

верить автомобиль при его регистрации. На-

до усовершенствовать взаимодействие между 

ГИБДД и Федеральной нотариальной палатой, 

внеся изменения в законы, - предлагает Вя-

чеслав Володин.
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Почти шестьдесят тысяч 
человек высказались против 
идеи московского вице-мэра.

 ■ Чешский лидер Милош Зе-
ман опроверг слухи 
о российском следе в ЧП 
с боеприпасами во Врбе-
тице в 2014 году.

Член Комиссии ПС по 
вопросам внешней поли-
тики Владимир Джабаров 

позицию поддержал:

- Милош Земан всегда 

говорил то, что думал. Он тогда за-

являл, что слабо в это ве-

рит. Я надеюсь, что этот 

инцидент скоро забудется 

и наши отношения с чеха-

ми будут нормальными, 

как они и были все пре-

дыдущие десятилетия.

Западные страны тогда 

обвинили в этом россий-

ские спецслужбы.

К ВЗРЫВАМ НЕПРИЧАСТНЫ ЗАЯВЛЕНИЕ

Бе
лТ

А
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Предлагается еще силь-
нее ужесточить наказание 
для совершивших разврат-
ные действия с детьми.

ЛУЧШЕ ПОЗДНО, 
ЧЕМ НИКОГДА
Президент России Влади-

мир Путин подписал закон 
о введении пожизненного на-
казания для ранее судимых 
педофилов. До этого его одоб-
рили Госдума и Совет Феде-
рации. С 1 февраля 
закон вступил в силу.

Поправки внесли 
в Статьи уголовного 
кодекса 131 («Изна-
силование») и 132 
(«Насильственные 
действия сексуаль-
ного характера»). 
Пожизненно будут 
сажать тех, кто по-
вторно изнасиловал ребенка 
младше восемнадцати лет, 
и педофилов, которые совер-
шили это преступление впер-
вые - но против нескольких 
детей.

До этого пожизненно упря-
тывали за решетку тех, кто 
надругался над детьми до че-
тырнадцати лет.

Сенатор, председатель Ко-
миссии ПС по социальной 
и  молодежной политике, 
науке, культуре и гумани-
тарным вопросам Елена 
Афанасьева предлагает пой-
ти дальше. По ее словам, не-
обходимо усовершенствовать 
закон о наказании педофилов.

- Слава богу, что этот закон 
принят хотя бы сейчас. Мы это 
сделали, но опять же не все 
до конца довели. Эта пробле-
ма никуда не делась. Ее надо 
было решать еще двадцать лет 
назад, тогда случаев педофи-
лии было бы меньше. И ЛДПР 
говорит об этой проблеме уже 
четверть века. Нужно пони-
мать, что эти люди в большин-
стве случаев, после того как 
их выпускают на свободу, сно-
ва возвращаются к тому же 
преступлению. И совершают 
его во второй и в третий раз. 
Об этом говорят все психоло-
ги. На мой взгляд, педофил 
должен получать пожизнен-
ный срок уже после первого 
преступления.

В отношении тех людей, ко-
торые отсидели за педофилию 
и уже освободились, необхо-
димо вести реестр. Он должен 
быть в открытом доступе, что-
бы каждый человек мог по-
смотреть. Если в его районе 
есть кто-то с таким пригово-
ром,  все должны знать, где он 
живет. Чтобы люди были го-

товы сами правильно 
себя вести при таком 
соседстве и  объяс-
нить своему ребенку: 
что можно делать, что 
нельзя, на что обра-
щать внимание в по-
ведении взрослых.

- Вы также пред-
лагаете преступ-
никам пожизнен-

но носить электронные 
устройства, фиксирующие 
их местонахождение.

- Если выпустили на свобо-
ду человека, а он отбыл на-
казание за педофилию, то где 
электронный браслет? Пусть 
носит его до конца жизни, 
чтобы правоохранительные 
структуры знали о передви-
жениях этого человека. Если 
ребенок где-то пропал в этом 
районе, можно тут же отсле-
дить: а был ли отсидевший пе-
дофил в этом месте? Мы на 
эти браслеты потратили не-
сколько миллиардов рублей - 
почему они не применяются?

КАСТРАЦИЯ - 
НЕ ВЫХОД 
ИЗ СИТУАЦИИ
- Спикер Совета Федера-

ции Валентина Матвиенко 
предложила изучить опыт 
других стран, где есть хи-
мическая кастрация. Как 
к этому относитесь?

- Все по-разному к этому 
относятся. Есть несколько 
нюансов, на которые нель-
зя не обращать внимания. 
Во-первых, она дает не по-
жизненный, а временный эф-
фект. Есть и второй, очень 
важный момент. Если мы 
провели такую медикамен-
тозную операцию, это все 
равно не исправит то, что 
в голове у человека. Он вроде 

бы лишен физически возмож-
ности совершить преступле-
ние, но может навредить дру-
гим изощренным способом. 
И последствия этих страда-
ний для ребенка могут быть 
не менее страшными. Эту 
тему редко обсуждают, ведь 
о ней очень сложно говорить. 
Поэтому вопрос химической 
кастрации не решит пробле-
му преступлений.

В СТАРОМ СВЕТЕ 
«ПАРАЛИЧ МОЗГОВ»
- Эта беда актуальна не 

только для России. Но у ев-
ропейцев опыт явно не пе-
реймешь...

-  В ряде европейских го-
сударств у многих законода-
телей произошел какой-то 
паралич мозгов. Потому что 
некоторые предлагают разре-

шить интимные отношения 
чуть ли не с шести лет. Одна 
литераторша выступила на 
эту тему: «Нам всем нравятся 
дети». Мол, в душе мы чуть 
ли не все педофилы. Хочется 
спросить: все 
ли у нее с моз-
гами в  поряд-
ке? Но в Евро-
пе они об этом 
молчат, потому 
что там не мод-
но быть нетолерантным. По-
этому права детей у них вста-
ют на последний план, и они 
боятся их защищать. И хотят 
это привнести в нашу жизнь. 

Но в России права человека 
защищаются гораздо лучше. 
Для того чтобы спасти чело-
вечество, люди должны обе-
регать молодое поколение от 
извращенцев и от тех, кто, из-

вините, детям 
портит мозги. 
Госструктуры 
должны зани-
маться защи-
той детства, 
чтобы никто 

не покушался на физиче-
скую свободу ребенка, что-
бы его не унижали морально. 
И в данном случае мы идем 
по этому пути.

Елена АФАНАСЬЕВА:

 ■ Есть идея! Заставить насильников 
осваивать северные территории и от-
менить срок давности по злодеяниям.

В частности, если насилие совершено лицом: 

проживающим с ребенком, несущим обязан-

ности по содержанию, воспитанию, обучению 

и защите интересов несовершеннолетнего, 

осуществляющим трудовую деятельность 

в сферах образования и воспитания несовер-

шеннолетних.

Кроме того, предлагается приостановить те-

чение срока давности за преступления в отно-

шении малолетних детей до совершеннолетия 

ребенка, который стал жертвой.

Обсуждается и новый подход к отбытию по-

жизненного наказания: отправлять осужденных 

за педофилию на тяжелые работы.

- Мы же можем с вами заставить их работать 

на рудниках, на северных территориях. Эти 

выродки должны тяжелейшим трудом сами 

зарабатывать себе на жизнь, каждый день 

помнить о совершенных злодеяниях, жалеть об 

этом. Это будет намного тяжелее, чем смерт-

ная казнь. Но тогда давайте продумаем это. 

И общество будет понимать: где эти северные 

территории, какие рудники, в каких условиях, - 

заявил спикер Госдумы, Председатель ПС 
Вячеслав Володин.

Что еще предлагает 
Елена Афанасьева:

 ✒ пожизненный срок в слу-

чае первого изнасилования 

несовершеннолетнего;

 ✒ химическая кастрация 

педофилов;

 ✒ ведение открытого 

для всех граждан реестра 

педофилов в местах их 

проживания;

 ✒ введение ответствен-

ности государственных 

служащих за досрочное 

освобождение педофилов 

из мест лишения свободы;

 ✒ пожизненное  ношение 

браслета педофилами 

в целях отслеживания их 

места нахождения;

 ✒ обязательная работа 

заключенных под стражу 

педофилов в местах за-

ключения, чтобы сами се-

бя кормили.

И конечно, по словам 

сенатора, очень важно 

понимать  существование 

проблем и решать их - это 

и бедность, особенно на 

периферии,  высокая нар-

котизация и алкоголизация 

и на этом фоне деграда-

ция населения, которому 

наплевать на проблемы со-

седей, детей, а некоторые 

из граждан становятся вот 

 такими уродами.

ПО ПУНКТАМ

ЗАСЛУЖЕННОЕ НАКАЗАНИЕ

ВЫРОДКАМ МЕСТО НА РУДНИКАХ
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 ■ Россияне поддерживают жесткие меры.

Десять лет назад ВЦИОМ выяснил у россиян, что такое пе-

дофилия: болезнь или преступление, как они относятся к идее 

химической кастрации насильников, вина которых доказана, 

и должна ли эта процедура быть обязательной или добро-

вольной. Более свежих данных нет, но эксперты считают, что 

кардинально картина вряд ли могла измениться.

ГЛАС НАРОДА

ПРЕСТУПНИКИ ИЛИ БОЛЬНЫЕ?

ПЕДОФИЛОВ - В «БРАСЛЕТЫ»

SOUZVECHE.RUSOUZVECHE.RU
АКТУАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

О ЖИЗНИ НАШИХ СТРАН 

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

По словам первого вице-спикера Совета Фе-
дерации Андрея Турчака, в 2021 году статистика 

изнасилований детей в России выросла на восемь процентов. 

Это почти в два раза больше, чем в 2012 году.

Если открыть ленту новостей, то география последних  злодеяний 

извращенцев поражает своим размахом, волосы встают дыбом. 

В Москве десятилетняя школьница с трудом отбилась от маньяка 

в подъезде собственного дома. Педофил домогался двенадцати-

летней девочки у поста ГИБДД на севере Петербурга. В Томске 

разыскивают извращенца, звавшего школьницу «посмотреть 

щенков». В Горячем Ключе будут судить педагога школы искусств 

за сексуальное насилие над детьми. Его обвиняют в шести по-

добных случаях. Так что закон необходим.

ФАКТЫ

Следить за растлителями 
малолетних хотят через 
электронные устройства.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Уникальный при-
родный заповед-
ник оказался под 
угрозой эколо-
гической ката-
строфы.

До сегод-

няшнего 

дня ка-

залось, что историю и значение Бе-

ловежской пущи никому напоминать 

не надо. И уж тем более невозможно 

было представить, что поляки придут 

в реликтовый лес сперва с колючей 

проволокой, а затем приступят к стро-

ительству почти двухсоткилометровой 

бетонной стены в угоду американским 

хозяевам.

Даже прошитая насквозь русофо-

бией польская интеллигенция начала 

подавать голоса и защищать объект 

ЮНЕСКО. Почему молчит ООН? Во-

прос, конечно, риторический.

Самое главное, уже гибнут красно-

книжные животные. Но для польских 

политиков даже человеческая жизнь 

ничего не стоит. Мы видели это на 

примере обращения с мигрантами.

Беловежская пуща имеет не толь-

ко историческое, экологическое, но 

и большое нравственное, духовное 

значение. Это, если угодно, - сердце 

Европы. 

Невольно вспоминаются строки из 

Гейне: «Когда мир раскалывается на-

двое, трещина проходит через сердце 

поэта». И в данном случае это не об-

раз, а реальность. Природный раскол, 

создающийся руками поляков, ничего 

кроме траты денег и гибели животных 

не принесет.

Вы хотите охранять свою границу? 

Пожалуйста! Технологии шагнули да-

леко вперед от варварской вырубки 

леса и бетонных заграждений. Се-

годня даже автобаны строят с пере-

ходами для диких зверей. Их зеленая 

повестка, как оказывается, не стоит 

и ломаного гроша. Взяли бы пример 

со своего хозяина Байдена, который 

остановил строительство забора на 

границе с Мексикой.

Лет десять назад по каналу «Дис-

кавери» показали фильм о поль-

ской территории Беловежской пущи. 

В какой-то момент в кадре появился их 

лесничий и начал рассказывать о том, 

что мигрирующие в Беларусь зубры, 

олени и другие животные возвраща-

ются больными и ранеными. Тут я по-

нял, что весь фильм снимался только 

ради этого посыла. Необходимо было 

как-то скомпрометировать Беларусь.

Я неоднократно встречался в Бе-

ловежской пуще с нашими учеными, 

зоологами, ветеринарами и сам ви-

дел, как они буквально лелеют каждое 

животное.

Возведение разделительной сте-

ны - коммерческий проект ценой в 350 

миллионов евро. Ясно, что у него есть 

бенефициары, и абсолютно не нужны 

им какие-то там древние тропы жи-

вотных в заповедных лесах. Да и мир 

и порядок в Европе им не нужен: не 

приносит он прибыль.

Продолжение темы - на стр. 10.

ТРЕЩИНА 

В СЕРДЦЕ ЕВРОПЫ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Минске открылась выставка 
о подвиге города-героя Ленингра-
да.

Молодежь обступила со всех сторон 

стеклянный колпак  - каждый 

хочет взглянуть на редкий 

экспонат. Толкаются, пе-

решептываются, сни-

мают на телефоны. 

Нет, под  стеклом не 

бриллианты с зо-

лотом, не тысяче-

летние артефакты 

и даже не чудеса 

современной тех-

ники…

- Подлинный 

125-граммовый 

кусочек блокадно-

го хлеба. Именно он 

стал надеждой на жизнь 

для многих ленинградцев, 

- говорит ребятам директор 
Музея обороны и блокады 
Ленинграда Елена Лезик.

Выставка «Символы блокадного 

Ленинграда», открывшаяся на днях 

в Белорусском государственном му-

зее истории Великой Отечественной 

войны, по-настоящему уникальна. 

33 оригинальных экспоната, повеству-

ющих о трагических днях. Акцент на 

том, как жили простые  ленинградцы: 

работали, сражались и оказывали осо-

бое духовное сопротивление немецко-

фашистским захватчикам.

Для минчанки Тамары Вешняко-

вой побывать 

на презентации 

проекта «Сим-

волы блокадно-

го Ленинграда» 

очень волни-

тельно.

- Мне бы-

ло восемь лет, 

я училась в шко-

ле, - вспоминает 

блокадное детство 

женщина. - Топить 

в  классах нечем. 

В портфелях таска-

ли хоть какое-то полено, что-то еще, 

чтобы закинуть в печь и согреться. Од-

нажды начались обстрелы и нас отвели 

в бомбоубежище. После поднялись на-

верх и увидели, что школа разгромлена. 

Но страшнее всего голод. У нас была 

большая семья, мы жили на Петроград-

ской стороне с бабушкой и дедушкой, 

с тетей и ее детьми. А потом все по-

степенно начали умирать…

На торжественную церемонию от-

крытия выставки были приглаше-

ны не только блокадники, ветера-

ны и дети войны, но и молодежь.

- Это мероприятие значимо  настолько, 

насколько оно найдет отклик в сердцах 

молодых людей. Готовы ли те, кому 

 сегодня нет и 25 лет, слушать и слы-

шать, что было пережито их предками? 

Будут ли они после бесед с блокадника-

ми думать о том, как лично они повели 

бы себя, окажись в такой ситуации? - 

задался вопросом Государственный 
секретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

Из Санкт-Петербурга на открытие 

прибыла целая делегация во главе с гу-
бернатором Александром Бегловым.

- Не с пустыми руками! Привезли экс-

понаты, которые навсегда останутся 

в Минске. Это щипцы, с помощью ко-

торых тушили «зажигалки», и кусочек 

хлеба, который наши хлебопеки ис-

пекли для вас по рецептам 1941 года. 

Мы помним, как белорусы стояли за 

Ленинград.

Увидеть «Символы блокадного Ле-

нинграда» можно до 9 марта.

Продолжение темы - на стр. 11.

«125 БЛОКАДНЫХ ГРАММ «125 БЛОКАДНЫХ ГРАММ 

С ОГНЕМ И КРОВЬЮ ПОПОЛАМ»С ОГНЕМ И КРОВЬЮ ПОПОЛАМ»

Хлеб пекли из ржаной муки, обойной 
пыли, целлюлозы, жмыха и хвои.
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БелТА

В экспозиции представлены 
личные дневники жителей.

Валентина 

СТЕПАНОВА

 ■ Интеграция - не погло-
щение, а... лучший ответ 
на санкции.

Госсекретарь СГ Дми-
трий Мезенцев 
считает, что под-
писание союзных 
программ поло-
жило начало ново-
му историческому 
этапу:

- Во время По-
слания Президен-
та  Беларуси мы 
слышали очень ем-
кие, принципиальные оцен-
ки интеграции,  которая 
видится как стратегия для 
республики. Александр Лу-
кашенко  отмел какие-либо 
домыслы, которые порой со-
знательно вбрасываются 
в общественное мнение, 
о том, что  кто-то кого-то хо-
чет поглотить.

В этом году Совету Мини-
стров СГ представят первые 
отчеты о том, как продвига-
ется сближение экономик.

- Успешная экономиче-
ская интеграция Беларуси 
и России станет лучшим от-
ветом на санкции Запада, - 

считает Дмитрий Мезенцев.
По мнению госсекретаря, 

нужно уходить от необо-
снованной конкуренции, 
поддерживать предпри-
нимательство и углублять 
региональное сотрудниче-
ство. 

Также он ответил 
на вопрос, найдет 
ли Минск альтер-
нативный способ 
поставлять калий-
ные удобрения по-
сле отказа Литвы 
в транзите.

- Как бы порой 
необоснов анно 
и в ущерб себе 

ни поступали наши сосе-
ди и партнеры, уровень 
российско-белорусских от-
ношений таков, что будет 
найден успешный экономи-
ческий ответ. 

Россия наращивает свой 
научный потенциал, и это 
открывает новые возможно-
сти для исследователей из 
Синеокой. Дмитрий Мезен-
цев перечислил перспектив-
ные направления сотрудни-
чества - космическая сфера, 
материаловедение, генети-
ка, биотехнологии, разра-
ботки новых медицинских 
препаратов, авиация.

- Продолжается работа 
ученых-вирусологов. В Пе-
тербурге практически за-
вершены доклинические ис-
следования так называемой 
кефирной вакцины.

Создание уникально-
го препарата может стать 
программой, которую будут 
финансировать из союзного 
бюджета.

2022-й в Беларуси - Год 
исторической памяти. Есть 
предложение издать серию 
книг об общей истории.

- Может быть, не в ака-
демическом формате, 
к которому мы привыкли. 

Можно собрать факты, ко-
торые порой могут тракто-
ваться противоречиво, но 
при этом, по существу, под-
тверждают нашу близость 
на протяжении веков.

Например, взгляд на судь-
бу деятелей, по поводу ко-
торых историки ведут спо-
ры, - Тадеуша Костюшко 
и  Ивана Паскевича.

- История у нас на многие 
столетия одна, как и Победа 
в Великой Отечественной 
войне, кто бы как с Запада 
ни хотел это преподать,  - 
подытожил Дмитрий Ме-
зенцев.

ДОМЫСЛЫ В СТОРОНУ
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Республика - один из мировых лидеров по производству 
калийных удобрений, и РФ поможет с транзитом.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Процент смертности от 
COVID-19 в РФ снизился в два 
раза.

«Омикрон» практически в гео-

метрической прогрессии подбро-

сил вверх показатели заболева-

емости в стране. Рост в январе 

к  декабрю составил почти шесть-

десят процентов. За месяц забо-

лели больше 1,3 миллиона рос-

сиян.

Смертность, напротив, упала 

в два раза: если в декабре 2021 

года она составляла 3,9 процента, 

то в январе - только 1,65.

Ученые твердят: «омикрон» 

легче «дельты» и лечится дома. 

Потому и меньше госпитализа-

ций.

ФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ
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ОПРОС
ЛЮДЯМ ИКС - ДМС, ЛЮДЯМ ИКС - ДМС, 

«ЗУМЕРАМ» - «ЗУМЕРАМ» - 

УДАЛЕНКУУДАЛЕНКУ

Антон МОРОЗОВ

 ■ У поколений X, Y и Z выяснили по-
желания при выборе работодателя.

Карьерный рост и обучение за счет ком-

пании играют большую роль среди милле-

ниалов и зумеров. Если эти факторы скла-

дываются, то они легко принесут трудовую 

книжку в отдел кадров. Еще для поколения Z 

важны удаленка и компенсация питания. Не 

откажутся, если работодатель будет опла-

чивать проезд или давать скидку на про-

дукцию компании.

А вот чем старше россияне, тем важнее 

для них здоровье и комфорт. Представите-

ли поколения Икс не любят переработку, 

с радостью примут путевки в санаторий, 

полис ДМС и не откажутся от служебного 

автомобиля.

МЕЧТЫ СОТРУДНИКОВ
Z - (1997 г/р и моложе) Y  - (1981 - 1996) X - (1963 - 1980)

КАРЬЕРНЫЙ 
РОСТ ОБУЧЕНИЕ ПОЛИС ДМС РАБОТА 

УДАЛЕННО
БЕЗ 

ПЕРЕРАБОТКИ

(в процентах)

По данным 
SuperJob.

37 26 10 24 1139 29 19 20 1823 19 26 19 21

Валентина 

СТЕПАНОВА

 ■ Смертность в 2021 году 
в России превысила рож-
даемость на миллион че-
ловек.

Демографические итоги 
весьма печальные. Чего 
только стоят показатели 
смертности - всего за год 
страна лишилась почти 2,5 
миллиона человек. Это худ-
шие цифры после 1945-го. 
Не преувеличением будет 
сказать, что пандемия  - 
 современная война.

В прошлом году естествен-
ная убыль составила боль-
ше миллиона  - последний 
раз  такие показатели были 
в 2000-м. Столько же избы-

точных смертей было с апре-
ля 2020 года по декабрь 
2021-го. То есть с тех пор, 
как появился коронавирус. 
Реальные цифры оказались 
выше на 32,5 процента, чем 
прогноз.

Большие потери понесли 
Северный Кавказ, Москва 
и  Поволжье, Ингушетия, 
Чечня, Дагестан, Оренбург-

ская область. На высоких 
позициях Санкт-Петербург.

- Надеюсь, этот год бу-
дет не таким ужасным, как 
пре дыдущий, хотя прошлая 
весна была весьма непло-
хой, пока мир не накрыл 
штамм «дельта». Все зави-
сит от того, как будет эво-
люционировать вирус, - го-
ворит демограф Алексей 
Ракша.
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ПЕЧАЛЬНЫЙ РЕКОРДПЕЧАЛЬНЫЙ РЕКОРД

Татьяна ВАХРОМЕЕВА

 ■ Посол РФ в РБ Борис 
Грызлов начал работу.

Глава российской дипмиссии 

вручил Александру Лукашенко 

верительные грамоты.

- Я рассчитываю, что в своей 

профессиональной деятельности 

будете укреплять белорусско-

российские связи и развивать 

интеграцию, - сказал белорус-

ский лидер.

В 2023 году россияне и белору-

сы уже смогут оценить «реальные 

плоды» экономического сближе-

ния, считает Борис Грызлов:

- Мне как послу необходимо 

обеспечить дипломатическое 

сопровождение всех принятых 

решений, а их много. Это и ре-

ализация Союзного договора, 

и Военная доктрина, и концепция 

миграционной политики. 

28 союзных программ нужно 

наполнить реальными законами 

и нормативными актами, чтобы 

они работали на благо россиян 

и белорусов.

Встретился Борис Грызлов 

и с  главой МИД РБ Владимиром 
Макеем, который поздравил его 

с назначением и выразил надеж-

ду, что Минск и Москва еще боль-

ше укрепят свое сотрудничество.

К ОБЯЗАННОСТЯМ ПРИСТУПИЛ КАДРЫ

ПОЛУЧИТЕ � РАСПИШИТЕСЬ

Марина 

ПРИБЫТКИНА

 ■ Белорусские 
власти заставят 
Литву компенси-
ровать потери за 
расторгнутые кон-
тракты на перевоз-
ку калия.

Об этом заявил 

премьер-министр РБ 
Роман Головченко:

- Мы взыщем 

штраф, который нам 

полагается, за рас-

торжение контрактов 

на перевозку и упу-

щенную выгоду. Это 

большие суммы. Иск 

подан в  Литовский 

суд.

Еще республика 

приостановила желез-

нодорожный транзит 

литовских нефтепро-

дуктов и удобрений.

Ранее Литва запре-

тила транзит белорус-

ских товаров через 

свои порты. Белорус-

ская сторона неодно-

кратно предлагала 

провести консульта-

ции для решения про-

блем, но Вильнюс не 

пошел на диалог. 

КОРОНАВИРУС УБИВАЕТ МЕНЬШЕ СВОДКА

МИД УПОЛНОМОЧЕН

ЭВАКУАЦИЯ? НЕТ, ПРОВОКАЦИЯ!
Василий 

МИХАЙЛОВ

 ■ Отъезд амери-
канских диплома-
тов из Синеокой - 
«пропагандистское 
шоу».

О ф и ц и а л ь н ы й 
представитель МИД 
РФ Мария Захарова:

- Конечно, это их 

суверенное решение. 

Но не видеть, что оно 

идет в совокупности 

с остальными пропа-

гандистскими шага-

ми, невозможно.

Она указала, что 

тема эвакуации по-

сольств тянется уже 

практически месяц.

- Началось все это 

с вбросов об эвакуа-

ции российского по-

сольства с Украины, 

делалось это грубо, 

намеренно. Не ви-

деть, что это очеред-

ное пропагандистское 

некое шоу, ну просто 

невозможно, - заяви-

ла Мария Захарова.

Это самая настоя-

щая провокация.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Задержанный оппозици-
онер Роман Протасевич го-
товит иск к авиакомпании 
Ryanair из-за вынужденной 
посадки самолета.

- Не буду сейчас раскрывать 

всех подробностей, но я планирую 

подать иск к авиакомпании и так 

же призываю поступить всех пас-

сажиров рейса, - сказал он. - Над 

иском работает команда юристов. 

Как только все будет подготов-

лено, я дополнительно публично 

сообщу.

Он рассчитывает, что члены со-

вета ИКАО тоже ознакомятся с его 

исковым заявлением.

- Я готов предоставить задоку-

ментированные доказательства 

всех своих слов. И эти же до-

казательства готовы предоста-

вить официальные органы Бела-

руси.

А БЫЛА ЛИ БОМБА? РАССЛЕДОВАНИЕ

Редеют наши ряды...

ДО ВСТРЕЧИ В СУДЕ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ОТРИЦАТЕЛЬНЫЙ

 ■ Капуста в прошлом го-
ду стала лидером и подо-
рожала почти втрое. 

Расчет инфляции - сложный 

процесс. Это целая техноло-

гия, которой пользуются и Рос-

стат, и Белстат, и статистиче-

ские ведомства других стран. 

Смысл подсчетов - максималь-

но корректно определить, как 

сильно меняется цена на тот 

или иной продукт. А потом вы-

вести среднюю цифру по об-

щей инфляции.

Простой пример. Если сто-

имость холодильника или те-

левизора вырастет на десять 

процентов, это гораздо силь-

нее ударит по нашему кошель-

ку, чем подорожание капусты 

на пятьдесят. Все дело в ко-

нечной стоимости, но и  тут 

есть нюансы. Во-первых, тот 

же телевизор мы покупаем раз 

в несколько лет, а капусту по-

чаще. Во-вторых, кто-то дела-

ет блюда из капусты каждый 

день, а кто-то - раз в месяц.

Кстати, о белокочанной. Она 

в  прошлом году оказалась 

лидером. Подорожала почти 

в два с половиной раза. Кар-

тошка с морковкой хоть и от-

стали, но тоже в первой пятер-

ке. Эксперты объясняют этот 

феномен несколькими фак-

торами. Тут и снижение объ-

емов производства - ферме-

рам долгие годы было не очень 

выгодно выращивать эти про-

дукты. И рост стоимости пере-

возок - водителей грузовиков 

обложили дополнительными 

сборами. Плюс выросла сто-

имость бензина. А снижение 

доходов населения во время 

пандемии повысило спрос на 

самые дешевые продукты пи-

тания. И опять возник  дисба-

ланс, который и привел к ро-

сту цен. Вдвое выше средней 

инфляции подорожали хозяй-

ственное мыло, сигареты, кор-

валол, маргарин, яйца и даже 

проживание в отелях.

 ■ Тридцать лет амери-
канцы не видели резко-
го обес ценивания долла-
ра.

В США инфляция за про-

шлый год составила семь 

процентов. Да, это меньше, 

чем у нас. Но в относитель-

ном выражении взлет полу-

чился космический. До это-

го цены там росли минималь-

но  - не выше двух процен-

тов.

Некоторые тамошние эконо-

мисты даже стали выдвигать 

новаторские идеи. Мол, «ин-

фляция - пережиток прошло-

го. В современной американ-

ской экономике, где свобода 

и рыночная конкуренция, та-

кого больше не повторится. 

И можно сколько угодно печа-

тать деньги - экономика будет 

использовать их как топливо 

для развития, а цены не вы-

растут». Не вышло.

Как выяснилось, советни-

ки Трампа и Байдена оши-

бались. Ведь именно первый 

запустил маховик инфляции, 

напечатав триллионы долла-

ров для помощи населению 

и бизнесу. А второй раскру-

тил его еще сильнее. Значит, 

законы физики в экономике 

все еще работают. Если де-

нег много, а товаров мало, 

последние неизбежно начнут 

дорожать.

Похожую ошибку недав-

но допустила Турция. Там 

в какой-то момент по примеру 

Штатов и Европы ставку опу-

стили почти до нуля. Да, это 

привело к тому, что в стране 

резко подешевели кредиты. 

Вроде бы хорошо и для лю-

дей, и для бизнеса. Но побоч-

ные последствия тут же да-

ли о себе знать. Если кредит 

стоит мало, почти все могут 

его взять. А если все берут, 

денег на рынке оказывается 

много. Спрос растет. И про-

давцы начинают завышать 

цены на свои товары. После 

этого раскручивается инфля-

ционная спираль, остановить 

которую очень сложно. Как 

итог - цены в Турции уже пять 

лет растут на десятки процен-

тов каждый год, а местная ли-

ра за это время обесценилась 

втрое.

УДАР ПО КОШЕЛЬКУ, ИЛИ ПОЧЕМУ Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ В прошлом году инфля-
ция стала рекордной за по-
следние шесть лет. Почти 
двузначной и в РФ, и в РБ. 
Некоторые товары подо-
рожали в разы. Из-за чего 
это произошло и что ждать 
дальше, разбиралось «СВ».

Островком стабильности 
Союзное государство, к сожа-
лению, не стало. Если цены 
пляшут даже в развитых США 
и Евросоюзе, не обошла эта 
неприятность и наши страны.

По данным Росстата, ин-

фляция в России за прошлый 

год составила 8,4 процента. 

В Беларуси - почти десять. Но 

в этой диспропорции нет ниче-

го экстраординарного. Такая 

разница была всегда. Пробле-

ма в другом. Если в последние 

годы властям РФ и РБ удалось 

сбить рост цен до трех-пяти 

процентов годовых, то сейчас 

произошел откат как минимум 

на пятилетку назад. Отчего это 

случилось? Причин у анома-

лии несколько.

1. ПОСЛЕДСТВИЯ 
ПАНДЕМИИ

Сейчас многое принято ва-

лить на коронавирус, но так 

оно и есть. Пандемия вызвала 

мощный дисбаланс во всей 

мировой экономике. С одной 

стороны, правительства раз-

витых стран активно помогали 

гражданам и бизнесу, печата-

ли для этого деньги. С другой, 

локдауны весной 2020 года 

привели к сбоям поставок во 

многих логистических цепоч-

ках. Заводы сократили про-

изводство, некоторые контра-

генты отказались от закупок. 

После возобновления рабо-

ты предприятий образовал-

ся дефицит. Спрос стал пре-

вышать предложение. И это 

отразилось на всей мировой 

экономике.

2. КОЛЛИЗИЯ 
ИМПОРТА

Это следствие тех же панде-

мийных проблем. Приличную 

долю товаров в наших магази-

нах занимают заграничные ве-

щи. Эта доля с каждым годом 

снижается. Но она все равно 

довольно значима. К примеру, 

очень сильно в прошлом го-

ду прибавили в цене бытовая 

техника, электроника и авто-

мобили. Причина - в острой 

нехватке микрочипов, которые 

нужны для производства этих 

товаров, и в подорожании мор-

ских контейнерных перевозок.

3. ДЕФИЦИТ 
КАДРОВ

С закрытыми границами 

работодателям стало слож-

нее привлекать дешевую 

рабочую силу из-за рубежа. 

В итоге образовалась нехват-

ка рабочих рук. Произошло 

перераспределение кадров. 

Многие строители переквали-

фицировались в курьеры. Что-

бы удерживать сотрудников, 

работодатели повышают им 

зарплаты. Увеличение денег 

в  конечном итоге приводит 

к инфляции.

4. ЛОКАЛЬНЫЕ 
ФАКТОРЫ

Инфляция - сводный индекс. 

Он учитывает изменение цен 

на сотни различных продук-

тов. Резкое подорожание в от-

дельных секторах оказывает 

влияние на общую инфляцию. 

К примеру, льготные програм-

мы по ипотеке привели к рез-

кому росту цен на недвижи-

мость. Это, в свою очередь, 

вызвало повышенный спрос 

на строительные материалы. 

И они резко выросли в цене.

Бе
лТ

А

ПРИЧИНЫ 

ПОДОРОЖАНИЯ

КАЛЬКУЛЯТОР

БОРЩЕВОЙ НАБОР - В АВАНГАРДЕ

ГИГАНТСКИЙ СКАЧОК АНАТОМИЯ СТРАСТЕЙ

- Хорош 
кочанчик, брать 

будете?

- За такие 
деньги 

оставьте себе!
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РАСТУТ ЦЕНЫ

 ■ Куда уходит зарплата, выясняют с по-
мощью россиян, записывающих траты.

РУБЛЬ СЮДА, ТРИ - ТУДА 
Методики расчета инфляции в разных стра-

нах немного отличаются. Но в целом похожи 

друг на друга. Особенно в Союзном государ-

стве. Скажем, «потребительская корзина» Рос-

стата состоит примерно из пятисот позиций. 

В ней продукты, непродовольственные това-

ры и услуги.

Эксперты определяют, что больше всего 

пользуется спросом в стране. И на основании 

этих исследований делают вывод, что включать 

в сводный индекс, а что - нет. К примеру, еще 

недавно в Росстате не следили, как меняется 

стоимость медицинских масок. В этом не бы-

ло смысла. Ими пользовались только в поли-

клиниках и лишь в служебных целях. Сейчас 

это продукт массового спроса. Поэтому цены 

на него постоянно мониторят.

Стоимость каждой позиции специалисты 

Росстата замеряют почти в трехстах населен-

ных пунктах по всей стране. Кроме того, они 

проводят выборочное исследование в семьях. 

Люди записывают свои траты, потом переда-

ют заполненные таблицы в Росстат. И специ-

алисты определяют, на что больше всего ухо-

дит денег. Это определяет «вес» каждой по-

зиции в общем индексе. Чем дороже товар и 

чем чаще он используется, тем больше у него 

будет «вес» и тем сильнее изменение его це-

ны будет влиять на общую инфляцию.

БЕЗ СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Если в Росстате видят, что какие-то товары 

перестали пользоваться популярностью у насе-

ления, их исключают из выборки и добавляют 

что-то актуальное. Недавно из расчетов выве-

ли ртутные градусники и DVD-диски.

Тем не менее любой подсчет инфляции бу-

дет немного отличаться от реальной жизни. 

Во-первых, для каждого инфляция своя. На-

пример, у мясоеда и вегетарианца она силь-

но отличается. Во-вторых, невозможно посчи-

тать и сравнить стоимость всех продаваемых 

товаров, продуктов и услуг по всей стране. Это 

миллиарды торговых операций каждый день. 

Но чтобы повысить корректность расчетов, 

в Росстате планируют частично использовать 

данные онлайн-касс и государственной систе-

мы маркировки товаров. Эксперимент прой-

дет в этом году.

 ■ Эксперты предполагают, 
что уже скоро стоимость 
продуктов пойдет вниз.

ВЫКЛЮЧАТ 
ПЕЧАТНЫЙ СТАНОК
Аналитики считают, что 

в этом году инфляция должна 

пойти на спад. Как во всем ми-

ре, так и в Союзном государ-

стве. Предпосылки для этого 

действительно есть. Во-первых, 

возможно, пандемия пойдет на 

спад. Локдауны показали свою 

неэффективность, поэтому о 

закрытии крупных производств 

и прекращении деятельности 

речи уже не идет. Значит, се-

рьезного дефицита, как это слу-

чилось в предыдущие годы, на 

рынках удастся избежать.

Во-вторых, в развитых стра-

нах планируют ужесточать 

денежно-кредитную политику. 

Федрезерв США и Европейский 

центробанк будут повышать 

учетные ставки. Это приведет 

к изъятию денег. Если в послед-

ние годы регуляторы накачива-

ли финансовые рынки, чтобы 

избежать массовых банкротств 

во время пандемии, то сейчас 

пришло время сокращать из-

быточные суммы в экономике, 

которые привели к росту цен. 

Таким образом, стоимость им-

портных товаров не будет столь 

резко увеличиваться.

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ
В-третьих, внутри Союзно-

го государства тоже идет ра-

бота. Российский ЦБ с вес-

ны прошлого года начал по-

вышать ключевую ставку, что-

бы сбить раскручивающуюся 

инфляционную спираль. И за-

пустил он этот процесс одним 

из первых. Нацбанк Белару-

си ставку в прошлом году то-

же дважды поднял. Если в на-

чале 2021 года она составля-

ла 7,75 процента годовых, то в 

декабре - 9,5. Как считают эко-

номисты, это должно сбаланси-

ровать спрос и предложение на 

рынке. И прекратить рост цен.

К примеру, в России за счет 

этого надеются снизить инфля-

цию до четырех-пяти процен-

тов годовых, а в Беларуси - до 

пяти-шести. Хорошая тенден-

ция налицо - в декабре рост цен 

в Союзном государстве прио-

становился, снизился до уров-

ня, который был до пандемии.

 ■ В Синеокой можно рас-
считывать на преферен-
ции в магазинах.

В середине января Мини-

стерство антимонопольного 

регулирования и торговли 

договорилось с розничными 

сетями о десятипроцентных 

скидках на определенную про-

дукцию. Пенсионеры, много-

детные семьи, инвалиды могут 

дешевле купить муку, хлеб, 

сахар, яйца, яблоки и другие 

товары. Всего в списке 29 по-

зиций. Чтобы получить льготу 

в магазине, необходимо офор-

мить специальную бонусную 

карту с пометкой «социаль-

ная».

Мониторят ценники и про-

фсоюзы. Каков результат? 

Так, в декабре цена живой ры-

бы, например, подскочила на 

пять процентов, а гречки - на 

двенадцать. Удивительно, но 

дорожали даже овощи и фрук-

ты, выращенные в Синеокой.

- У нас принципиальная по-

зиция: цены на местную про-

дукцию должны быть доступ-

ными для всех. Наш январский 

экспресс-мониторинг, который 

мы провели в 43 магазинах 

по всей стране, показал, что 

цены на овощи продолжают 

расти. Это с учетом того, что 

стабилизационные фонды за-

полнены, - отметил замести-
тель председателя Федера-
ции профсоюзов Владимир 
Поздняков.

Власти уже ввели до мая 

предельные цены на карто-

фель, капусту, морковь, све-

клу, лук и яблоки. К примеру, 

максимальная цена на капу-

сту в магазинах не должна 

 превышать 1,67 белорусского 

рубля (50 российских) в этом 

месяце и 1,75 (52 российских) - 

в мае.

Семье из четырех человек 

необходимо на продукты мини-

мум 870 рублей (26 тысяч рос-

сийских). Это треть всех рас-

ходов. Но уровень заработной 

платы в отдельных регионах 

и по отдельным предприяти-

ям ниже среднего уровня по 

стране. По мнению Владимира 

Позднякова, рост цен будет не 

столь болезненным, если ком-

пенсировать его увеличением 

зарплат.

ПО ПРОСЬБАМ ТРУДЯЩИХСЯ

ГОД НОВЫЙ НАСТУПИЛ, 

КУШАТЬ СТАЛО НЕ НА ЧТО?

МАЛОИМУЩИМ - СКИДКИ ПОД КОНТРОЛЕМ

Бе
лТ

А

ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ

ДОКАЗАНО

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ОПАСНОСТЬ
 ■ Спонтанные покупки со-

вершают большинство рос-
сиян.

Тратить деньги легко и при-

ятно. Половина россиян де-

лает это спонтанно. Увидели 

красивую вещицу, и проско-

чила искра. Особенно это ка-

сается женщин. Остальные 

соотечественники знают, что 

лучше без списка в магазин 

не соваться. При этом мно-

гие и его не считают догмой, 

а потому могут накидать 

в корзину незапланированных 

товаров.

Эксперты говорят, что не-

обдуманные покупки совер-

шаются нами в одиночестве, 

реже, когда идешь в магазин 

с друзьями или родственни-

ками. Большинство убеждено, 

что спонтанно купленный товар 

полезен, и далеко не все гото-

вы признаться, что поспешили.

Ценники иногда приходится 
переписывать чаще, чем 
принимать новый товар.
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Валентина КОЗЛОВИЧ

 ■ Стальным ограждением Польша 
по живому разрезает бесценное до-
стояние - Беловежскую пущу.

ВАРШАВСКИЕ ЖИВОДЕРЫ
С отчаянной злобой поляки приня-

лись уничтожать исторический запо-
ведник, расположенный на террито-
рии двух стран. Такого не было даже 
в годы Великой Отечественной войны. 
При всех зверствах фашистов Беловеж-
скую пущу удалось сохранить. А что же 
сейчас? Чем руководствуются дуды, 
моравецкие и прочие качиньские, ког-
да с маниакальным упорством тянут 
через реликтовый массив заграждения 
из колючей проволоки, сознательно 
обрекая на гибель животный мир уни-
кального природного комплекса?

Ничем не мотивированные амби-
ции затмили польским политикам 
разум. Стремясь лишний раз выслу-
житься перед западными хозяевами, 
они готовы идти на самые безумные 
поступки, убивать людей, уничтожать 
все живое…

Белорусские пограничники уже мно-
го раз фиксировали факты гибели ди-
ких животных, запутавшихся в колю-
чей проволоке, которая перегородила 
привычные пути миграции. Недавно 
был обнаружен очередной труп зубра. 
Однако что польским властям и воен-
ным животные? Они и беженцев-то не 
особо жалели, оставляя их умирать 
в  холодных лесах, поливая ледяной 
отравленной водой и химикатами. 
В варшавских верхах, увы, давно бес-
смысленно искать остатки человеч-
ности и здравого рассудка.

РУКИ ПРОЧЬ 
ОТ ОБЪЕКТА ЮНЕСКО
Разумные люди прекрасно пони-

мают, что ни в стене, ни в заборе, ни 
в нагромождении колючей проволоки 
никакого практического смысла нет. 
Деньги, которые поляки вбухивают 
в  строительство очередного занавеса, 
а это 350 миллионов евро, было бы 
полезнее потратить на укрепление си-
стемы пограничного контроля. Кста-
ти, не все в Польше обезумели. Там 
звучат и голоса людей, озабоченных 
действиями своих политиков и пре-
дупреждающих о грядущей экологи-
ческой катастрофе.

Например, партия зеленых потребо-
вала остановить строительство стены. 
Ее глава Урсула Зелиньская негодует:

- Этот заповедник является един-
ственным польским природным объ-

ектом в Списке всемирного 
наследия ЮНЕСКО! Обя-
занность Польши как 
страны, имеющей 
такое сокровище, - 
это обеспечение 
наивысшей защи-
ты.

В партии уве-
рены, что, кроме 
катас т рофиче-
ских последствий 
для природы, пущу 
могут вычеркнуть из 
списка  ЮНЕСКО.

Во Всемирном фонде ди-
кой природы заявили, что ко-
лючая проволока нанесет вред дикой 
природе и по множит на ноль усилия 
защитников природы.

ОПАСНАЯ ЛОВУШКА
С польской стороны уже стоит вре-

менный забор из колючей ленты - так 
называемой спирали Бруно, запре-
щенной многими конвенциями. В от-
личие от проволоки, которой ограж-
дена контрольно-следовая полоса со 
стороны Беларуси, польская «колюч-
ка» становится для животных смер-
тельной ловушкой, так как самостоя-
тельно выбраться из нее невозможно.

Недавно на территорию белорус-
ской пограничной полосы пришли 
двадцать зубров. Стадо сезонно ми-
грировало в Синеокую, а с наступле-
нием холодов возвращалось в Польшу 
к месту зимнего прикорма. Раньше 
это можно было сделать беспрепят-
ственно, но егозу царь пущи преодо-
леть не может. Научный сотрудник 
Нацпарка «Беловежская пуща» 
Алексей Буневич в шоке:

- Один зубр в январе погиб от исто-
щения. Он зашел в болотистую мест-
ность пограничной полосы и не смог 
выбраться. Больное животное видели 
польские военнослужащие, но никто 
ничего не предпринял, чтобы помочь.

В уязвимом положении оказались 
не только пущанские исполины, но 
и самые малочисленные виды млеко-
питающих - волки и рыси. Последних 
здесь и так немного. А забор ставит 
под угрозу долгосрочное существова-
ние этого вида из-за генетического 
вырождения.

Проведенные госконтролем Бела-
руси в середине января мероприя-
тия в Беловежской пуще показали, 
что в приграничной полосе у забора 
скапливаются зубры, олени, лоси, 
косули.

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ КАТАСТРОФА

Zu
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СПРЯЧЬ ЗА КОЛЮЧИМ СПРЯЧЬ ЗА КОЛЮЧИМ 

ЗАБОРОМ ЗУБРЕНКАЗАБОРОМ ЗУБРЕНКА

Н и к о -
лай ВА-

СИЛЬКОВ, 
председатель 

Комиссии ПС по 
вопросам экологии, 
природопользования 
и ликвидации послед-
ствий аварий: 

- С ужасом и тревогой 

наблюдаю за ситуацией 

с возведением забора. 

Он проходит в том чис-

ле и через территорию 

Беловежской пущи, не-

поправимо разделяя 

общую экосистему за-

поведника из Списка 

всемирного наследия 

ЮНЕСКО. Звери, следуя 

привычными маршрута-

ми миграции, наталки-

ваются на колючую спи-

раль. И погибают. Здесь 

явно идет нарушение 

природоохранного за-

конодательства. Думаю, 

вскоре эксперты оценят 

потенциальный ущерб. 

Сотни ученых-экологов 

и простых граждан на-

правляют письма с про-

тестом против строи-

тельства защитного 

забора на польской сто-

роне границы с нашей 

страной. Объекты из 

списка ЮНЕСКО - осо-

бая гордость и ценность 

для любой страны. Но 

наши западные соседи 

своими действиями раз-

рушают старейший запо-

ведник в Европе.

Павел Гештовт, со-
трудник НПЦ НАН по 
биоресурсам:

- Строительство забо-

ра разделяет пополам 

популяцию зубра, кото-

рая в общем приближа-

ется к полутора тыся-

чам особей. По пуляция 

зубра была в свое вре-

мя восстановлена из 

нескольких особей, 

потому  генетическое 

разно образие крайне 

низкое. Разделенная 

забором, по  генетике 

она станет еще слабее. 

Пуща  - единый транс-

граничный резерват, ее 

невозможно, нельзя раз-

бивать на части.

Дмитрий Груммо, за-
меститель директора 
по научной работе Ин-
ститута эксперимен-
тальной ботаники НАН:

- Последствия трудно 

предсказать. Это как 

Берлинская стена, но не 

в политическом плане, 

а в экологическом. Уско-

ренное проектирование 

может привести к под-

топлениям - любая ли-

нейная инфраструктура 

ведет к локальным ка-

тастрофам, которые мы 

сейчас не можем прогно-

зировать, но они будут, 

учитывая заболоченную 

часть парка, где строится 

забор.

 ■ Экологи просят вмешаться Еврокомиссию.

Семьсот ученых-экологов из Польши и других государств Евросоюза, а так-

же стран Африки направили руководству Еврокомиссии письмо с протестом 

против строительства защитного забора.

«Мы призываем Еврокомиссию принять все возможные меры с целью не-

медленного прекращения строительства стены на польско-белорусской гра-

нице», - говорится в письме.

Ученые требуют немедленного проведения экспертизы возможного нега-

тивного влияния этого объекта на ценные виды животных и природоохранные 

территории, в частности на Беловежскую пущу.

 ■ Беларусь и Польша должны 
охранять уникальный заповедник.

Начальник научного отдела Нац-
парка «Беловежская пуща» Дмитрий 
Бернацкий возмущен:

- Это единый лесной массив в центре 

Европы, в котором на протяжении мно-

гих столетий природные процессы про-

текают без воздействия человека. То, 

что есть в Беловежской пуще, в Европе 

больше не встретишь. 

И все эти ценности 

должны сохра-

няться.

Комитет государственного контроля 

Беларуси начал проверку нацпарка. 

Специалисты намерены оценить воз-

можный ущерб, который будет нанесен, 

если забор пройдет по территории Бе-

ловежской пущи.

- По скромным подсчетам, думаю, 

приблизимся к ста миллионам дол-

ларов. Это инженерное сооружение, 

которое будет строиться путем рубки 

леса. Значит, частично уничтожится 

почвенный покров, произойдет дегра-

дация земель. Из открытых источни-

ков известно, что это бу-

дет металлическая 

ко н с т р у к ц и я 

высотой пять 

метров с  ко-

лючей прово-

локой вверху. 

Чтобы удер-

жать это соо-

ружение, пред-

ставьте, какой 

для него нужен 

фундамент,  - 

з а я - вил заместитель 
н а - чальника глав-
н о г о управления  - на-
ч а л ь - ник управления 
Комите- та государственного 
контро- ля Василий Руденик.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

КСТАТИ
Как сообщается на сай-

те польского офиса Всемир-
ного фонда дикой природы, 

ЮНЕСКО еще в ноябре минув-
шего года направило польскому 
правительству письмо с прось-
бой разъяснить планируемые 
действия в связи со строи-

тельством забора. Однако 
запрос ЮНЕСКО до сих 

пор остается без 
ответа.

УЩЕРБ С ШЕСТЬЮ НУЛЯМИ ПОСЛЕДСТВИЯ

ОСТАНОВИТЕ СТРОЙКУ! ПРОТЕСТ

«Бетонка» раскинется 
на двести километров.

Дикие звери лишатся 
привычных путей миграции.

Бе
лТ

А
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 ■ Зрители выходили из зала 
в слезах после просмотра дра-
мы «Седьмая симфония». В Мин-
ске презентовали драму о вой-
не, любви и подвиге Ленингра-
да.

НЕ ВЫМЫСЕЛ - 
РЕАЛЬНЫЕ ИСТОРИИ
В Минске презентовали исто-

рический сериал о войне, любви 
и подвиге. Режиссер Александр 
Котт рассказывает о легендар-
ном исполнении бессмертно-
го произведения Дмитрия Шо-
стаковича в блокадном Ленин-
граде летом 1942 года. Радио-
трансляция концерта из пере-
полненного зала филармонии 
стала и музыкальным символом 
осажденного города, и сильным 
эмоциональным потрясением, по-
дарившим надежду и укрепившим 
дух людей.

- Помню, с каким трепетом моя 

мама, блокадница, относилась 
к хлебу. Ни одна крошка не должна 
была быть на полу! Она рассказы-
вала, как люди, обессиленные, па-
дали прямо в очередях за кусочком 
хлеба. Тогда не боялись мертвых 
и самой смерти. Боялись голода, - 
пенсионерка Надежда Сергеева 
осторожно спрятала мокрый но-
совой платок.

В столичном кинотеатре «Бе-
ларусь» многолюдно - ветераны, 
молодежь, воспитанники Суворов-
ского училища. На большом экра-
не - не художественный вымысел, 
а реальные истории оборванных 
войной жизней и искалеченных 
судеб.

ГИМН СИЛЕ ДУХА 
И МУЖЕСТВУ
Даже в то суровое время Ле-

нинград не растерял свое исто-
рическое звание «культурной 
столицы» страны. По радио зву-
чали стихи-призывы несгибае-
мой Ольги Берггольц - стоять 

до конца. Артисты давали кон-
церты, работали библиотеки. 
А 9 августа 1942 года в филармо-
нии впервые исполнили знамени-
тую Симфонию № 7 Шостаковича, 
ставшую гимном мужества города 
на Неве.

Реакция на фильм - долгие, гром-
кие аплодисменты. После увиден-
ного зрители расходились молча. 
Впечатление от картины было на-
столько сильным, что любые слова 
в эти минуты были излишни.

- В наших братских странах де-
лают все, чтобы передать память 
о той войне подрастающему по-
колению. Ведь они - самая уязви-
мая категория. В этом нам помо-
гают и правдивые, эмоционально 
сильные  фильмы.  Хотелось бы, 
чтобы «Седьмую симфонию» по-
смотрели как можно больше рос-
сийских и  белорусских школь-
ников, студентов, - сказал после 
показа заместитель Госсекрета-
ря Союзного государства Виктор 
Сиренко.

 ■ Зрителям режиссер из-
вестен по картине «Брест-
ская крепость» о защит-
никах цитадели, которые 
первыми приняли удар 
фашистских захватчиков.

НЕВЕРОЯТНЫЙ 
КАРЛ ИЛЬИЧ
- Вы снова вернулись к те-

ме Великой Отечественной…
- Мы привыкли к тому, 

что герои войны - люди 

в военной форме, кото-

рые сражаются с фаши-

стами. А здесь настоящие 

герои - простые музыкан-

ты. «Седьмая симфо-

ния» - «тяжелый» и 

пронзительный 

фильм о войне, 

любви и вели-

кой музыке. 

Его цель - не 

развлекать. 

Я хотел 

с д е л а т ь 

фильм-исповедь, а не военный 

экшен. Рассказать о судьбе 

простого человека в страшных 

условиях. 

Пока сложно судить, на-

сколько актуальна та-

кая форма, чтобы  

раскрыть тему. На-

деюсь, сериал от-

зовется в  сердцах 

зрителей, увлечет 

их. Рейтинги уже 

неплохие.

- В основе кар-
тины история ди-

рижера Карла 
Ильича Элиас-
берга. Вы слы-
шали о нем до 

съемок?
- Признать-

ся, я практиче-

ски ничего о нем не знал. При 

подготовке фильма съемочная 

команда изучала архивные до-

кументы. Встречалась с род-

ственниками, еще здравству-

ющими блокадниками, чтобы 

собрать сведения об этом уни-

кальном человеке. Понять, как 

он смог в разрушенном городе 

найти и сплотить музыкантов. 

Если бы не его напористый, ге-

роический характер, никакого 

оркестра не было бы. 

ЛЕТО - СИМВОЛ 
ВОСКРЕШЕНИЯ
- Я преклоняюсь перед вы-

стоявшими в то ужасное вре-

мя. Когда война внутри, когда 

ты один на один с этим кош-

маром. 

Бомбежки, обстрелы, голод.

Трупы умерших на каждом ша-

гу... Как в этом аду найти в се-

бе силы, чтобы репетировать?

Мы попытались передать 

масштаб этих личностей, мас-

штаб трагедии. Вроде полу-

чилось.

- Сериал все-таки о музы-
кантах. Актеры умели играть 
на иструментах? 

- Кастинг длился почти год. 

Начался еще когда писали 

сценарий. Да, искали актеров, 

которые владеют инструмен-

тами, и музыкантов, которые 

могут быть актерами. Это та-

кая дорога с двусторонним 

движением. 

Но в том, что дирижера 

Карла Элиасберга сыграет 

Алексей Гуськов, сомне-

ний не было с самого начала. 

В этой роли он очень органичен.

Сходства с реальными про-

тотипами добиться даже не 

пытались. Восстановить до-

подлинно биографии участ-

ников  блокадного оркестра, 

к сожалению, невозможно. 

- Зрителей удивило, что  
в сериале не показали  ка-
дры зимних улиц. Когда тела 
умерших возили на санках, 
черпали воду из прорубей 
напротив Петропавловки... 
На экране - только лето 
и осень. 

- В этом и была задумка. Ле-

том город расцветает, солн-

це дарит надежду на жизнь. 

Выжившие цеплялись за это 

и верили, что блокада вскоре 

закончится. После беспощадно 

суровой зимы это словно вос-

крешение. 

Снимали в тех же дворах-

колодцах, улочках, интерьерах. 

Многие и сейчас выглядят до-

вольно натурально. 

Александр КОТТ:

СНИМАЛ ФИЛЬМ-ИСПОВЕДЬ, А НЕ ВОЕННЫЙ ЭКШН

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

МУЗЫКА ОСАЖДЕННОГО ГОРОДАМУЗЫКА ОСАЖДЕННОГО ГОРОДА

Бе
лТ

А

Зрители в слезах выходили из зала после просмотра драмы 
«Седьмая симфония».

В те годы интеллигенция 
и рабочие с утра до ночи 
собирали знаменитые танки КВ.

Александр БЕЛЬСКИЙ, председатель За-
конодательного Собрания Санкт-Петербурга:

- Наверное, молодому поколению тяжело осо-

знать и представить, через что пришлось пройти 

в то страшное время. И как при отчаянии, страхе, 

голоде и холоде знаменитое произведение Шо-

стаковича давало людям надежду, поднимало их 

дух. Мы выросли на военном фильме «Зеленые 

цепочки». Многие знают наизусть горькие стро-

ки из песни про ленинградских мальчишек: «На 

парте осталась открыта тетрадь, не выпало им 

дочитать, дописать, когда навалились на город 

фугасные бомбы и голод…». 

Да, молодежи не нужно объяснять, что такое 

Великая Отечественная война. Но пугает другое. 

Искажаются и замалчиваются факты, перечер-

кивается правда о наших родных. Надо всячески 

бороться с этими попытками. 

Фильм учит нас простой мудрости: если мы 

забудем об ужасах одной войны, ей на смену 

придет другая.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НА ПАРТЕ ОСТАЛАСЬ 

ОТКРЫТА ТЕТРАДЬ...
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Пекин уже вошел 
в спортивную историю. 
Город - единственный на 
планете, принявший сна-
чала летнюю, а теперь 
и зимнюю Олимпиаду.

ПОД 
ЧАЙКОВСКОГО
И ГЛИНКУ
Красочная церемония 

открытия прошла на аре-
не «Птичье гнездо». Девя-
ностотысячные трибуны 
были практически битком, 
несмотря на то что в стра-
не действуют жесточайшие 
антиковидные меры.

Хозяева готовились к 
празднику шесть лет и шоу 

продумали до мелочей. Тех-
нологичные конструкции, 
напоминающие морские 
волны, ледяные олимпий-
ские кольца, реалистичная 
Земля и северное сияние - 
все это создавало завора-
живающую картинку неве-
роятного масштаба. Кстати, 
ради полярных переливов 
авторы представления 
специально ездили в Мур-
манск, чтобы увидеть его 
своими глазами и затем 
воссоздать максимально 
реалистично.

Вообще, тема России не 
однажды возникала во вре-
мя шоу, подчеркивая тем 
самым особые отношения 
между нашими странами. 
Несколько раз на арене зву-

чали произведения вели-
ких русских композиторов - 
Чайковского и Глинки. Рос-
сийские спортсмены прош-
ли в параде открытия в се-
редине - под 46-м номером. 
И ни одной команде, кроме, 
конечно, своей, трибуны не 
аплодировали так сильно, 
как нашей.

В СЛАНЦАХ
НА БОСУ НОГУ
В костюмах многих де-

легаций присутствовали 
национальные орнаменты. 
Экстравагантным наря-
дом поразил скелето-
нист из Самоа На-
тан Крамптон. 
З н а м е н о с е ц 
своей сборной 

вышел на арену в сланцах 
на босу ногу, белой юбке, 
красно-черных украшени-
ях на голове и с абсолютно 
голым торсом. И это - зи-
мой. Смелый парень! Сим-
патии миллионов зрителей 
ему обеспечены.

Всего в Пекине разыгра-
ют 109 комплектов медалей 

в пятнадцати дис-
циплинах. И наши 
спортсмены, не 
откладывая дело 
в долгий ящик, 

начали добы-
вать олимпий-
ский металл 

с первых же 
стартов.

 ■ Российские лыжники громят 
соперников.

КОРОЛЕВСКАЯ 
ГОНКА
Александр Большунов и Денис 

Спицов выиграли «золото» и «сере-

бро» в тридцатикилометровом ски-

атлоне. Сверхтрудной дисциплине, 

когда первую половину дистанции 

спортсмены бегут классикой, а вто-

рую - свободным стилем.

Поистине королевская гонка. Все 

ждали отчаянной зарубы Большуно-

ва с норвежцем Йоханнесом Клебо. 

Но по ходу пьесы скандинав превра-

тился в жалкого статиста. Проиграв 

нашей звезде больше девяти минут, 

он финишировал сороковым. Чистый 

нокаут!

Правда, на первых километрах был 

драматичный момент, когда сердце 

у  российских болельщиков ушло 

в пятки. На повороте еще в общей 

группе Александр упал. «Ну все, - 

мелькнула тревожная мысль, - на-

чинаются проблемы».

Большунов же спокойно поднялся, 

догнал соперников и убежал в отрыв. 

Компанию ему отважился составить 

только финн Ииво Нисканен. Но то-

го хватило лишь на классическую 

часть гонки. После смены лыж Са-

ша помчался по трассе, как ветер. 

Тем временем Денис Спицов догнал 

Нисканена и, будто не заметив со-

перника, побежал дальше, выйдя на 

чистое второе место.

СЛОМАЛ 
ПЬЕДЕСТАЛ
Большунов тем временем, только 

наращивал скорость, уходя от за-

терявшихся где-то вдали преследо-

вателей. И заключительный круг он 

прошел как король.

- Когда оторвался на минуту, понял, 

что все, хватит, пора уже немного по-

кайфовать, - скажет он позже.

Получал поздравления от тренеров. 

Поднимал руки вверх, торжествуя 

победу, еще за километр до фини-

ша. А вкатившись на стадион, низко 

поклонился трибунам, постоял пару 

секунд и рванул к победной черте, 

захватив по пути флаг ОКР. Разма-

хивая им, так и завершал последние 

метры дистанции.

- Ради 

этого стоит 

жить,  - при-

знался он, еще не 

отдышавшись. - Бе-

ж а л последний круг, и сле-

зы наворачивались. Пони-

мал: вот оно - олимпийское 

«золото»! В нужный день, в 

нужный час я беру то, ради 

чего все спорт смены тре-

нируются годами. Финиш 

с флагом - это что-то не-

реальное, а я беру и делаю 

это на Олимпиаде!

От переполнявших его 

победных эмоций Алек-

сандр едва не сломал 

пьедестал на церемо-

нии награждения. Когда 

он на него запрыгнул, 

в конструкции подиума 

что-то хрустнуло и отско-

чил прикрепленный лого-

тип Олимпиады. Вот это 

мощь! Китайским орга-

низаторам урок на буду-

щее - делать пьедестал с двойным 

запасом прочности, когда на медали 

идут россияне.

 ■ Первую медаль в копилку сборной 
РФ опустила Наталья Непряева.

С Игр в Турине в 2006 году, а по спортив-

ным меркам это целая вечность, у России 

не было медалей в женском скиатлоне. 

Теперь есть. Наталья взяла «серебро», 

уступив только норвежке Терезе Йоха-
уг, действующей чемпионке мира в этой 

дисциплине. На прошлой Олимпиаде на-

ша спортсменка была лишь восьмой. Но 

в этом году твердо решила, что поедет 

в Пекин только за медалью! Да и кому, 

как не ей, лидеру в общем зачете Кубка 

мира, брать награды. Тем более что перед 

Играми она хорошо размялась - первой 

из россиянок выиграла суперпрестижную 

снежную многодневку «Тур де Ски».

- Это моя первая личная медаль на 

Олимпийских играх, и я безумно рада, это 

огромный шаг вперед для меня, - ликовала 

Наталья, которой ни мороз, ни ветер не 

помешали совершить невероятный фи-

нишный рывок, оставив с носом остальных 

соперниц

ПРОРЫВ

МОРОЗ И ПУРГА НИПОЧЕМ

«ПОРА ПОКАЙФОВАТЬ» ТРИУМФ

На церемонии открытия участники 
выходили по китайскому алфавиту. 
Российской команде выпал номер .

В парадных костюмах 
сборной Беларуси выделялся 
национальный орнамент.

Се
рг

ей
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О
БЫ

ЛЕ
В/

ТА
СС

АНШЛАГ В «ПТИЧЬЕМ ГНЕЗДЕ»

О таком 
роскошном 
финише 
Александр 
Большунов 
мечтал всю 
жизнь.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИИГРЫ  

 ■ Биатлонисты порадовали 
и огорчили одновременно.

УКРОТИТЕЛЬ ВЕТРА
Ребята взяли «бронзу» в смешанной 

эстафете, а ведь могли и «золото». Не 

хватило чуть-чуть.

Погода во время гонки была самая 

экстремальная  - минус пятнадцать, 

плюс колючий ветер. Поземка быстро 

наметала снег. Перед стартом трассу 

несколько раз расчищали.

Россияне к третьему этапу проигры-

вали лидерам минуту. Целая пропасть. 

Казалось, спасти ситуацию могло толь-

ко чудо. И его совершил Александр 
Логинов. Укротив ветер на огневых 

рубежах, он отстрелялся без единого 

промаха и передал эстафету Эдуарду 
Латыпову уже первым. На стрельбище 

он был безупречен. Чуть-чуть подве-

ла скорость. Аукнулись, конечно, две 

недели без тренировок из-за 

карантина. И все равно борол-

ся изо всех сил и лишь на са-

мом финише уступил какой-

то метр французу Фийону 
Майе. Победили норвежцы.

ДЕСЯТИЛЕТНИЙ 
ПУТЬ
- Все равно я счастлив. 

И  благодарен всей нашей 

к о м а н д е . 

Это - отлич-

ный резуль-

тат, тем более 

на такой слож-

ной трассе,  - улы-

бался, потирая от 

мороза нос, Александр 

Логинов.

Для Логинова это дей-

ствительно счастье, к ко-

торому он шел почти десять лет. Игры 

в Сочи-2014 пропустил из-за допинго-

вой дисквалификации. Затем готовился 

к Пхенчхану-2018 - и опять мимо. Уже 

восстановленный в правах, был не-

справедливо отстранен от тех 

Игр вместе с большей частью 

российской сборной. И вот, 

наконец-то, заслуженная 

олимпийская медаль. 

Первая в его коллек-

ции, где уже есть 

«золото» чем-

пионата мира. 

Осталось от-

ковать его на 

Играх. Эста-

фета пока-

зала, что 

Л о г и н о в 

в отлич-

ной форме 

и шанс на победу в оставшихся гон-

ках точно есть.

ВЫСОКАЯ ПОЗИЦИЯ
Белорусские стреляющие лыжники 

в смешанной эстафете хоть не попали 

в медали, но выступили очень даже не-

плохо, финишировав на шестом месте. 

Это высокая позиция, заработанная 

в напряженной борьбе. Такое мнение 

высказал старший тренер Олег Ры-
женков:

- Впереди нас только топы мирового 

биатлона - россияне, норвежцы, фран-

цузы, шведы и немцы. При другом сте-

чении обстоятельств можно было бы 

говорить о неудаче или провале. Но 

сегодня сильнейшие команды мира не 

проявили слабости и не позволили ни-

кому вмешаться в борьбу за медали. 

Не всем удается сразу адаптироваться 

к местному ветру и холоду. Все еще 

впереди, - уверен наставник.

 ■ Серьезный скандал на почве 
коронавируса случился перед мат-
чем женских хоккейных сборных 
РФ и Канады.

По правде сказать, и перед матчем 

было понятно, что нашим девчонкам 

ловить в общем-то нечего. Канадки - 

бесспорные фаворитки, что они под-

твердили в первых двух матчах, выиграв 

их с общим счетом 23:2. Не случайно 

наши тренеры не побоялись выставить в 

стартовом составе 17-летнюю голкипер-

шу Дарью Гредзен - победа не светит, 

так хоть пороха понюхает настоящего.

Свисток раздался в семь утра по Мо-

скве. Но команды на лед не вышли. 

Канадки вдруг восстали и отказались 

начинать игры до тех пор, пока им не 

представят результаты свежих тестов на 

коронавирус наших девушек. И потре-

бовали перенести начало игры на час.

Скандал, поднятый «кленовыми ли-

стьями», вполне мог обернуться в нашу 

пользу. По регламенту, если одна из 

команд затягивает старт больше чем на 

полчаса, ей засчитывается техническое 

поражение. О, это было бы здорово - 

щелкнуть канадок по их зазнайскому 

носу. Но судьи и организаторы на это 

не решились. Прикрыв таким образом 

свой же собственный промах.

Сборная России тут совершенно ни 

при чем. Технология такая: все спорт-

смены утром сдают ПЦР-тесты. Мест-

ные медики их собирают, анализируют 

и передают в общую базу, откуда ин-

формация поступает всем, кому она 

нужна. Но канадцы почему-то требо-

вали, чтобы тесты врачу их команды 

лично показал доктор нашей сборной. 

На каком, спрашивается, основании, 

когда есть правила, единые для всех?

В итоге сошлись на компромиссном 

варианте - обе команды играли матч 

в медицинских масках. Полный цирк. 

Задыхались, но бегали по льду. Описы-

вать сам матч нет никакого смысла. Он 

закончился с предсказуемым счетом - 

6:1 в пользу Канады. Впрочем, это по-

ражение не стало для россиянок роко-

вым - они еще до этого забронировали 

себе место в плей-офф. Но осадок, как 

говорится, остался.

 ■ Досрочно завоева-
ли награды высшей про-
бы в команд ном турнире 
и фигуристы.

ГЛАВНЫЙ КОЗЫРЬ
Все ребята и девчонки мо-

лодцы. А перед Камилой Ва-
лиевой хочется просто снять 

шляпу и низко поклониться. 

Ведь в определенной степени 

именно она, 15-летняя школь-

ница, для которой это первая 

в жизни Олимпиада, вытащила 

всю нашу команду на высшую 

ступень пекинского пьедестала.

Остается только поражаться, 

насколько у этой хрупкой дев-

чушки железные нервы. Слов-

но из стальной проволоки. Не 

дрогнула в самый критический 

момент.

А ситуация поначалу для на-

шей сборной складывалась, 

прямо сказать, не ахти. После 

первых прокатов в парных ви-

дах и у мужчин-одиночников 

Россия шла только второй. 

В лидеры вырвались амери-

канцы с тревожным отрывом 

в очках. Стало ясно: еще од-

на осечка  - и перспективы 

взять олимпийское «золото» 

в коман де могут превратиться 

в теорию.

Как только запахло жаре-

ным, тренеры приняли един-

ственно верное решение 

и бросили в бой наш главный, 

беспроигрышный козырь - Ка-

милу Валиеву. Изначально за-

являть в командный турнир ее 

не планировали.

Камила не подвела. Корот-

кую программу под музыку 

композитора Кирилла Рихтера 

исполнила безупречно. Чистое 

катание, вращения и все за-

планированные сложнейшие 

прыжки  - без единой, даже 

микроскопической помарки. 

И  судьи не поскупились на 

оценки: 90,18 балла - новый 

олимпийский рекорд. И шест-

надцать баллов преимущества 

над ближайшей преследова-

тельницей. Весь мир в очеред-

ной раз убедился: в женском 

катании сегодня есть Камила 

Валиева и все остальные.

- Я просто выхожу и делаю 

свою работу. Делаю для себя, 

наверное, поэтому мне так спо-

койно. У меня как бы своя обо-

лочка, - просто, без всякого ге-

роического пафоса объяснила 

ученица Этери Тутберидзе.

ШЛЕПНУЛИСЬ, 
НО ПОБЕДИЛИ
После успеха Камилы Валие-

вой наша команда не только 

обошла американцев, но глав-

ное - поймала такой необходи-

мый кураж. Вопрос уже был не 

в том, выиграют ли российские 

фигуристы, а в том, с каким от-

рывом они это сделают.

Свой подвиг совершил Марк 

Кондратюк. В произвольной 

программе показал краси-

вый, полный энергии и эмоций 

прокат. Исполнив три чистых 

четверных прыжка, он занял 

второе место (в короткой был 

только третьим), после чего 

наш отрыв от американцев 

увеличился еще больше.

Правда, был один эпизод, 

заставивший болельщиков 

вздрогнуть. Анастасия Ми-
шина и Александр Галлямов 
показали самую сложную про-

извольную программу среди 

спортивных пар. Высокие под-

крутки, виртуозные выбросы. 

Все шло идеально, и вдруг - 

бах! Под самый занавес оба 

падают на выходе из поддерж-

ки. Но даже с таким досадным 

ляпом они все равно занима-

ют первое место и отправля-

ют очередные десять зачетных 

очков в командную копилку.

СУДЬИ-ТОРОПЫГИ
Никита Кацалапов с Викто-

рией Синициной откатались 

вдохновенно, но получили 

штрафной балл за слишком 

долгую, как показалось су-

дьям, поддержку. В итоге, как 

и в короткой программе, они 

опять уступили американско-

му дуэту Медисон Чок и Эва-
ну Бейтсу. Но это уже ничего 

не решало - к тому моменту 

стало понятно, что сборная 

России выигрывает «золото» 

досрочно.

Камила Валиева выходила 

на лед в произвольной про-

грамме уже фактически в ста-

тусе олимпийской чемпионки. 

И могла не заморачиваться - 

откатать просто чистенько, 

без рисковых пилотажных эле-

ментов. Другая на ее месте, 

возможно, так бы и сделала. 

Но Камила и теперь осталась 

верна себе и вошла в историю 

как первая фигуристка, кото-

рая ювелирно исполнила чет-

верной прыжок на Олимпий-

ских играх. Такая получилась 

вишенка на победном торте. 

Россия - чемпионка! Есть вто-

рое, после Сочи-2014, «золо-

то» в командном турнире фи-

гуристов.

ВРЕДНЫЕ КАНАДКИ ХОККЕЙНЫЙ ПЕРЕПОЛОХ

ХРУПКАЯ ДЕВЧУШКА С ЖЕЛЕЗНЫМИ НЕРВАМИ ЧУДО НА ЛЬДУ

АУКНУЛИСЬ НЕДЕЛИ КАРАНТИНА СНЕЖНЫЙ ЭКСТРИМ

Белоруска Динара Алимбекова 
могла победить на «пятнашке», 
если бы не досадный промах.

Фигуристы доказали, что нашей команде нет равных в мире. 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Без него уже больше полувека 
не обходится ни один крупный кон-
церт. Так и хочется выпрямиться, 
когда слышишь «День Победы», 
прогуляться по «Соловьиной ро-
ще» или убежать в «Родительский 
дом». Народному артисту РСФСР - 
восемьдесят! 

ДЕЛАЙТЕ ЗАРЯДКУ
- Лев Валерьянович, паспортный 

возраст вам никак не дашь! В чем 
секрет?

- Он прост. Быть сдержанным 
и умеренным во всех жизненных ипо-
стасях. Много не пить, не курить, 
немножко заниматься спортом. 
Хотя бы утром гимнастику делать. 
Присесть, нагнуться, отжаться. 
И быть добрым человеком. Где-то 
прочитал об индонезийской жен-
щине, которая дожила до 130 лет. 
Когда спросили, как удалось, она от-
ветила: «Улыбка и работа на свежем 
воздухе». И еще желание быть по-
лезным.

- Ну а с голосом, как с инструмен-
том, сложнее. Но он у вас молодой. 
Как за ним ухаживаете?

- Тембр сохраняется, но мышцы уже 
не те. Каждый день тестирую голос. 
И если вижу, что-то происходит, беру 
паузу или иду к отоларингологу, чтобы 
что-нибудь впрыснули. И еще это при-
рода. У деда был такой же, как у ме-
ня, голос. Низкий, глубокий баритон 
или высокий бас. До последних дней 
жизни звучал. 

Папа пел немножко. Чаще для себя,  
дома. Иван Семенович Козловский 
(оперный певец. - Ред.) все время го-
ворил: «Петь надо процентами». То 
есть не выкладываясь до конца. Вспо-
минаю нашу с ним встречу в ГИТИСе. 
Ему было девяносто лет. И в аудито-
рии, где мы встречались, спел два 
куплета романса «Я встретил вас». 
Нежным, тонким голосом. Потрясаю-
ще звучал. 

Наверное, людям, которые береж-
но относятся к профессии и считают, 
что это дар божий, удается сохранить 
голос до глубокой старости. 

ОТ ПОПСЫ ДО РЭПА 
- Знаю, что первую песню вы ис-

полнили в четыре года, и это был 
гимн СССР!

- Я вырос в военной среде. Полго-
да, как умерла мама, меня воспиты-
вал ординарец моего отца - старшина 
 Андрей Фисенко. Первое, что сделали 
он и сослуживцы, сшили мне гимна-
стерку, сапоги и пилотку. И каждое 
утро я отдавал честь. Ходил на стрель-
бища, в солдатскую столовку и вни-
кал во все, что связано с армейской 
жизнью. Но потом приехали бабуш-
ка с дедушкой, и многое изменилось. 
Меня ставили на сундук и говорили: 
«Ну-ка, спой». В шесть утра радио на-
чинало трансляцию с гимна. Там бы-
ли, конечно, непонятные для меня, 
мальчишки, слова: «созданный волей 
народов». Я перелагал все это на свой 
лад, пел и получал конфеты, пряники.

- Вы и сейчас легко идете на экс-
перименты?

- Для меня нет границ. Симпатич-
ны ребята из рэп-культуры. Напри-
мер, Оксимирон, Скриптонит. 
У Саши Лок Дога прекрасная 
поэзия. Говорю ему: «Тебе на-
до выпускать стихотворные 
книжки». А вот то, что дела-
ют тиктокеры, не нравится. 
И  деятельность блогеров 
тоже. Иногда, правда, как 
дайджест просматриваю 
то, что они пишут. Макси-
мум информации в еди-
ницу времени. Хотя счи-
таю, что молодые люди 
вправе пробовать себя 
в любой профессии. На-
пример, могут поступить 
на предприятие слесарем-
сборщиком. Я через это про-
шел. Работал на производстве и знаю, 
что это такое. Или просто пойти в ар-
мию. В наше время это являлось по-
четной профессией, а сейчас все ста-
раются манкировать или немножко 
уйти от этого состояния.

КАЖДЫЙ ДЕНЬ ТЕСТИРУЮ ГОЛОС
Лев ЛЕЩЕНКО:

ДОСЬЕ «СВ» 

Лев Лещенко родился 1 февраля 1942 года 
в Москве. После школы поступал в театраль-
ные вузы, но безуспешно. В  1970 году стал 

солистом-вокалистом Гостелерадио СССР. 
Песня - визитная карточка - «День Победы». 
В числе других известных композиций - «Лю-

бовь, комсомол и  весна», «Спасибо вам 
за тишину», «Я вас люблю, столи-
ца», «Соловьиная роща», «Родная 
земля» и другие. Вместе с Татья-

ной Анциферовой исполнял во 
время Олимпиады-80 песню 
«До свиданья, Москва!». Пре-

подавал в Гнесинке. В числе 
его учеников: Марина Хлеб-
никова, Катя Лель, Варва-
ра. Полный кавалер ор-
дена «За заслуги перед 
Отечеством». Женат. Де-
тей нет.

 ■ В свой день рождения юбиляр вышел на сце-
ну.

- На гастроли собираетесь?
- Туры были в ноябре и декабре, коммерческо-

благотворительные. Но понял, что выступать с соль-

ными концертами стало сложно.

- Да и дома, наверное, работы хватает?
- Да, никогда не стою на месте. За эти два года, когда 

нас обломало немножко, собрал свои записи. Романсы 

и оперы. Получилось четыре альбома. На этих пласти-

ночках сорок песен - новые. Например, «Напиток сча-

стья». Она вышла в 2020 году. Или «Мы будем жить», 

которую мы поем с Лок Догом. Плюс написаны два 

мюзикла по моей идее. Один называется «Под крышей 

дома». По мотивам песен Юры Антонова. Второй - по 

повести Тургенева «Поздняя любовь».

- Раньше в музыкальном мире было лучше, чем 
сейчас?

- По-настоящему, для всех. Это называлось масс-

культура, где главным словом было «культура». А сейчас - 

шоу-бизнес, где главное слово «бизнес». Шоу присут-

ствует, но оно - не сердце творчества. В одном эссе 

Пастернак сказал о том, что все считают современное 

искусство фонтаном, который должен разбрызгиваться, 

а на деле оно - губка, содержание, смысл. Прежде чем 

говорить, надо впитать. Вспоминаю забавную историю. 

Я иногда балуюсь не только музыкой, но и стихами. 

И однажды, работая на радио, принес песню, которую 

написал. Попросил девочек-редакторов показать глав-

ному редактору - замечательной старушке, которая еще 

с Маяковским работала. И вот ей приносят песню: «Не 

послушаете?» Она спрашивает: «А дурного там нет?» 

«Нет». «Ну когда будет, тогда и послушаю».

- Зажигательная старушка! А какие у вас критерии 
хорошей песни?

- Важна самоцензура. В наши годы давали что-то пи-

сать, а что-то запрещали, но корректно. Не говорили: 

«Нет, ты не будешь это делать!» Предлагали: «Подумай, 

может, неформат?» Раньше все творчество было зато-

чено на освещение событий. Песни были обязательно 

о чем-то, поэтому всегда была чудесная поэзия. Если 

о войне, то уровень великих Рождественского, Ев-
тушенко, Тухманова, Пахмутовой, Френкеля. Или, 

например, Ошанин написал строчки: «Пусть всегда 

будет солнце, пусть всегда будет мама, пусть всегда 

буду я». Эти слова были для всех, ложились на сердце 

каждого. И я пел «Любовь, комсомол и весна». Песня 

Бабаджаняна «Приезжай на Самотлор» прославляла 

труд наших нефтяников. И когда слышу расхожее опре-

деление «кремлевские соловьи», отвечаю: «В Кремле 

выступали самые лучшие артисты нашего времени». 

Понятно, что сейчас слушают молодых. Всякий там хип-

хоп. И я не обижаюсь, что у меня мало лайков. Нужно 

самое главное - уважение к моему труду и творчеству. 

И если есть такое, счастлив. 

 ■ Учительница помогла раскрыть та-
лант. 

- Интересно, кто первым в вас разгля-
дел певца? 

- Учительница Людмила Андрониковна. 

Она потащила меня в Хор Свешникова. 

Пришли к нему, тот послушал и сказал: 

«У него очень хороший голос. Но как будет 

ездить сюда?» И предложил отвести к другу, 

хормейстеру Сокольнического хора Дома 

пионеров. Сказал, что тот с удовольствием 

возьмет. И я начал заниматься там вокалом. 

Пели даже для Сталина.

- Отчего бывает грустно? 
- Очень не люблю, когда меня обижают. 

Обида - самое страшное, что есть. Мы ее 

 запоминаем и не можем от нее отделаться 

до последних дней жизни. Если  обидели, 

 никакой психолог не поможет. Все  вре-

мя  будете к этому возвращаться. Обида 

 разъедает, как червоточина, поэтому стараюсь 

жить бесконфликтно. Считаю, что главное 

в сегодняшней жизни - компромисс. И в эко-

номике, и в политике, и в культуре. Другого 

пути нет.

«СОЛЬНЫЕ КОНЦЕРТЫ УЖЕ ДАВАТЬ СЛОЖНО» ЛИЧНОЕ СЕКРЕТЫ МАСТЕРСТВА

«ПЕЛ ДАЖЕ ДЛЯ СТАЛИНА»
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Юбилей певец отметил 
с размахом в кругу друзей. 
Гости веселились до пяти утра.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 15.15 «Факты на стол» 

(12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Нейросеть 

слышит вас насквозь! Новое 
приложение против COVID-19» 
(12+)

13.05 «НА МОРЕ» (16+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Партнерство. Союзные 

отношения: почему регионы 
решают?» (12+)

20.15 «Минск - Москва Плюс. Взгляд 
в будущее. Есть ли жизнь на 
пенсии?» (12+)

20.45, 05.00 «Клуб экспертов. Час 
пик. Евразийский конгресс. 
Куда выведут транспортные 
коридоры?» (12+)

21.10 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
23.45 «RuBy. Разведка - дело 

тонкое. Новая разработка 
воронежских военных» (12+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Бобруйск - 

Коломна (с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. Итоги 

2021: Кому вручены главные 
литературные премии России?» 
(12+)

09.45 «RuBy» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45, 09.45 «RuBy» (12+)
13.05 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Будьте здоровы!» (12+)
20.15 «Карта Родины. Чеслав Неман - 

Старые Василишки 
(с субтитрами)» (12+)

20.45, 05.00 «Клуб экспертов. Час 
пик. Единая промышленная 
политика: что изменится?» 
(12+)

21.10 «УБИЙСТВО ДЕПУТАТА» (16+)
23.45 «RuBy» (12+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Гомель, Гатчина 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня. 

Рассольник - Жур 
(с субтитрами)» (12+)

08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 
стол» (12+)

08.30 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 12.45 «RuBy. Врачи 

объединяются. Медицинскую 
платформу тестируют 
в ветеринарии» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.15, 15.15 «Факты на стол» (12+)
13.05 «УБИЙСТВО ДЕПУТАТА» (16+)
15.45, 23.45 «RuBy. Стань лучшей 

версией себя! Новый сервис 
по формированию полезных 
привычек» (12+)

16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
20.45, 05.00 «Клуб экспертов. 

Час пик. Иностранные 
IT-платформы. Кто кого 
прихлопнет?» (12+)

21.10 «МИННЕСОТА» (16+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Иваново 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «RuBy. Нейросеть против 

COVID-19. Программа 
диагностирует поражение 
легких» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45, 09.45 «RuBy. Нейросеть 

против COVID-19. Программа 
диагностирует поражение 
легких» (12+)

13.05 «МИННЕСОТА» (16+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45, 23.45 «RuBy. Я знаю, что ты 

любишь! В белорусских школах 
появились «умные» буфеты!» 
(12+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Калязин 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
05.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Интеграционное право: как 
решать наднациональные 
споры?» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30, 19.45 «Новое PROчтение» (12+)
09.45, 12.45, 15.45, 09.45 «RuBy. 

Дерматолог в вашем кармане. 
Белорусское приложение 
проводит диагностику 
новообразований на коже по 
фото» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.05 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» (16+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
20.15 «Карта родины. Ярославская 

область. Как поймать золотую 
рыбку и добраться до Солнца 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «ЗДРАВСТВУЙТЕ, МЫ ВАША 
КРЫША» (12+)

23.45 «RuBy. Я вижу тебя насквозь. 
Новые функции Яндекс-
камеры» (12+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
05.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Информационные угрозы. Как 
отвечать?» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.40 «Карта Родины. Водопады, 

заповедные места и Версаль 
Витебщины (с субтитрами)» 
(12+)

09.25 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
11.00 «Будьте здоровы. Вакцина 

от ковида. Привить нельзя 
откладывать» (12+)

11.30 «Миссия» (12+)
13.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
17.55 «RuBy. Нейросеть слышит вас 

насквозь! Новое приложение 
против COVID-19» (12+)

18.10 «МАРАФОН» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 02.35 «КОКТЕБЕЛЬ» 

(12+). Отец и сын отправляются 
в длительное путешествие 
из Москвы в Коктебель. По пути 
они встречают разных людей - кто-
то им помогает, а кто-то гонится 
за ними с ружьем... Но что же 
заставило их отправиться 
в нелегкий путь? Когда-то 
давно отец рассказал сыну 
об удивительной горе, с которой 
можно взлететь на планере, 
воплотив мечту человека - 
подняться в небо навстречу ветру 
и свободе. Но напрасно мальчик 
ищет Коктебель на карте, потому 
что на самом деле Коктебель, 
о котором рассказал ему отец, - 
это лишь прекрасная мечта 
о полете, свободе и недосягаемом 
счастье...

22.20 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
04.25 «МИННЕСОТА» (16+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.40 «Миссия» (12+)
09.30 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «ЗДРАВСТВУЙТЕ, МЫ ВАША 

КРЫША» (12+)
11.45 «УБИЙСТВО ДЕПУТАТА» (16+)
13.35 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.10 «НА МОРЕ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+). 

Сюжет основан на реальных 
событиях Петровской эпохи - 
времени великих преобразований 
и реформ в России, в центре 
которых - реальные исторические 
персонажи: Петр Первый, 
Екатерина, Меншиков... 
Придворный шут Иван Балакирев, 
участник поощряемых государем 
празднеств и шутовских потех, 
волей обстоятельств оказывается 
вовлеченным в непростые 
взаимоотношения в семье и при 
дворе императора... В главных 
ролях: Олег Янковский, 
Николай Караченцов, 
Александр Збруев, Сергей 
Фролов, Татьяна Кравченко, 
Александр Лазарев (младший), 
Людмила Поргина и другие.

23.50 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
04.10 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

18 февраля 19 февраля 20 февраля

14 февраля 15 февраля 16 февраля 17 февраля

14 ФЕВРАЛЯ В 21.10

«МИНСК  МОСКВА». «В ОБХОД САНКЦИЙ: КАК ОБЕСПЕЧИТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ СУВЕРЕНИТЕТ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА?»

«ТРАМВАЙ В ПАРИЖ»

Экономический суверенитет. Как обеспечить самодостаточ-

ность в условиях международной конкуренции? Разные эко-

номические модели, но цель одна. Что может способствовать 

качественной промышленной кооперации? Мнения, факты 

и аналитика… Ведущий Евгений Беляков и его гости - экспер-

ты из России и Беларуси - обсуждают экономические новости 

Союзного государства и пытаются докопаться до сути.

Десять дней, наполненных невероятными 

курьезами, необратимо изменили привыч-

ный жизненный уклад художника Валерии 

Сташинской. Увольнение с работы и необ-

ходимость выплачивать кредит не ввергают 

ее в пучину отчаяния - Лера готова на любую 

работу. У нее есть только две недели на то, 

чтобы разрешить свои проблемы...

16 ФЕВРАЛЯ В 19.45

Юлия НОВИЦКАЯ, 

жена космонавта 

 ■ Покорители Вселенной 
среди дубрав учатся вы-
живать в тяжелых усло-
виях.

Если курс выживания в пу-

стыне космонавты проходят 

всего единожды - считается, 

что этого вполне достаточно, 

то в зимний лес их забрасы-

вают несколько раз. 

Мой супруг участвовал 

в подобных тренировках уже 

четыре раза. А Антон Шка-
плеров, который сейчас на 

орбите, выживал как-то при 

34 градусах мороза! Хотя 

я слышала от летчиков, что 

зимой самые тяжелые усло-

вия не при трескучих моро-

зах, а при ноле, плюс-минус 

несколько градусов, низкое 

давление, да если еще и до-

ждик... Брр. 

Еще один интересный 

факт: для человека, только 

что вернувшегося с орбиты, 

пять градусов мороза могут 

переноситься труднее, чем 

экстремальные температуры.

Сценарий учений: космо-

навты сначала переодева-

ются внутри спускаемого 

аппарата. Потом обустраи-

вают лагерь. Необходимо не 

просто построить односкат-

ный или двускатный шалаш 

и укрытие типа «вигвам», но 

и прожить там.

Пользоваться разрешается 

только тем, что имеется в ава-

рийном запасе. Это шестили-

тровый бачок с водой, меди-

цинские накидки, полетные 

и теплозащитные костюмы. 

А еще там есть радиостанция, 

сигнальные средства, аптеч-

ка, рыболовные крючки, нож-

мачете.

Самое главное в трениров-

ках - космонавт должен сохра-

нить здоровье и жизнь в са-

мых суровых условиях, если 

сумеет использовать в своих 

интересах все, что дает окру-

жающая природа.

В ПОДМОСКОВНОМ 

ЛЕСУ, ГДЕ ТРЕПЕЩУТ 

ОСИНЫ
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ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ БЕЛАРУСЬ ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ БЕЛАРУСЬ 

ГЛАЗАМИ МИХАИЛА САВИЦКОГОГЛАЗАМИ МИХАИЛА САВИЦКОГО

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
  ●● Художественная галерея Михаила Савицкого находится в Мин-

ске по адресу: пл. Свободы, 15.
  ●● Время работы: 11.00 - 19.00 (выходные - понедельник, вторник).
  ●● Входной билет для взрослых - 180 рублей. 

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Величина его таланта неоспори-
ма. Кроме многочисленных наград 
и признания в мире, этот художник 
имеет звание Героя Беларуси. О глав-
ных полотнах «СВ» вспоминает нака-
нуне столетия со дня рождения ле-
гендарного мастера.

2.  ВОСХИТИТЬСЯ 
ПАРТИЗАНСКОЙ 
МАДОННОЙ

Он родился на Витебщине. Одно из самых 

ярких воспоминаний детства: бескрайние 

поля, голубое небо и жеребенок, с которым 

маленький Миша играл дни напролет. По-

разительно, но на полотно впечатления юных 

лет так и не легли. Увы. Узнаваемым стилем 

живописца навсегда стали темные тона и 

резкие линии. Виной тому - Великая Отече-

ственная война. Савицкого как художника мир 

узнал по «Партизанской мадонне». Картину 

практически сразу после написания купила 

Третьяковская галерея, ее репродукции мил-

лионами разошлись по миру. Вечный сим-

вол жизни, мастерски показанный художни-

ком среди войны, поставил его в один ряд с 

Леонардо да Винчи и Рафаэлем. В образе 

матери-партизанки читается и несгибаемая 

воля, и возвышенная грусть, и истинная жен-

ственность.

1. ПЕРЕЖИТЬ 
«ЦИФРЫ» УЖАСА

Двадцатилетним юношей Савиц-

кий оказался на фронте. В 1942 году 

у Херсонесского маяка его взяли в плен. 

Дважды пытался бежать - неудачно. 

Дюссельдорф, Бухенвальд, Дахау… Вы-

жил чудом - из концлагеря победной 

весной его забирали уже без созна-

ния. Трагический опыт жизни в плену 

художник выплеснул на холсты только 

в 70-е годы. Серия «Цифры на сердце» - 

уникальное явление в мировой живопи-

си. Честно, страшно, впечатляюще раз 

и навсегда.

«Нужно было еще раз пережить про-

шлое, добровольно вернуться туда, 

в самое дно ада. Здоровье, надлом-

ленное войной, сопротивлялось. Порой 

так мучила язва, что рука не могла дер-

жать кисть», - говорил Михаил Савиц-

кий и ничуть не лукавил. Именно в этой 

серии работ можно увидеть единствен-

ный его автопортрет - «Узник 32 815».

4. УЗНАТЬ 
ЧЕРНУЮ БЫЛЬ

У мастера не было запретных тем 

в исскустве. Одни его за это ува-

жали, другие ругали, третьи - за-

видовали смелости. Уже через год 

после аварии на Чернобыльской 

АЭС художник представил первую 

картину цикла «Черная быль». Та-

ким образом он хотел снять заве-

су секретности над последствиями 

трагедии и привлечь к техногенной 

катастрофе внимание людей всего 

мира. Одна из самых ярких картин 

чернобыльского цикла - «Реквием». 

Это своеобразный живописный плач 

по земле, которая на долгие годы, 

а может, навсегда лишилась чело-

веческой заботы. Тут не будет ни 

вспаханного поля, ни детского смеха, 

на тихой старости.

5.  НАЙТИ 
СУРОВУЮ 
ПРАВДУ 

За Савицким закрепи-

лась слава «живописца 

суровой правды». Несмо-

тря на это, на протяже-

нии всей карьеры была 

у него одна излюбленная 

мирная тема - хлеб. Он 

изображал его в поле, 

в руках, на столе. Видел 

в этом основу основ, на 

которой держится труд 

человека, а на нем и вся 

жизнь. 

«Я приверженец на-

правления, которое назы-

вается соцреализм, - до 

последнего подчеркивал 

художник. - Недоброже-

латели говорят по этому 

поводу: «савицкая власть 

в  белорусском искус-

стве»... Но я убежден: 

соцреализм  - высшее 

достижение реализма. 

И к какому-либо полити-

ческому устройству отно-

шения не имеет».

3.  ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С БИБЛЕЙСКОЙ 
СЕРИЕЙ

Эволюция творчества к концу 

жизни закономерно привела масте-

ра к появлению библейской серии 

работ. Выходец из крестьянской 

семьи, он был глубоко верующим 

человеком. И не раз припоминал, 

как в 60-х годах прошлого столе-

тия партработники ругали его за 

название картины: «Мадонна»? 

Вы насаждаете религию!» 

Лишь когда атеистические веяния 

остались в прошлом, он свободно 

взялся за полотна, посвященные 

земной жизни Христа, - «Несение 

креста», «Оплакивание», «Чудо о 

хлебах», «Святая Богородица». Че-

рез сюжеты с двухтысячелетней 

историей художник пытался рас-

крыть вечные темы и проблемы со-

временного общества, а Библию 

называл «гениальной концентраци-

ей жизненного опыта, квинтэссен-

цией человеческих судеб».

Сюжет эпохи 
Возрождения мастер 
использовал по-своему.

Живописец 
только через 
тридцать 
лет после 
войны смог 
перенести на 
холст ужасы 
концлагерей.

В своих работах он 
экспрессивно раскрывал 
исторические 
и современные темы.

В  году Михаил Савицкий стал лауреатом премии 
Союзного государства в области литературы и искусства.
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